
Мошенники 
сыграли 
в ассоциации
Компании столкнулись 
с новой схемой  
изъятия денег

Мошеннические схемы в отноше-
нии физических лиц, которым для  
получения работы, приза и т. д. 
необходимо перечислять неболь-
шую сумму устроителю лотереи, 
трансформировались в схемы 
по выманиванию денег из компа-
ний, прежде всего аудиторских. 
Злоумышленники выступают 
от имени потенциальных заказчи-
ков, готовых заключить крупный 
контракт. Единственное требова-
ние — наличие контрагента в спе-
циальном реестре или получение 
сертификата, что якобы  можно 
устроить за деньги, получив 
 которые «заказчики»  исчезают.

Аудиторское сообщество на про-
фильном форуме активно обсужда-
ет участившиеся письма от мошен-
ников, поступающих под видом со-
общений от потенциальных заказ-
чиков. Первые сообщения о таких 
письмах участникам рынка появи-
лись в конце прошлого года, но к на-
стоящему времени, по словам собе-
седников „Ъ“, создается впечатле-
ние, что злоумышленники просто 
делают рассылку всем аудиторам 
из реестра на сайте Минфина.

На первый взгляд письмо выгля-
дит убедительно — предложение 
о проведении аудита за год со стои-
мостью контракта 3–5 млн руб. Ча-
сто в качестве заказчика фигуриру-
ет компания, которая обязана прово-
дить конкурс в соответствии с законо-
дательными требованиями. При этом 
в списке документов, которые необ-
ходимо представить для ознакомле-
ния, указывается членство в доселе 
неведомой ассоциации либо требова-
ние неведомого сертификата. Чаще 
всего необходимо состоять в реестре 
Межрегиональной ассоциации над-
ежных исполнителей (МАНИ), однако 
встречались СДС «Реестр добросовест-
ных исполнителей», «Национальный 
реестр добросовестных исполните-
лей» и другие. При этом включение 
в реестр платное, судя по отзывам — 
37–50 тыс. руб. Естественно, после 
уплаты членского взноса потенциаль-
ный заказчик испарялся.

Схема оказалась актуальной не 
только для аудиторов: с ней сталки-
вались и строители, говорят источ-
ники „Ъ“. Представителям строи-
тельного бизнеса заявлялось о необ-
ходимости участия в ассоциации ли-
бо покупки сертификата.
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Иду на вырост
Каким Эльвира Набиуллина видит вклад Банка России в увеличение ВВП

Глава Банка России Эльвира Набиулли-
на на Международном банковском кон-
грессе в Санкт-Петербурге дала понять, 
как именно ЦБ считает возможным уве-
личивать потенциал экономического 
роста в РФ. В числе инструментов Бан-
ка России, которые, по мнению его ру-
ководства, могут быть использованы 
для поддержки роста экономики,— мяг-
кие ограничения кредитования слияний 
и поглощений, коррекция системы оцен-
ки кредитных рисков и использование 
«стимулирующего регулирования», ин-
вестиции ЦБ в общую цифровую инфра-
структуру финансовой сферы, а также 
запуск аналога «регуляторной гильоти-
ны» в сфере работы регулятора.

Международный финансовый конгресс 
(МФК) — ЦБ и фонд «Росконгресс» прово-
дят его 3–5 июля в Санкт-Петербурге — ос-
новной форум в банковской и финансовой 
сфере в РФ. В 2019 году главный акцент фору-
ма сделан на нестандартных мерах финрегу-
лирования, относимых ЦБ к «макропруден-
циальному» регулированию. На открываю-
щей пленарной сессии МФК, помимо Эльви-
ры Набиуллиной, выступали, в частности, 
Клаудио Борио из Банка международных 
расчетов (BIS) и Ричард Портес из Лондон-
ской школы бизнеса — накануне на конфе-
ренции ЦБ они активно обсуждали возмож-
ности центробанков развивающихся стран 
при торможении мирового роста и стабили-
зации макроусловий в этих экономиках. 

Глава ЦБ в своем выступлении отметила, 
что «мы явно живем сейчас совсем не в рис-
ковом сценарии» — но после перехода пра-
вительства к «бюджетному правилу», стаби-
лизации инфляции и «расчистки» финан-
сового рынка (вчера ЦБ объявил о заверше-
нии санации банка «Открытие») новые вызо-
вы оказываются едва ли не масштабнее пре-
дыдущих. Экономический рост низок, дохо-
ды населения «практически не растут», «гра-
ждане слабо чувствуют, что достигнутая ста-
бильность дала им лучшее качество жизни». 
Кроме того, Эльвира Набиуллина обозначи-
ла риски исполнения нацпроектов, призван-
ных повысить качество жизни граждан,— 
это низкая готовность корпоративного сек-
тора соинвестировать в их цели. «Частные 

инвестиции — это не кредиты, полученные 
под низкие проценты в банках под госгаран-
тии»,— настаивала глава ЦБ (отметим, значи-
тельная часть окологосударственного бизне-
са с ней бы не согласилась). Также глава Бан-
ка России отметила наличие в правительстве 
желания воспользоваться инструментарием 
макропруденциального регулирования ЦБ 
для увеличения корпоративного кредитова-

ния. Отметим, если «структурные» меры за-
трагивают отдельные настройки секторов 
финансового рынка, то «макропруденциаль-
ные» — меняют саму его архитектуру. 

По мнению госпожи Набиуллиной, их ис-
пользование аналогично «попытке, разда-
вая дешевые деньги, маскировать структур-
ные проблемы» — ЦБ считает, что макропру-
денциальная политика не должна исполь-
зоваться для этих целей, возможностей ро-
ста ВВП они не увеличивают, а переход к та-
кой политике подорвет финансовую ста-
бильность. Кроме того, ЦБ напоминает, что 
«торговые войны» (в этот «зонтичный» тер-
мин глава ЦБ достаточно удачно вписала 
и санкции против РФ) и связанная с ними 

волатильность рынков с повестки не сня-
ты — в таких условиях инновации (к кото-
рым Банк России относит и попытки пере-
писать мандат Центробанка ради поддержки 
роста) стоит рассматривать с максимальной 
осторожностью.

Со своей стороны, впрочем, ЦБ готов 
к нескольким структурным мерам, повы-
шающим потенциал экономического ро-
ста: вчера Эльвира Набиуллина объявила ос-
новные положения этой программы. При 
этом парадоксально, что главная среднес-
рочная мера, объявленная ЦБ,— именно 
 макропруденциальная.
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Разговоры в пользу медных
«Интергео» Михаила Прохорова  
просит 60 млрд руб. господдержки

Как выяснил „Ъ“, «Интергео» Михаила 
Прохорова может получить поддержку 
государства для своего медно-никеле-
вого проекта на базе Ак-Сугского и Кин-
гашского месторождений в  Восточной 
Сибири. Компания просит выделить 
60 млрд руб. для строительства автодо-
рог и линий электропередачи. Премьер 
Дмитрий Медведев поручил прорабо-
тать вопрос, в Минпромторге подтвер-
дили планы выделить средства. Экспер-
ты считают, что господдержка улучшит 
восприятие проекта  инвесторами.

«Интергео», входящее в группу «Онэксим» 
Михаила Прохорова, просит государство по-
строить инфраструктуру для проекта про-
изводства металлов для выпуска аккумуля-
торов. Соответствующее письмо в середине 
июня написал премьеру Дмитрию Медведе-
ву глава совета директоров ООО «УК „Интер-
гео“» Александр Хлопонин. Господин Хлопо-
нин был вице-премьером в составе предыду-
щего правительства РФ и отвечал в том числе 
за недропользование.

«Интергео» планирует построить Ак-
Сугский горно-обогатительный комбинат 

(ГОК) в Туве мощностью по переработке ру-
ды в 24 млн тонн и Кингашский ГОК в Крас-
ноярском крае мощностью 20 млн тонн. 
Первый будет производить медный кон-
центрат, второй — никелево-медный. Стро-
ительство планируется начать в 2020–2021 
годах, ГОКи должны выйти на проектную 
мощность в 2025 и 2027 годах соответствен-
но. Объем минеральных ресурсов Ак-Суга 
составляют 5,1 млн тонн меди и 121 тон-
на золота. Запасы Кингаша по JORC состав-
ляют 2,4 млн тонн никеля и 1,1 млн тонн 
меди. По данным Российского фонда пря-
мых инвестиций (РФПИ), Кингаш — вто-
рое месторождение в России по запасам 
никеля, а Ак-Суг входит в пятерку крупней-
ших по запасам меди. Это ключевой проект 
 «Интергео».

Александр Хлопонин пишет, что реали-
зация «столь масштабного» проекта потребу-
ет капитальных затрат в размере 193,2 млрд 
руб., из которых 58,8 млрд руб. необходимо 
на строительство автодороги и линий элек-
тропередачи.
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Римопомазанник
С чем обратился Владимир Путин  
к городу и миру

Президент РФ Владимир Путин вчера 
за день успел побывать в двух странах: 
в Ватикане встретился с папой римским 
Франциском, а затем провел перегово-
ры с руководством Италии. Темы для об-
суждения во многом одни и те же — о кон-
фликтах на Украине, в Сирии и Ливии, 
иранской ядерной программе, отноше-
ниях России и ЕС. При этом разговоры 
о божественном не закончились в стенах 
Апостольской библиотеки Ватикана. Вдох-
новленный встречей с папой, Владимир 
Путин вспомнил о Господе и на пресс-кон-
ференции с премьером Джузеппе Конте.

Президента РФ Рим встретил 35-градус-
ной жарой и пробками. Впрочем, россий-
ская делегация их вряд ли заметила: исто-
рический центр на один день был объявлен 
«зеленой зоной» с ограничением движения 
транспорта и запретом манифестаций. Ме-
стами блокировалась и телефонная связь. 
Как рассказали „Ъ“ в пресс-службе МВД Ита-
лии, безопасность обеспечивала тысяча си-
ловиков, на крышах зданий разместили 
снайперов, а небо над Римом было открыто 
только для вертолетов полиции.

Прохожие и туристы с интересом смотре-
ли на проезд кортежа с президентским ли-
музином Aurus Senat, доставленным в Рим 
несколькими днями ранее. Размеры шести-
метрового в длину и двухметрового в ши-
рину автомобиля озадачили технические 
службы дворца Кижи (где проходила встре-
ча Владимира Путина с премьером Джузеп-
пе Конте): автомобиль оказался крупнее 
Maserati президента Италии, и проезд рос-
сийского лимузина в самых узких местах 
на всякий случай отрепетировали заранее. 
В надежде увидеть президента России тол-
па зевак с утра собралась и у отеля St. Regis, 
где разместились члены российской делега-
ции, в том числе глава МИД РФ Сергей Лав-
ров. Впрочем, ночевать в Риме Владимир 
Путин не планировал.

Заранее собравшаяся во дворе Апостоль-
ского дворца пресса сначала развлекалась 
шутками на тему того, на сколько задержит-
ся российский президент: предыдущие его 
встречи с папой римским начинались на час 
позже запланированного времени.
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Как расширение действия защит-
ных пошлин, так и достижение 
торговой сделки с Китаем, в слу-
чае если она будет предусматри-
вать значительное сокращение 
дефицита в торговле с КНР, при-
ведет к ограничению роста как 
американской, так и китайской 
экономики, подсчитали экспер-
ты Международного валютно-
го фонда (МВФ). Другие страны 
могут выигрывать от реализа-
ции отдельных сценариев — в за-
висимости от близости торговых 
связей с поставщиками, которых 
затрагивают пошлины. 

Даже при обложении пошлинами 
по ставке 25% всего импорта США и 
Китая либо введении Вашингтоном 
тарифов на импорт автомобилей и 
запчастей эффект на глобальный 

ВВП будет ограниченным, однако 
последствия будут негативными для 
большинства стран, в том числе и са-
мих США, так как защищаемые сек-
тора не будут расти темпами, доста-
точными, чтобы компенсировать по-
терю конкурентоспособности в дру-
гих отраслях, следует из исследова-
ния экспертов МВФ (их результаты 
не являются позицией фонда). 

Для анализа авторы построили 
мультисекторальную модель, дан-
ные которой покрывают 165 стран и 
17 секторов. В первом сценарии США 
вводят тариф на импорт автомобилей 
и запчастей из всех стран на уровне 
25% (расследование уже было запуще-
но со ссылкой на угрозу националь-
ной безопасности, но в мае их введе-
ние было отложено на полгода). Вто-
рой сценарий оценивает итоги за-

ключения сделки между США и Ки-
таем: авторы полагают, что такие до-
говоренности могут включать увели-
чение объема импорта Китаем аме-
риканских товаров с некоторым ог-
раничением экспорта китайских (до-
бровольные квоты уже согласились 
ввести ряд стран, включая Южную 
Корею, Австралию, Бразилию, столк-
нувшихся с американскими пошли-
нами на импорт стали и алюминия). 
По условиям этого сценария дефи-
цит в торговле двух стран сокращает-
ся вдвое. В третьем же сценарии зало-
жена эскалация торгового конфлик-
та: стороны так и не смогли догово-
риться — и США, и Китай повышают 
пошлины до 25% на весь оставшийся 
объем импорта (около $325 млрд).

Расчеты авторов показывают, что 
ВВП США сократится во всех трех 

сценариях на 0,2–0,3% (даже в слу-
чае сделки позитивный эффект от 
роста американского экспорта бу-
дет нивелирован ограничением 
импорта из КНР). При этом сдел-
ка с Китаем будет выгодна в пер-
вую очередь штатам, где сосредото-
чены добыча и сельское хозяйство. 
Эти же штаты, однако, сильнее все-
го пострадают в случае введения та-
рифов на автомобили, так как тор-
говые партнеры США в ответ огра-
ничат именно импорт продоволь-
ствия. При этом более богатые шта-
ты больше выиграют и от введения 
пошлин на автомобили, и от усиле-
ния торговой войны, бедные же — 
только от заключения сделки.

Последствия для рынков треть-
их стран находятся в прямой зави-
симости от объемов торговли с по-

ставщиком из тех стран, которые 
пострадали от повышения тари-
фов. Для России этот показатель яв-
ляется достаточно низким — менее 
10% суммарного экспорта, но в слу-
чае введения пошлин на импорт ав-
томобилей потери могут составить 
0,1–0,2% ВВП, от торгового конфлик-
та США и Китая — 0,01–0,04% ВВП. 
Для Мексики же наибольшие поте-
ри повлечет первый сценарий, хо-
тя страна выиграет от любого исхо-
да спора с Китаем. Аналогичная си-
туация для Канады. Китай понесет 
потери в размере около 0,6% ВВП во 
всех случаях, кроме введения пош-
лин на автомобили. Германия и Япо-
ния немного выиграют от торговой 
войны США и Китая, но потеряют в 
двух других случаях.

Татьяна Едовина

Торговая сделка не впрок
Сокращение дефицита в торговле США и Китая ограничит рост обеих стран

Банк России не продлевает двух-
летний мораторий на запуск новой 
системы оценки банковских рисков 
при кредитовании. В частности, до 
конца года ЦБ повысит резервирова-
ние для кредитования сделок слия-
ний и поглощений — ранее мера бы-
ла отложено по просьбе банков. Такие 
кредиты будут относиться к третьей 
категории качества с расчетным ре-
зервом в 21%. Предусмотрены исклю-
чения, которые и адаптируют ограни-
чения под реалии госэкономики: ре-
зерв снижается при вложениях в ка-
питалы предприятий в рамках ФЦП, 
в стратегические предприятия и при 
наличии госгарантий. Тем не менее 
ограничения на кредитование сделок 
M&A — довольно очевидный ответ ЦБ 
на предложение ограничить кредито-
вание физлиц ради гипотетического 
роста корпоративных кредитов. Бо-
лее того, в целом ЦБ вполне готов при-
менять меры макропруденциального 
характера как стимулирующие — но 
при одном явном условии: ему не бу-
дет вменено в обязанность рассматри-

вать их как меры по стимулированию 
роста. С этой оговоркой ЦБ готов на 
многое. Эльвира Набиуллина заяви-
ла о высоком потенциале «зеленых» 
облигаций (их субсидирует Минпро-
мторг) — ЦБ поддержит такие проек-
ты, распространенные в мире и пре-
следующие скорее социально одобря-
емые, чем коммерческие цели.

Вторая мера — готовность ЦБ от-
носиться к финрынкам как к части 
бизнеса, ограниченного в росте (и 
вкладе в рост ВВП) госрегулировани-
ем. Регулирование банковских и фи-
нансовых рынков как относитель-
но современное с 2021 года не будет 
объектом «регуляторной гильоти-
ны» — но сам ЦБ готов к действиям 
по упрощению госрегулирования 
сектора: им создана рабочая груп-
па, которая будет рассматривать воз-
можность отмены неактуальных и 
избыточных требований. Банк Рос-
сии готов пойти и дальше: на МФК 
обсуждаются возможности в той или 
иной форме передать часть полно-
мочий по надзору в банковском сек-
торе в банковские ассоциации в ре-
жиме саморегулирования.

Кроме этого, регулятор готов сни-
зить активность проверок экономи-
ческого состояния банков и отменить 
ряд нормативов, включая устарев-
ший после введения норматива Н25 
норматив Н10.1 — совокупный ли-
мит кредитования всех инсайдеров 
(что также выглядит как компромисс 
со сложившейся структурой эконо-
мики, а не стимулирование «органи-
ческого» роста). Усилит ЦБ и цифро-
визацию надзора — что снизит стои-
мость госрегулирования для сектора. 

Наконец, третий блок структур-
ных мер ЦБ выглядит условно ры-
ночным — Банк России продолжит 
развитие цифровой инфраструкту-
ры рынка, в том числе маркетплей-
са, системы биоидентификации и 
системы быстрых платежей. Госпо-
жа Набиуллина признала, что проис-
ходящее — не чисто рыночная исто-
рия: «эти проекты сами по себе ста-
новятся фактором трансформации 
рынка, и рынок иногда этому рад, а 
иногда совсем нет». Тем не менее ЦБ 
будет и далее создавать такую инфра-
структуру. Отчасти это, очевидно, 
стремление регулятора поддержать 

очень высокий уровень цифровиза-
ции экономики, отчасти — «антимо-
нопольная» политика: Банк России, 
не являясь коммерческим банком, 
предпочитает быть монополистом в 
этой сфере сам, чтобы не допустить 
формирования инфраструктурной 
монополии крупными госбанками, 
в первую очередь Сбербанком. 

Эльвира Набиуллина также пола-
гает, что создание такой среды под-
держит инновации на рынке, в том 
числе финтех. В будущем же Банк Рос-
сии, как и ранее, готов переходить 
к смене регуляторной парадигмы и 
лицензировать не столько юрлица, 
сколько виды услуг. Так, в ходе МФК 
глава ЦБ объявила о готовности обсу-
ждать «финтех-лицензии» (по образ-
цу, например, Гонконга и Швейца-
рии, лицензирующих виртуальные 
банки и финансовые компании) и не-
банковские лицензии на банковские 
операции для цифровых платежных 
систем. Одно из уязвимых мест ЦБ в 
новой реальности — высокая кон-
центрация капитала в финансовой 
сфере и сближение макропруденци-
альной политики и пруденциальных 

мер в отношении крупных игроков: 
надзорные действия в отношении 
одной крупной структуры влияют на 
рынок в целом. Впрочем, эта тема, ко-
торая также актуальна для стран ЕС, 
на МФК не обсуждалась даже в узко-
профильных дискуссиях.

Между тем свой вклад в поддер-
жание не потенциала, а текущего 
роста ВВП Банк России, похоже, сде-
лает даже быстрее — и средствами 
стандартной денежно-кредитной 
политики (ДКП). Эльвира Набиулли-
на на пресс-конференции в Санкт-
Петербурге достаточно определен-
но говорила о намерении ЦБ уже в 
июле рассмотреть возможность сни-
жения ключевой ставки не только на 
0,25 процентных пункта (п. п.), но и 
на 0,5 п. п. (см. «Ъ-Онлайн»). На пра-
ктике это, видимо, стоит рассматри-
вать как дополнительное сокраще-
ние сроков перехода ЦБ к нейтраль-
ной ДКП до месяцев — тогда тема 
МФК-2019 автоматически станет ак-
туальнее: роль макропруденциаль-
ного регулирования резко возрастет.

Дмитрий Бутрин,  
Санкт-Петербург

Иду на вырост

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,3

процента составило падение выпуска в базовых отраслях российской экономики в мае 
2019 года по сравнению с маем 2018 года, сообщил Росстат. Снижение физического объема производ-
ства продукции АПК, промпроизводства, строительства, грузооборота транспорта, розничной и оптовой 
торговли зафиксировано статистиками впервые более чем за два года. В предыдущий раз выпуск в базо-
вых видах деятельности показывал отрицательную динамику в феврале 2017 года (минус 0,7%). За ян-
варь—май 2019 года выпуск вырос на 1,1% к аналогичному периоду 2018 года против 4% год назад. Ранее 
Минэкономики сообщало о снижении ВВП в мае, данные Росстата лишь подтверждают оценки ведомства.

МАКРОЭКОНОМИКА

Ключевая ставка ЦБ  
отвязалась от инфляции 
и ее ожиданий

По данным Росстата, инфляция 
в РФ с 25 июня по 1 июля состави-
ла 0,2%, за неделю до этого цены 
прибавили 0,1% после трех недель 
подряд нулевой инфляции. Причина 
разгона — индексация регулиру-
емых тарифов с 1 июля. При этом 
годовая инфляция, по оценкам 
экономистов Райффайзенбанка, 
сохранилась на уровне 5% и к кон-
цу этого года достигнет 4,5%, что 
соответствует прогнозу Минэконо-
мики и ожиданиям рынка.

В то же время в Райффай-
зенбанке обращают внимание 
на то, что политика Банка России 
в отношении ключевой ставки стала 
идти вразрез с инфляцией и ин-
фляционными ожиданиями граждан 
(см. график). Вчера глава регулято-
ра Эльвира Набиуллина сообщила 
о том, что Банк России продолжит 
снижать ключевую ставку на своем 
июльском заседании — и, веро-
ятно, с большим шагом, чем стан-

дартные 0,25 процентного пункта. 
Это сильный сигнал рынкам о том, 
что ставка будет снижена. При этом 
инфляционные ожидания домохо-
зяйств в последние месяцы даже 
немного повышаются. Они стаби-
лизировались на уровне чуть выше 
прошлогодних значений (в 2018 
году — 9,3%, а сейчас — 9,4% 
в годовом выражении), притом 
что значительную часть 2018 года 
были еще ниже и резко возросли 
на фоне ситуации на рынке топли-
ва, которая сейчас вряд ли имеет 
столь же сильное значение. «Вряд 
ли инфляционные ожидания будут 
снижаться в ближайшие месяцы, 
что, на наш взгляд, не очень 
согласуется с намерением ЦБ 
снижать ставку, возможно, даже 
ниже уровней предыдущего года, 
то есть ниже 7,25%»,— отмечают 
в Райффайзенбанке.

Действительно, инфляцион-
ные ожидания, да и сама по себе 
проблема инфляции, похоже, 
стали на сегодняшний день для 
ЦБ второстепенными. Аналитики 
Райффайзенбанка полагают, что 
«на первый план сейчас выходят 
внешние факторы — смягчение 
политики ФРС, отказ от эскалации 
торговой войны, спокойный новост-
ной фон относительно возможного 
ужесточения санкций против 
РФ». Однако учитывая, что Банк 
России сообщил о дополнительных 
мерах ограничения розничного 
кредитования, а укрепление рубля 
еще сильнее снижает возмож-
ности для российского экспорта 
(улучшая перспективы импорта), 
похоже, что проблема роста ВВП 
на фоне общего затухания деловой 
активности и для ЦБ становится 
первостепенной.

Алексей Шаповалов

Ожидаемая
инфляция (%, г./г.)

Наблюдаемая
инфляция

(%, г./г.)Ключевая 
ставка (%)

ДИНАМИКА ИНФЛЯЦИОННЫХ 
ОЖИДАНИЙ И КЛЮЧЕВОЙ СТАВКИ ЦБ
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Минфин разработал законопроект о системе казначей-
ских платежей — вчера он одобрен правительством, 
 систему финансирования и исполнения бюджета ждет 
серьезная реформа. Федеральное казначейство из ве-
домства кассового исполнения бюджетов всех уров-
ней превратится в полноценную трансакционную систе-
му казначейских платежей. Это даст ему возможность 
консолидировать бюджетную ликвидность около 1  трлн 
руб., право размещать временно свободные средст-
ва на депозитах в банках, ускорить все бюджетные рас-
четы и платежи граждан и снять нагрузку по проводкам 
платежей между 50 тыс. бюджетных счетов с платежной 
системы ЦБ, а также усовершенствовать систему «пре-
доставления средств под потребность» в рамках реали-
зации нацпроектов.

Вчера правительство поддержало законопроект Минфи-
на о создании системы казначейских платежей. „Ъ“ ознако-
мился с документом — он предполагает перенос на сторо-
ну казначейства всех бюджетных трансакций, сейчас совер-
шаемых между счетами министерств, ведомств, региональ-
ных органов власти, бюджетных и казенных учреждений, ор-
ганов управления внебюджетных фондов, а также их контр-
агентов-юрлиц в Банке России. Также в систему казначейст-
ва предполагается вовлечь всех конечных получателей бюд-
жетных средств — их казна сведет в единый реестр (сейчас 
аналогичный реестр учитывает только конечных распоряди-
телей этих средств).

Основная идея реформы — сократить число единообраз-
ных бухгалтерских проводок бюджетной системы, снизив на-
грузку на платежную систему ЦБ. Как пояснили „Ъ“ в казначей-
стве, де-факто в систему будут погружены более 50 тыс. отдель-
ных счетов ее участников в Банке России — они превратятся 
в казначейские счета, порядок работы с которыми совместно 
определят Минфин и ЦБ, а само казначейство сохранит в Банке 
России аналог корреспондентского счета, где будет отражаться 
сальдо расчетов в казначейской системе. Де-факто же речь идет 
не только о сокращении нагрузки на платежную систему ЦБ, 

но и о переносе в казначейство «пула ликвидности» бюджет-
ных средств — в ведомстве Романа Артюхина его средний объ-
ем в течение года оценивают в 1,2 трлн руб. 

Помимо предотвращения возможных кассовых разрывов 
распорядителей бюджетных средств (при отсутствии на их 
бюджетных счетах средств при необходимости срочных расхо-
дов) часть этой свободной ликвидности может быть размеще-
на на банковских депозитах, но уже казначейством. При этом 
если сейчас право на такое размещение имеют не все регио-
ны, то для казначейства этого ограничения не будет, а эффект 
масштаба позволит ему эффективнее торговаться с банками за 
условия размещения. Доход, который при таких объемах мо-
жет составить несколько миллиардов рублей в год, казначей-
ство будет зачислять на казначейские счета, с которых были 
взяты средства.

Наделение казначейства новыми функциями снизит транс-
акционные издержки и, как отмечают авторы законопроек-
та, сократит сроки зачисления доходов в бюджеты, а также пе-
реводов между бюджетами и участниками системы казначей-
ских платежей. Как поясняют в ведомстве, в рамках казначей-
ской системы получателям средств не нужно будет дожидать-
ся фактического поступления их на счет: при наличии инфор-
мации об их отправке расчет будет де-факто мгновенным. При 
этом эмиссионных полномочий у казначейства не возникнет 
— использование средств «пула» и трансакции будут бесплат-
ными и не будут давать мультипликативного эффекта, как это 
происходит в банковской системе.

Напомним, о планах преобразования казначейства в IT-
систему обеспечения трансакций бюджетного процесса пер-
вый вице-премьер и глава Минфина Антон Силуанов гово-
рил еще в марте 2018 года. При этом с началом реализации 
нацпроектов бюджет де-факто уже перешел в режим «финан-
сирования по запросу» — профицит госказны (2,7% ВВП по 
итогам мая; см. „Ъ“ от 14 июня) позволяет выделять средст-
ва практически сразу после документального оформления 
мероприятий и их одобрения федеральным центром. Режим 
единого казначейского счета де-факто финализирует эту ре-
форму, позволяя за счет единого учета оперативно учитывать 
будущие потребности и риски.

Олег Сапожков, Диана Галиева

Казначейство пометет по сусекам
Бюджетные счета собирают в единую систему финансовых трансакций
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Глава Федерального казначейства Роман  Артюхин 
и первый вице-премьер Антон Силуанов добились 
одобрения правительством более оперативной 
 системы бюджетных расчетов  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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ОСАГО подрастет  
на жизни  
и здоровье
Увеличение лимита выплат 
потребует корректировки тарифов

Увеличение лимитов выплаты по жизни и здоровью в ОСАГО — 
вчетверо, до 2 млн руб., которое согласно следующему этапу 
реформы ОСАГО запланировано с января 2020 года, потребу-
ет роста цены полиса на 15%. Кроме того, тарифный коридор 
ОСАГО, установленный ЦБ, должен расшириться в связи с от-
меной коэффициентов территории и мощности авто. В Мин-
фине уже заявили, что свернут либерализацию ОСАГО, если 
тарифы компаний будут безостановочно расти.

Дискуссия о будущем тарифов ОСАГО развернулась на страхо-
вой секции первого дня Международного финансового конгресса. 
Как заявил ведущий научный сотрудник Финансового университе-
та при правительстве Андрей Языков, расширенное страховое по-
крытие по ОСАГО в части ущерба жизни и здоровью до 2 млн руб. со-
ответствует компенсации в других видах страхования, связанных 
с потерей кормильца. При этом оно не может не сказаться на тари-
фах. «Прирост будет незначительным, но заметным,— заявил он,— 
примерно на 15%».

Напомним, 11 июля правительство рассмотрит проект попра-
вок к закону об ОСАГО, подготовленный Минфином, он описывает 
очередную реформу «автогражданки». Она предполагает с 1 января 
2020 года увеличение выплат по ущербу жизни и здоровью до 2 млн 
руб. (сейчас 500 тыс. руб.). Из расчета цены полиса исчезнет с января 
2020 года территориальный коэффициент (он сейчас может увели-
чить цену полиса до 2,1 раза), а с октября 2020 года предполагается 
отменить и коэффициент мощности автомобиля (может повышать 
стоимость полиса в 1,6 раза). Компенсировать отмену коэффициен-
тов страховщикам предложено расширением тарифного коридора 
сначала на 40%, потом на 30% (сейчас тарифный коридор установлен 
ЦБ в размере 2746–4942 руб.).

При этом, как сообщил в кулуарах форума замглавы Минфина 
Алексей Моисеев, при существенном росте тарифов министерство 
откажется от либерализации ОСАГО. «Мы же не можем людям ска-
зать, что мы идем к либерализации для того, чтобы страховые ком-
пании больше зарабатывали,— заявил он.— Сейчас люди платят 
(по ОСАГО.— „Ъ“) в среднем больше, чем должны». Связано это с 
тем, что компании не могут индивидуализировать тариф. По оцен-
ке главы «Ингосстраха» Михаила Волкова, 85% водителей перепла-
чивают за обязательный полис по вине остальных аварийных во-
дителей. По его словам, повышение тарифов затронет эти оставши-
еся 15%. Представители компаний уверяют, что не стоит опасаться 
повального существенного роста тарифов. «Если бы речь шла о не-
обходимости максимально увеличить тариф, „Ингосстрах, „РЕСО-
Гарантия“ и прочие установили тариф на вершине коридора уже 
сейчас в убыточных регионах,— говорит глава „РЕСО-Гарантии“ 
Дмитрий Раковщик.— Но этого не происходит, мы не играем в иг-
ру по получению максимальной прибыли в любой точке при лю-
бых обстоятельствах».

По словам главы Российского союза автостраховщиков (РСА) Иго-
ря Юргенса, надо спокойно относиться к заявлениям о резком ро-
сте или резком снижении тарифов по причине конкуренции среди 
страховщиков и потому, что сейчас даже в самых проблемных реги-
онах (компании такими считают Ростовскую и Волгоградскую обла-
сти, Краснодарский край, всего таких регионов 21) никто не встал 
на «вершину коридора». «Я убежден, что при переходе через какую-
то красную черту полис перестанут покупать»,— говорит глава РСА. 
С ним согласен и глава движения «Синие ведерки» Петр Шкуматов: 
«Если позволить тарифу для рисковых категорий вырасти в разы, 
они будут ездить без полиса».

Очередная реформа ОСАГО существенно повышает риски мо-
шенничества, говорят на рынке. «Самое страшное — если мошен-
ники переметнутся в сегмент ущерба жизни и здоровью,— гово-
рит Михаил Волков.— На старте ОСАГО основное опасение роста 
мошенничеств было связано именно с этим». Статистика РСА уже 
показывает рост таких выплат. Как сообщил представитель союза, 
тренд наметился в прошлом году, когда стали резко расти выпла-
ты по вреду жизни и здоровью в ряде наиболее проблемных реги-
онов — там средняя компенсационная выплата составляет около 
120 тыс. руб. (осуществляется РСА за компании, ушедшие с рынка 
ОСАГО), что вдвое выше выплаты по ОСАГО в среднем по стране. 
Причем увеличение выплаты происходит именно в части возмеще-
ния по травмам в ДТП.

Татьяна Гришина, Санкт-Петербург

Трех полковников ФСБ объединило одно уголовное дело
Кириллу Черкалину к взятке добавили мошенничество

Как стало известно,  начальник 2-го («банковского») 
отдела управления «К» службы экономической без-
опасности (СЭБ) ФСБ полковник Кирилл Черкалин 
стал обвиняемым по делу о мошенничестве, фи-
гурантами которого являются бывший замначаль-
ника управления «К» ФСБ Дмитрий Фролов и его 
подчиненный Андрей Васильев. По версии следст-
вия, они захватили у бизнесмена долю в его фир-
ме почти на полмиллиарда рублей. Ранее господи-
ну Черкалину инкриминировалась взятка в размере 
$850 тыс. Оба дела уже объединены в централь-
ном аппарате СКР, сотрудники которого будут вес-
ти дальнейшее расследование.

Об изменениях в расследовании нашумевших уго-
ловных дел в отношении чекистов и их сообщников 
стало известно в четверг в Московском окружном во-
енном суде (МОВС), где рассматривалась жалоба адво-
ката Владимира Михайлова, представляющего интере-
сы полковника Кирилла Черкалина, на продление сро-
ка ареста чекиста до 24 августа этого года. Назначенное 
на десять часов утра судебное заседание чуть не было 
сорвано из-за того, что в единственном помещении Ле-
фортовского следственного изолятора, предназначен-
ном для видеотрансляций, сначала на несколько часов 
пропала связь, а затем еще час с лишним его в поряд-
ке установленной на этот день очереди занимал фигу-
рант другого дела.

Когда заседание по жалобе защиты господина Черка-
лина все же началось, защита не стала, как делала это 
прежде, ходатайствовать о рассмотрении вопроса о про-
длении срока содержания фигуранта под стражей в за-
крытом от прессы режиме, однако адвокат Михайлов на-
стоял на том, чтобы аудио- и видеозаписи на заседании 
не велись. В этом вопросе МОВС (а жалобу рассматрива-
ли трое судей) пошел господину Михайлову навстречу.

Когда вопрос об обжаловании начали рассматривать 
по существу, адвокат заявил, что постановление 235-го 
гарнизонного военного суда, продлившего полковнику 
ФСБ меру пресечения в виде содержания под стражей, 
не было законным и обоснованным. По словам защит-
ника, «содержание Черкалина под стражей — излишне 
суровая мера пресечения». «Прошу перевести его под до-
машний арест»,— попросил господин Михайлов.

Сам Кирилл Черкалин был немногословен и также 
попросил суд перевести его под домашний арест. При-
сутствовавшая в зале суда сестра господина Черкалина 
лишь кивала в знак согласия с братом.

В свою очередь, представитель прокуратуры и сле-
дователь выступили против. По словам сотрудницы 
СКР, только содержание Черкалина под стражей в дан-
ном случае может быть единственно обоснованной ме-
рой пресечения, которая позволит успешно завершить 
сбор доказательств. При этом следователь из Ульянов-
ска, включенная в следственную бригаду СКР, которая 
ведет дело чекиста, видимо, в качестве дополнитель-
ного аргумента сообщила суду, что «26 июня Черкали-
ну предъявлено обвинение в совершении преступле-
ния, предусмотренного ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенниче-
ство в особо крупном размере)». Она добавила, что ра-
нее возбужденное дело в отношении полковника о по-
лучении особо крупной взятки (ч. 6 ст. 290 УК РФ) пе-
редано из Главного военного следственного управле-
ния СКР, где его вел полковник юстиции Юрий Сам-
сонов, в центральный аппарат ведомства. Здесь дело о 
мошенничестве, фигурантами которого являются быв-
шие сотрудники ФСБ полковники Дмитрий Фролов и 
Андрей Васильев, и дело о взятке были объединены в 
одно производство, теперь им занимается Альберт Ов-
чинников из Главного управления по расследованию 
особо важных дел СКР.

Выслушав обе стороны, председательствующий судья 
Сергей Бровко оставил решение 235-го гарнизонного во-
енного суда без изменения. Следует отметить, что ранее 
Басманный райсуд Москвы продлил Дмитрию Фролову 
и Андрею Васильеву срок ареста до 25 сентября.

Напомним, что полковник Кирилл Черкалин был 
задержан 25 апреля этого года. Ему инкриминирова-
ли получение в 2013–2015 годах $850 тыс. от некоего 
господина Назарова (сведения о нем держатся в тайне) 
за общее покровительство. Что касается эпизода с мо-
шенничеством, то оно, по версии следствия, заключа-
ется в том, что господин Черкалин вместе со своими 
бывшими подчиненными Фроловым и Васильевым за-
брали у предпринимателя Сергея Гляделкина долю в 
уставном капитале ООО «Юрпромконсалтинг» на об-
щую сумму 490 млн руб. За это они пообещали не при-

влекать бизнесмена к уголовной ответственности яко-
бы за допущенное им нарушение, что могло бы приве-
сти к краху его инвестиционных проектов по строи-
тельству жилых домов на территории Москвы. В розы-
ске по этому делу по-прежнему находятся топ-менед-
жеры «Еврофинанс Моснарбанка» Владимир Столярен-
ко и Александр Бондаренко, которые могли быть при-
частны к этой афере. Обыски у обвиняемых Черкали-

на, Фролова и Васильева, напомним, оказались сенса-
ционными: денег и ценностей у трех полковников бы-
ло изъято на 12 млрд руб.

Как пояснили „Ъ“ в СКР, несмотря на то что централь-
ный аппарат ведомства объединил два дела в одно и бу-
дет самостоятельно его расследовать, рассматривать его 
в соответствии с УПК все равно будет военный суд.

Юрий Сенаторов

На ЦКАД потерялись два миллиарда
Экс-главу «Автодора» Сергея Кельбаха  
подозревают в трех эпизодах злоупотреблений

Вчера стало известно, что в от-
ношении бывшего председателя 
правления государственной ком-
пании «Автодор» Сергея Кельба-
ха возбуждено уголовное дело по 
факту злоупотребления полномо-
чиями. Бывшему чиновнику, явля-
ющемуся сейчас советником ге-
нерального директора ОАО РЖД 
Олега Белозерова по инвестици-
онным вопросам, вменяются три 
криминальных эпизода,  включая 
неправомерное авансирование 
в 2017 году в размере 2 млрд руб. 
АО «Крокус интернешнл», задей-
ствованного при строительстве-
Центральной кольцевой авто-
дороги (ЦКАД) в Подмосковье. 
Куда ушли эти деньги, предстоит 
выяснить Следственному комитету 
 России (СКР).

Уголовное дело по ч. 3 ст. 285 УК РФ 
(злоупотребление должностными пол-
номочиями) в отношении Сергея Кель-
баха было возбуждено главным управ-
лением по расследованию особо важ-
ных дел СКР по результатам совмест-
ной проверки, которую проводили 
Генпрокуратура и Счетная палата. Она 
началась после того, как первый уча-
сток ЦКАД не был сдан в срок, к июню 
2018 года. В октябре того же года пре-
зидент Владимир Путин поручил над-
зорным органам разобраться в причи-
нах этого, а также проверить обосно-
ванность увеличения стоимости стро-
ительства дороги с 300 млрд до 313 мл-
рд руб. Отметим, что первым о процес-
суальном решении, принятом по ре-
зультатам проверки, сообщил генпро-
курор Юрий Чайка.

Основная претензия правоохрани-
телей к госкомпании «Автодор», яв-
лявшейся заказчиком строительст-
ва ЦКАД со стороны государства, све-
лась к необоснованной выдаче в 2017 
году аванса в размере 2 млрд руб. АО 
«Крокус интернешнл», возглавляемой 
Арасом Агаларовым. Его организация 
пришла в 2015 году на смену прежне-
му подрядчику — компании «Строй-
газконсалтинг», которая за год после 
выигрыша тендера так ничего и не по-
строила. АО «Крокус интернешнл» на 
строительство, содержание и ремонт 
первого участка ЦКАД между Мин-
ским шоссе и трассой М4 «Дон» протя-
женностью 49 км в общей сложности 
было выделено 48 млрд руб. Введение 
этого отрезка теперь намечено на ко-
нец 2019 года, но строительство, ско-
рее всего, затянется.

Отметим, что ранее господин Ага-
ларов уже претендовал на строитель-
ство первого участка ЦКАД. Однако к 
конкурсу его фирму не допустили, по-
скольку она не смогла подтвердить 
объем выполненных работ по строи-
тельству дорог первой категории на 
сумму 16 млрд руб. Сам «Крокус» оце-
нил его в 16,1 млрд руб., но привлечен-
ные «Автодором» эксперты сократили 
эту сумму до 3,99 млрд руб.

Как уже рассказывал „Ъ“, строитель-
ство скоростной трассы A113 (ЦКАД), 
платной альтернативы «Малой бетон-
ки» (А107) протяженностью 530 км, на-

чалось в 2014 году. В ходе первой оче-
реди планировалось возвести четы-
рехполосное замкнутое кольцо вокруг 
Москвы длиной около 339 км: эту ра-
боту «Автодору» в правительстве пору-
чали закончить сначала в 2018 году, а 
затем передвинули сроки на декабрь 
2020 года. Вся ЦКАД была поделена 
на пять участков, четыре из которых 
должны были построить к чемпиона-
ту мира по футболу 2018 года на день-
ги Фонда национального благососто-
яния, госбюджета и частных инвесто-

ров. В ноябре 2017 года ввели в эксплу-
атацию лишь часть пятого — в обход 
Звенигорода.

Тогда же глава «Автодора» Сергей 
Кельбах заверял, что участки между 
Ленинградским и Киевским шоссе, а 
также между Киевским и Варшавским 
шоссе общей протяженностью 125 км 
будут открыты в декабре 2018 года, а 
секции, соединяющие Ленинградское 
и Варшавское шоссе, сдадут в эксплуа-
тацию в конце 2019 года.

Господин Кельбах занимал долж-
ность главы госкомпании «Автодор» 
с 2011 по 2019 год (организация была 
создана в 2009 году для развития сети 
скоростных платных автомагистра-
лей в РФ). Свой пост менеджер поки-

нул по собственному желанию в фев-
рале 2019 года, однако правительст-
венному указу о его отставке предше-
ствовал скандал вокруг строительства 
ЦКАД в Подмосковье. В Счетной пала-
те РФ накануне отставки заявили, что 
один из самых масштабных проектов 
госкомпании «Автодор» не будет вы-
полнен в срок. В ведомстве отчитались 
о строительной готовности ЦКАД от 0% 
до 66%, что не позволяет завершить ос-
новные работы ранее конца 2020 года, 
а на одном из участков — ранее середи-
ны 2021 года.

В Счетной палате РФ основными 
причинами срыва сроков оконча-
ния работ называли «низкое качест-
во проектирования и длительность 
процедур по изъятию и оформлению 
земельных участков», а также заявля-
ли о невозможности определить пол-
ную стоимость скоростной трассы из-
за неутвержденной «Автодором» смет-
ной документации на некоторые ра-
боты на ЦКАД. Сразу после отчета па-
латы заговорили о скорой отставке 
Сергея Кельбаха, причем раньше он 
уже был объектом критики прави-
тельства: в 2015 году премьер Дмит-
рий Медведев объявлял экс-чиновни-
ку выговор «за ненадлежащее испол-
нение должностных обязанностей». 
Это произошло после того, как в Фе-
деральной антимонопольной служ-
бе предъявили претензии к органи-
зации некоторых конкурсов по стро-
ительству той же ЦКАД.

Как следует из официального за-
явления СКР, «незаконные дейст-
вия Кельбаха повлекли тяжкие по-
следствия и существенные наруше-
ния охраняемых законом интере-
сов государства, повлекшие причи-
нение ущерба в сумме более 2 млрд 
руб.». Также в ходе расследования бы-
ло установлено, что в 2015 году Сер-
гей Кельбах согласовал незаконную 
оплату ООО «Кольцевая магистраль» 
комиссии за банковскую гарантию 
в размере 3,9 млн руб. в АО «Газпро-
мбанк», а кроме того, «необоснован-
но» оплатил ОАО «Союздорпроект» 
за счет средств субсидии на реали-
зацию проекта строительства ЦКАД 
разработку документации в сумме 
132,6 млн руб., что не было предус-
мотрено федеральной целевой про-
граммой. Кроме того, в СКР отмеча-
ют, что продолжается сбор доказа-
тельств и установление всех обсто-
ятельств совершенного преступле-
ния, а также выявляются иные нару-
шения со стороны Сергея Кельбаха.

Сам Сергей Кельбах заявил вче-
ра СМИ, что ему ничего не извест-
но о возбужденном в отношении не-
го уголовном деле, а сам он находит-
ся на работе. Получить комментарии 
в АО «Крокус интернешнл» „Ъ“ вчера 
не удалось. В ГК «Автодор» подтверди-
ли, что ей поступали запросы по уго-
ловному делу, связанному с бывшим 
председателем правления госкомпа-
нии, а ответы на них были переданы 
в правоохранительные органы.

Олег Рубникович,  
Александр Воронов

Сергей Кельбах 
стал подозреваемым 
в злоупотреблениях 
с тяжкими последствиями   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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После массовых задержаний на несанк-
ционированной акции в Москве в под-
держку журналиста Ивана Голунова 
12 июня в суды было передано 335 дел. 
Судьи вынесли штрафы в отношении  
нарушителей на сумму почти в 1 млн руб. 
и отправили трех человек под арест. 
Правозащитники указывают на многочи-
сленные нарушения, допущенные пра-
воохранительными органами. Они со-
бирают случаи попирания закона, чтобы 
направить жалобы в МВД, СК, прокура-
туру и омбудсмену. Тем временем судьи 
начали прекращать возбужденные дела, 
указывая, что «критически относятся» 
к показаниям полицейских.

На несанкционированной акции 12 ию-
ня в Москве в поддержку журналиста Ивана 
Голунова, обвиненного в хранении и сбыте 
наркотиков, были задержаны 530 человек, 
подсчитали в информационном проекте 
«ОВД-Инфо». Напомним, корреспондент он-
лайн-издания «Медуза» Иван Голунов был за-
держан 6 июня полицией, у него были обна-
ружены наркотики. Через несколько дней, 
после широкого общественного резонанса, 
господин Голунов был освобожден, а обви-
нения с него сняты из-за недоказанности. 
Позже несколько высокопоставленных по-
лицейских были отправлены в отставку.

В суды поступило 335 дел о нарушении 
ст. 20.2 КоАП (несоблюдение правил прове-
дения массовых мероприятий и участия в 
них). 64 задержанных уже оштрафованы на 
общую сумму в 945 тыс. руб. (им назначался 
штраф по 10–20 тыс. руб.), еще трое, в том чи-
сле оппозиционер Алексей Навальный (см. 
„Ъ“ за 2 июля), были отправлены под арест 
общей длительностью 29 суток. «Людей до-
ставляли после задержания в 27 районных 
ОВД, во всех ОВД рапорта одинаковые»,— 
рассказала адвокат фонда «За права челове-
ка» Ирина Яценко. В судах обвиненные ука-
зывали на несоответствие обстоятельств за-
держания тому, что написано в протоколах, 
но суды зачастую отказывались выслуши-
вать свидетелей и смотреть видео, а также 
вызывать на допрос полицейских.

В последние дни правозащитники отме-
тили новую тенденцию. «На днях Измайлов-
ский районный суд вернул все пришедшие к 
ним протоколы обратно в полицию. Правда, 
сделал это по формальным обстоятельствам, 
указав, что статья — арестная, а доставку об-
виняемых в суд не обеспечили. А сегодня Го-
ловинский районный суд прекратил три дела 
за отсутствием состава преступления»,— рас-
сказала госпожа Яценко. Это дела в отноше-
нии Георгия Лисеева, Богдана Задорожного 

и Дмитрия Гутмана, рассказал „Ъ“ их адвокат 
Константин Бойко. «Судья очень кратко с на-
ми поговорила и приняла решение, которое 
мы, безусловно, приветствуем»,— сообщил 
господин Бойко. В постановлении судья ука-
зала, что обвиняемые отрицают свое участие 
в митинге и суд им доверяет, а также «крити-
чески относится» к пояснениям сотрудников 
полиции, составлявшим протокол, посколь-
ку они «могли ошибаться, учитывая многочи-
сленность задержаний». Кроме того, адвока-
там известно, что Савеловский суд вернул не-
сколько материалов в полицию из-за нехват-
ки сведений для квалификации обвинения, а 
в Тимирязевском судьи согласились изучить 
видео- и фотодоказательства невиновности 
задержанных, отложив два десятка дел.

Правозащитники указывают на много-
численные нарушения со стороны сотруд-
ников правоохранительных органов. В част-
ности, речь идет о необоснованно жестких 
задержаниях людей, от которых не было уг-
розы. Вместе с полицией и Росгвардией де-
журили мужчины в джинсах и бронежиле-
тах с надписью «полиция», а также мужчи-
ны в спортивных штанах, желтых жилетах 
и в полицейских шлемах, указала исполни-
тельный директор Московской Хельсинк-
ской группы Светлана Астраханцева. Кто это 
был, правозащитники будут выяснять у вла-
стей. Адвокаты готовятся обжаловать закон-
ность введения полицейского оперативного 
плана «Крепость» в ОВД после доставления 
туда задержанных. По словам координато-
ра «ОВД-Инфо» Аллы Фроловой, такой план 
обычно вводится при нападении на поли-
цейское подразделение или угрозе такого 
нападения и подразумевает, что внутрь ни-
кто не может войти или выйти. «Они вводят 
этот план во время массовых акций, пропу-
ская в ОВД разносчиков пиццы, своих дру-
зей и не пуская адвокатов к задержанным. 
Это давление»,— сообщила госпожа Фро-
лова. На план «Крепость» также жаловался 
краснодарский адвокат Михаил Беньяш, об-
виняемый в применении насилия к поли-
цейским (см. „Ъ“ за 3 июля).

Основную работу правозащитники про-
ведут с жалобами задержанных на наруше-
ние их прав: помимо необоснованных за-
держаний люди жаловались на длительное 
ожидание в автозаках и в помещениях ОВД 
без еды и воды. Пострадавших просят запол-
нить анкеты, размещенные на сайтах и в со-
цсетях МХГ и фонда «За права человека». «Мы 
направим жалобы в МВД, СК, прокуратуру и 
омбудсмену Татьяне Москальковой»,— сооб-
щила госпожа Яценко.

Анастасия Курилова

Правозащитники атакуют 
полицейскую «Крепость»
Результатом задержаний на митинге  
в поддержку Ивана Голунова  
станут жалобы на силовиков

Роспотребнадзор к началу нового учеб-
ного года может разработать прави-
ла пользования телефонами в школах, 
которые могут включать в себя пол-
ный запрет для учеников на пользова-
ние такими устройствами на террито-
рии образовательного учреждения. 
Об этом на заседании Совета при пре-
зиденте по реализации господдержки 
в сфере защиты семьи и детей рассказа-
ла глава Роспотребнадзора Анна Попо-
ва. Опрошенные „Ъ“ эксперты относят-
ся к идее запрета скорее отрицательно. 
Напомним, Министерство просвеще-
ния в рамках нацпроекта «Образование» 
намерено внедрить в школах цифровые 
технологии и обеспечить все образова-
тельные организации стабильным и бы-
стрым интернетом.

Глава Роспотребнадзора Анна Попова со-
общила в четверг на заседании президент-
ского Совета по реализации господдержки 
в сфере защиты семьи и детей, что предло-
жения по запрету телефонов в школах нахо-
дятся на стадии разработки. Идею поддер-
жала спикер Совфеда Валентина Матвиен-
ко, которая попросила представить пред-
ложения к началу учебного года. Госпожа 
Матвиенко считает, что следует «запретить 
приносить телефон в школу, поскольку там 
нет помещений для хранения, а директора 
школ не захотят брать на себя такую ответст-
венность». Глава Совета федерации напом-
нила об опасностях «доведения до суицида, 
торговли наркотиками, мошенничества и 
кибербуллинга», но подчеркнула, что иног-
да интернет все же помогает детям в обуче-
нии. В Роспотребнадзоре „Ъ“ заявили, что 
изначально идея исходила от госпожи Мат-
виенко, после чего Роспотребнадзор, Росо-
брнадзор и Российская академия образова-
ния предложили создать совместную рабо-
чую группу для проработки «предложений 
о порядке использования телефонов в шко-
ле». Куда затем будут представлены предло-
жения, в ведомстве не уточнили.

Напомним, в сентябре 2018 года ВЦИОМ 
опубликовал результаты исследования, из 

которых следовало, что идею о запрете ис-
пользования мобильных телефонов во вре-
мя занятий поддержали 73% опрошенных, а 
83% заявили, что телефоны мешают школь-
никам учиться. Но опрошенные „Ъ“ экс-
перты оценивают предложение о полном 
запрете пользования телефонами в школе 
скорее отрицательно: по словам оргсекре-
таря профсоюза «Учитель» Ольги Мирясо-
вой, аргумент о ненадежности хранения те-
лефонов в школе «является надуманным». 
По ее словам, важнее объяснить родителям, 
что не нужно давать детям дорогие смарт-
фоны, а также запретить детям снимать учи-
теля без его согласия и выкладывать видео 
в соцсети. Госпожа Мирясова считает воз-
можным запрет использования телефонов 
на уроках. «Можно создавать конфликтные 
комиссии для спорных ситуаций, но сов-
сем запрещать телефоны нельзя,— говорит 
она.— Телефон нужен ребенку по дороге в 
школу и домой, в том числе для того, чтобы 
связаться в экстренной ситуации с родите-
лями». Завкафедрой клинической психоло-
гии Южно-Уральского госуниверситета Ми-
хаил Беребин признает «необходимость ре-
гламентации использования гаджетов не-
посредственно в ходе учебного занятия, по-
скольку ребенку свойственно на них отвле-
каться, а это мешает и учителю, и образова-
тельном процессу». Но тотальный запрет, 
распространяющийся не только на время 
занятий, «оторван от реальности», считает 
господин Беребин. По мнению доцента ка-
федры дефектологии и клинической пси-
хологии Института психологии и образова-
ния Казанского федерального университе-
та Инны Кротовой, использование школь-
никами и студентами смартфонов и иных 
гаджетов во время занятий — «острая про-
блема»: «Нужно учить ребенка управлять 
произвольным вниманием, которое вклю-
чается через 10 секунд после восприятия 
сигнала-информации. Тогда обилие инфор-
мации в интернете позволит почувствовать 
себя уверенным и спокойным, хорошо ор-
ганизованным в медиапространстве». Но 
для детей, родившихся в 2004–2014 годах, 

по словам госпожи Кротовой, соцсети — это 
«часть жизни и это не всегда плохо»: «Сейчас 
взаимодействия любого порядка, как лич-
ные, так и профессиональные, происходят 
в социальных сетях, мобильных приложе-
ниях, мессенджерах. Чем больше у детей 
опыта взаимодействия с ними, тем проще 
им понять и себя, и окружающих».

По словам управляющего партнера юри-
дической компании «Генезис» Артема Дени-
сова, закон об образовании позволяет шко-
лам самостоятельно ограничивать использо-
вание смартфонов учащимися, внося необ-
ходимые нормы в устав и правила внутрен-
него распорядка, тогда как родители, от-
правляя детей в школу, с этим ограничением 
по умолчанию соглашаются. При этом госпо-
дин Денисов подчеркивает, что Конституция 
и ст. 209 Гражданского кодекса гарантируют 
ученику право владения, пользования и рас-
поряжения своим имуществом (в том чи-
сле и телефоном), но «лишь пока он не нару-
шает права и охраняемые законом интере-
сы других лиц»: использование смартфона 
во время занятия может мешать учителю ве-
сти урок, а другим детям — усваивать учеб-
ный материал. «Возможно, будет разработан 
какой-то компромиссный вариант, по кото-
рому дети будут сдавать телефоны на хра-
нение, приходя в школу. Потому что полно-
стью лишать детей средства связи с близки-
ми на весь учебный день было бы не совсем 
правильно,— говорит эксперт.— Учитывая, 
что поправки должны быть приняты на фе-
деральном уровне, я думаю, что они смогут 
пройти испытание судебной практикой». За-
меститель председателя коллегии адвокатов 
«Де-юре» Антон Пуляев также считает, что за-
претить использование обучающимся обще-
образовательных организаций мобильных 
телефонов «теоретически можно», если за-
прет на использование мобильных телефо-
нов будет содержаться в уставе образователь-
ной организации, но принудительное изъя-
тие или повреждение мобильного телефона 
обучающегося «находится вне закона».

Ксения Миронова,  
Андрей Райский, Валерия Мишина

Европейский университет (ЕУ) в Санкт-
Петербурге получил от Рособрнадзо-
ра аккредитацию образовательной дея-
тельности сроком на шесть лет. Теперь 
ЕУ вновь может выдавать дипломы го-
собразца и приглашать иностранных 
студентов и профессоров. Лишение ЕУ 
несколько лет назад аккредитации и ли-
цензии вызвало дискуссию о несовер-
шенстве системы аккредитации вузов. 
После обращения по этому поводу Ассо-
циации ведущих университетов России 
и ассоциации «Глобальные университе-
ты» к Владимиру Путину образователь-
ное ведомство начало подготовку к ре-
формированию системы.

Европейский университет в Санкт-Пе-
тербурге получил от Рособрнадзора аккре-
дитацию. Текст соответствующего приказа 
опубликован на сайте ведомства. Ранее ЕУ 

получил положительное заключение Росо-
брнадзора по магистерским программам. В 
полученном вузом заключении было уста-
новлено соответствие программ универ-
ситета государственным образовательным 
стандартам (ГОС). 

Как ранее сообщал „Ъ“, проблемы с ли-
цензией у Европейского университета воз-
никли в марте 2016 года, когда Рособрнад-
зор выявил ряд нарушений в работе вуза. В 
ходе длительной судебной тяжбы руковод-
ству ЕУ не удалось доказать факт устране-
ния этих нарушений. Тогда были предпри-
няты попытки получить лицензию заново, 
это получилось лишь с четвертой попытки. В 
2017 году Европейский университет был ли-
шен лицензии на обучение студентов. Пра-
во на ведение образовательной деятельнос-
ти вуз вернул лишь в 2018 году. Глава аппара-
та ректора ЕУ Алла Самолетова заявила „Ъ“, 
что, несмотря на историю с потерей лицен-
зии, количеством заявок на поступление в 
магистратуру университет «вполне удовлет-
ворен»: «К нам пришли многие уже состояв-
шиеся профессионалы. Часть из них вооб-

ще не планировали поступать в магистрату-
ру, но после ситуации с лицензией заинте-
ресовались и познакомились с нами побли-
же». Университет, по ее словам, был вынуж-
ден расстаться с иностранными преподава-
телями: «К сожалению, получать рабочую ви-
зу наши преподаватели из других стран мо-
гут только в том случае, если у университета 
есть и аккредитация, и лицензия».

Сейчас, по словам госпожи Самолето-
вой, двери университета «вновь открыты», 
ЕУ планирует пригласить иностранных 
преподавателей на ряд профессорских по-
зиций, а также вернуть тех, кто был вынуж-
ден уехать. «В начале августа пройдут всту-
пительные экзамены на все шесть факуль-
тетов,— говорит представитель вуза.— Все 
они реализуют магистерские программы, 
которые сейчас и были аккредитованы. Мы 
вели приемную кампанию и раньше, но не 

знали исхода рассмотрения аккредитаци-
онной заявки, поданной весной». По сло-
вам госпожи Самолетовой, получение ак-
кредитации важно для абитуриентов: «Во-
первых, некоторым из них важно полу-
чить диплом государственного образца. Во-
вторых, это очень важно для молодых лю-
дей, так как наличие аккредитации позво-
ляет им получить отсрочку от армии. В-тре-
тьих, это важно для нашей интернациона-
лизации — при наличии аккредитации мы 
можем набирать иностранных студентов и 
приглашать иностранных профессоров».

Отметим, после скандала, связанного с 
отзывом аккредитации у ЕУ, в июле 2018 го-
да Ассоциация ведущих университетов Рос-
сии и ассоциация «Глобальные университе-
ты», в которые входят 50 крупнейших вузов 
РФ, обратились к президенту РФ Владимиру 
Путину с предложением упразднить дейст-
вующую систему аккредитации. Это приве-
ло к тому, что ректор ВШЭ заявил о создании 
рабочей группы при Минобрнауки РФ по ре-
форме этой системы.

Ксения Миронова

Ученик вне зоны доступа
Роспотребнадзор работает над правилами  
пользования телефонами в школах

В Морском Никольском соборе  
в Кронштадте — главном морском храме  
Военно-морского флота (ВМФ) — прош-
ла панихида по четырнадцати подвод-
никам, погибшим в Баренцевом мо-
ре в результате аварии станции АС-31 
1 июля. Церковную службу вел митропо-
лит Санкт-Петербургский и Ладожский 
Варсонофий. В ней приняли участие 
180 священников, оказавшихся в Петер-
бурге в связи с проведением совещания 
по вопросам восстановления института 
военного духовенства.

Начало панихиды анонсировали на по-
ловину девятого утра. К этому времени 
в собор только начали подходить матро-
сы срочной службы, дислоцирующиеся в 
Кронштадте. К половине девятого в храме 
находились только пришедшие военные, 
журналисты и паломники из монастыря в 
Белгородской области. «У нас нет телевиде-
ния, поэтому о трагедии мы узнали совсем 
недавно. Сколько человек там погибло? — 
уточняла руководитель группы.— Будем 
молиться вместе со всеми». В глубине со-
бора несколько человек собрались около 
хранилища святой воды «в образе подвод-
ной лодки четвертого поколения проек-
та 677 «Лада»». Допив стакан святой воды, 
налитой из уменьшенной серебряной ко-
пии дизель-электрической подлодки, муж-
чина сказал куда-то в пустоту: «Да, страш-
но», после чего отошел к группе паломни-
ков. В другой части собора несколько чело-
век в строгих костюмах обсуждали послед-
ние новости хода расследования траге-
дии — оттуда доносились слова о проведе-
нии экспертизы. «Должно быть сегодня па-
фосно»,— сказал кому-то капитан 1-го ран-
га, единственный в военной форме в кру-
гу говорящих. Действительно, сегодня слу-
жилась полная панихида. До ее начала на 
большом подсвечнике перед иконой стоя-
ло всего шесть заупокойных свечей.

Пока все ждали 180 священников, при-
ехавших в Петербург на совещание, посвя-
щенное десятилетию восстановления ин-
ститута военного духовенства, к главно-
му храму ВМФ приблизилась другая деле-
гация: около тридцати туристов из Китая, 
громко разговаривая и смеясь, поднима-
лись по ступеням. «Дай бог, примут поправ-
ку к закону о санкциях за незаконную де-
ятельность в туризме»,— вздохнув, сказал 
один из священнослужителей. Туристы бес-
препятственно вошли в собор, но покинули 
его уже через несколько минут, увидев при-
готовления к службе. Всего в храме осталось 
около 200 человек, из которых 80 были во-
енными и еще 30 журналистами. Большая 
часть храма пустовала.

Митрополит Санкт-Петербургский и Ла-
дожский Варсонофий заявил, что «для моря-
ков-подводников это невосполнимая утра-
та, как и для всей нашей страны»: «Чтобы пе-
ренести эту боль и утрату, мы черпаем силы 
из молитвы… Мы разделяем с ними (родст-
венниками погибших.— „Ъ“) их страдания 
и скорби и говорим им: мужайтесь и крепи-

тесь». Слова соболезнования также передал 
патриарх Московский и Всея Руси Кирилл.

Чуть в стороне от большинства пришед-
ших военных стоял председатель вологод-
ского областного совета ветеранов войны, 
труда, вооруженных сил и правоохрани-
тельных органов полковник в отставке Ген-
надий Малышев. Он сказал потом журнали-
стам, что просто не мог не приехать на па-
нихиду: «Это потеря не только для ВМФ, но и 
для всей страны, для всего государства, мо-
жет быть даже для всего мира». Он добавил, 
что был знаком с некоторыми из моряков, 
погибших в результате аварии на глубоко-
водной станции АС-31 1 июля, в частности с 
капитаном 1-го ранга Николаем Филиным, 
Героем России и кавалером трех орденов 
Мужества, которого назвал «человеком с же-
лезным характером».

Погибшие моряки служили в войско-
вой части, которая базировалась в Петерго-
фе. Председатель городского комитета по 
социальной политике Александр Ржанен-
ков ранее заявил, что все они были жителя-
ми Санкт-Петербурга и Ленинградской об-
ласти. Врио губернатора Санкт-Петербурга 
Александр Беглов накануне одним из пер-
вых среди официальных лиц выразил свои 
соболезнования погибшим, однако на пани-
хиде в соборе не присутствовал.

В Минобороны заявили, что имена по-
гибших подводников будут увековечены на 
памятной доске, которую установят в Мор-
ском соборе в Кронштадте. Священнослу-
жители собора предполагают, что отпева-
ние усопших также пройдет в главном мор-
ском храме ВМФ, но говорить о сроках за-
трудняются, объясняя это проведением не-
обходимых экспертиз, связанных с рассле-
дованием обстоятельств аварии. По предва-
рительным данным, похоронить подводни-
ков планируют на Серафимовском кладби-
ще в Санкт-Петербурге.

Марина Царева,  
Санкт-Петербург

«Мужайтесь и крепитесь»
В Кронштадте прошла панихида  
по погибшим в Баренцевом море подводникам

Европейский университет 
в Петербурге вернул 
аккредитацию
Вуз снова сможет выдавать дипломы гособразца

ЕУ планирует пригласить иностранных препо-
давателей на ряд профессорских позиций,  
а также вернуть тех, кто был вынужден уехать

На панихиду по погибшим  
в Баренцевом море  
в Кронштадтский морской собор 
святителя Николая Чудотворца 
пришли несколько десятков 
матросов срочной службы 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Спецпосланник генсека ООН по 
Сирии Гейр Педерсен встретится 
сегодня в Москве с главой МИД 
РФ Сергеем Лавровым. Главный 
вопрос повестки дня — консуль-
тации вокруг состава конститу-
ционного комитета и связанные 
с ним вопросы политического 
урегулирования в Сирии. Работа 
комитета должна была начаться 
еще полгода назад, но была за-
блокирована ООН. Как стало из-
вестно „Ъ“, Москва смогла вы-
работать новую компромиссную 
формулу, детали которой и обсу-
дит господин Педерсен, прежде 
чем отправиться в Дамаск, где 
у него запланированы перегово-
ры на следующей неделе.

«Сейчас мы приблизились, как 
я понимаю, к развязке»,— сказал жур-
налистам заместитель постпреда РФ 
при ООН Владимир Сафронков, ком-
ментируя работу над составом си-
рийского конституционного коми-
тета и визит Гейра Педерсена в Мо-
скву. Сам господин Педерсен ранее 
не исключал, что комитет будет сфор-
мирован в течение лета. Напомним, 
что решение о создании комитета бы-
ло принято еще 31 января 2018 года, 
в ходе работы Конгресса националь-
ного диалога в Сочи. К концу прош-
лого года «астанинская тройка» — 
Россия, Иран и Турция — согласова-
ла с Дамаском и сирийской оппози-
цией состав комитета. Всего список 
состоит из трех частей: 50 человек от 
оппозиции, 50 — от гражданского об-
щества и 50 — от правительства Си-
рии. В ООН решили, что список от 
гражданского общества не сбаланси-

рован. Вопросы вызвали шесть имен, 
и работа началась заново. Полгода Да-
маск отказывался идти на любые ком-
промиссы, но сейчас появился шанс 
договориться.

«Мы знаем, что господин Педер-
сен планирует поехать в Дамаск. Это 
очень важная поездка, чтобы окон-
чательно согласовать списки и за-
вершить формирование сирийско-
го конституционного комитета»,— 
сообщил еще на прошлой неделе за-
мминистра иностранных дел РФ Сер-
гей Вершинин. 20 июня он вместе со 
спецпредставителем президента РФ 
Александром Лаврентьевым посетил 
Дамаск, где их принял президент Си-
рии Башар Асад.

По данным источников „Ъ“, в ре-
зультате этой поездки была выработа-
на формула «4+2», с которой согласи-
лись сирийские власти. Согласно до-
говоренности, четыре имени в спи-
сок от гражданского общества должен 
предложить Дамаск, а два — ООН. Од-
нако руководство Сирии готово при-
ступить к согласованию оставшей-
ся части списка только при условии, 
что решения конституционного ко-
митета будут приниматься большин-
ством в 75% голосов. Ранее предпола-
галось, что процедура принятия ре-
шений, как и другие организацион-
ные вопросы, в том числе касающи-
еся руководящих органов комитета 
и места его работы, должны решать-
ся на первом заседании в Женеве. Од-
нако Дамаск решил заранее себя обез-
опасить. Дело в том, что сирийским 
властям с самого начала не нрави-
лась идея обсуждения конституции 
на внешних площадках и не под сво-

им контролем. И только давление Мо-
сквы вынудило их пойти на уступки.

В пользу благоприятного прогно-
за говорит опубликованная на этой 
неделе в проправительственной си-
рийской газете «Аль-Ватан» статья, где 
указывается, что в случае одобрения 
Дамаском состава конституционно-
го комитета его первое заседание со-
стоится в начале сентября. Но гаран-
тий, что все получится, никто не дает. 
Слишком памятен оптимистичный 
настрой «астанинской тройки» в де-
кабре прошлого года, когда она пре-
зентовала список комитета в Женеве 
и получила отпор ООН. Тем более что 
имен кандидатов на вакантные места 
ни Дамаск, ни ООН пока не называ-
ли. Неизвестно также, согласятся ли 
ООН и сирийская оппозиция на усло-
вие, выдвинутое Дамаском. Но на дан-
ный момент российские дипломаты 
сделали все, что могли, и смогут поде-
литься с Гейром Педерсеном рецеп-
том, как надо говорить с Дамаском.

Помимо конституционного ко-
митета Гейр Педерсен обсудит в Мо-
скве ситуацию в Идлибе, а также 
свою идею об объединении всех пе-
реговорных форматов по Сирии — 
«Астаны», «малой группы» (куда вхо-
дят Великобритания, Германия, Еги-
пет, Иордания, Саудовская Аравия, 
США и Франция) и постоянных чле-
нов Совбеза ООН,— чтобы вырабо-
тать единое видение будущего Си-
рии. Но главное, на что он рассчиты-
вает,— это сближение позиций Рос-
сии и США. Здесь камнем преткнове-
ния остается Иран и его роль в Сирии 
и на Ближнем Востоке в целом.

Марианна Беленькая

Россия нашла компромисс 
для ООН и Дамаска
Состав сирийского конституционного комитета 
обсудят в Москве

Вчера маленькая японо-корей-
ская торговая война официаль-
но перешла из вербальной стадии 
в реальную: Токио ввел разреши-
тельный режим поставки в Южную 
Корею важнейших компонентов 
сотовых телефонов. Эта мера ста-
ла ответом администрации пре-
мьера Синдзо Абэ на многолетние 
попытки Сеула взыскать с япон-
ских компаний компенсации за ис-
пользование рабского корейского 
труда во Вторую мировую вой-
ну. По мнению Токио, все вопросы 
были решены в 1965 году, и посто-
янное обращение Сеула к этой те-
ме выводит Южную Корею из чи-
сла добросовестных партнеров 
Японии. 

Вчера вступили в силу ограниче-
ния на поставку в Южную Корею фо-
торезисторов, фтороводорода и фто-
рированного полиимида, необхо-
димых при производстве мобиль-
ных телефонов. Их экспорт не запре-
щен, но теперь каждый контракт на 
их поставку должен получать спе-
циальное разрешение, выдача ко-
торого может занять до 90 дней. «Ре-
шение Японии ужесточить экспорт 
высокотехнологичных материалов 
в Южную Корею — нарушение пра-
вил Всемирной торговой организа-
ции,— заявил секретарь президен-
та Южной Кореи Юн До Хан.— Чхон-
вадэ (администрация президента.— 
„Ъ“) примет дипломатические меры 
в ответ на шаги Японии, включая по-
дачу жалобы в ВТО». 

Истоки конфликта уходят кор-
нями в события первой половины 
XX века. В прошлом году Верховный 
суд Южной Кореи вынес решение, 
согласно которому японские компа-
нии, на заводах которых в 1910–1945 
годах использовался принудитель-
ный труд жителей Кореи, обязаны 
выплатить материальные компенса-
ции. Япония в жесткой форме претен-
зии отвергла, заявив, что уже выпла-
тила все компенсации в 1965 году, по-
сле подписания договора о нормали-
зации отношений между двумя стра-
нами. Тогда японское правительство 
выделило $800 млн ($6,4 млрд в пере-
счете на сегодняшние доллары) в ка-
честве займов и компенсаций корей-
цам—жертвам войны.

После того как вопрос урегулиро-
вать не удалось, 1 июля Министерст-
во промышленности и торговли Япо-
нии (МПТЯ) объявило, что с 4 июля пе-
реходит на разрешительный режим 
продажи компонентов, так как «от-
ношения доверия между двумя стра-
нами существенно подорваны». При 
этом, чтобы действительно не по-
пасть под запреты ВТО, официально 
Токио объявил, что изменения связа-
ны с «соображениями безопасности». 
Также МПТЯ заявило, что начинает 
вывод Южной Кореи из так называе-

мого белого списка стран, к которым 
применяются минимальные экспорт-
ные ограничения.

Администрация президента Юж-
ной Кореи уже сообщила, что про-
водит экстренные консультации 
с представителями крупнейших ко-
рейских компаний, включая LG, 
Samsung и SK Hynix, крупнейших 
мировых производителей компью-
терной памяти DRAM (70% мирово-
го производства) и NAND (40%). Ком-
пании могут столкнуться с серьезны-
ми проблемами: до 90% фоторезисто-
ров и фтороводорода во всем мире 
родом из Японии. По данным корей-
ской газеты The Korea Times, корей-
ские предприятия имеют примерно 
двухмесячные запасы необходимых 
компонентов и уже активно заняты 
поисками замены и созданием соб-
ственных производственных мощ-
ностей. Указанные меры, как ожи-
дается, ударят и по японским ком-
паниям, например, Fujifilm и Shin-
Etsu Chemical, но в меньшей степе-
ни, чем по корейским. 

17 тыс. подписей за первые дни на-
брала петиция, призывающая корей-
цев бойкотировать японские товары. 
В случае ее массовой поддержки удар 
будет чувствительным: Япония — вто-
рая по объему экспорта в Южную Ко-
рею страна после Китая. Сеул и Токио 
объединяет не только экономика, но 
и политика: обе страны — ключевые 
союзники США в Азиатско-Тихооке-
анском регионе. 

Это, впрочем, не помогает улуч-
шить двусторонние отношения, ко-
торые последние десятилетия оста-
ются отравлены вопросом послево-
енных компенсаций. После прошло-
годнего октябрьского решения Вер-
ховного суда Южной Кореи, постано-
вившего японским компаниям вы-
платить деньги корейцам, тысячи 
людей потребовали от Сеула пред-
принять решительные действия 
для истребования компенсаций за 
1910–1945 годы. Япония, в свою оче-
редь, потребовала создания трехсто-
ронней арбитражной комиссии для 
разрешения спора и обвинила Сеул 
в нарушении соглашения 1965 года, 
по которому все претензии должны 
были быть сняты. Предложение при-
нято не было.

Нынешнее обострение не прине-
сет ни прибыли, ни удовлетворения 
ни одной из сторон, полагает эксперт 
южнокорейского ASAN Institute for 
Policy Studies Го Мён Хён. «Нынешнее 
корейское правительство слишком 
активно использует в своих целях 
антияпонские настроения, но это — 
последнее поколение, с которым 
это может сработать,— заметил в бе-
седе с „Ъ“ эксперт.— Молодые люди 
не помнят ни войны, ни оккупации 
и нормально относятся к японцам». 

Михаил Коростиков

США научили 
союзников плохому
Японо-корейская торговая война 
началась с высоких технологий

Однако спустя полчаса ожидания 
в раскаленном полуденным солнцем 
каменном колодце стало не до шуток 
— особое опасение журналистов вы-
зывал возможный перегрев аппара-
туры. Тем не менее охрана понтифи-
ка безжалостно гоняла репортеров 
из тени портика, где расположились 
выстроившиеся для встречи прези-
дента РФ ватиканские иерархи.

В итоге Владимир Путин вновь 
начал переговоры с понтификом по-
чти на час позже, чем ожидалось, и 
они проговорили еще час. Это была 
уже третья встреча Владимира Пути-
на и папы Франциска, личные отно-
шения между которыми, как заявил 
„Ъ“ посол РФ при Святом престоле 
Александр Авдеев, «очень хорошие». 
Как подчеркнул дипломат, в межго-
сударственных делах между РФ и Ва-
тиканом больших разногласий нет, 
а «по ряду тем» позиции совпадают.

Помощник президента России 
Юрий Ушаков накануне встречи 
рассказал о темах переговоров Вла-
димира Путина и папы Франциска 
— конфликты на Украине, в Сирии 
и Ливии, отношения России и ЕС, 
иранская ядерная программа. По 
словам господина Ушакова, Сирию 
и Донбасс должны были обсудить в 
гуманитарном аспекте. О ситуациях 
на Украине и в Сирии как темах пе-
реговоров сообщал также госсекре-
тарь Святого престола кардинал Пь-
етро Паролин. После встречи в би-
блиотеке Апостольского дворца Вла-
димир Путин и его собеседник об-
менялись подарками: российский 
президент подарил папе Франциску 
икону святых апостолов Петра и Пав-
ла и DVD с фильмом «Грех» режиссе-
ра Андрея Кончаловского о Мике-
ланджело Буонарроти. «Это очень 
хороший фильм»,— заверил россий-
ский президент. А понтифик в ответ 
подарил ему памятную медаль к сто-
летию окончания Первой мировой 
войны, а также текст специального 
папского послания к 52-му Всемир-
ному дню мира. Как сообщили в Ва-
тикане, на встрече было также под-
писано соглашение о сотрудничест-
ве между ватиканской детской боль-
ницей Bambino Gesu («Младенец Ии-
сус») и российскими детскими боль-
ницами. «Это была очень добрая бе-
седа по некоторым вопросам между-
народного характера, а также по раз-
витию двухсторонних отношений 
между Россией и Ватиканом, вклю-
чая духовный аспект этого взаимо-
действия и гуманитарные связи»,— 
рассказал потом Владимир Путин.

В столь же благостной атмосфере 
проходил и визит в Италию. Она тра-
диционно имеет репутацию одной из 
наиболее лояльных к России стран, а 
нынешнее пришедшее к власти в ре-
зультате парламентских выборов в 
марте прошлого года коалиционное 
правительство «Движения 5 звезд» 
и «Лиги» считается особенно друже-
ственным. Сегодняшняя Италия — 
одна из немногих в Европе стран, 

чье правительство (во всяком слу-
чае та его часть, которую представля-
ет лидер «Лиги», вице-премьер Мат-
тео Сальвини) разделяет высказан-
ную Владимиром Путиным в интер-
вью Financial Times идею о крахе ли-
берализма. Наглядное подтвержде-
ние этого — произошедший несколь-
ко дней назад арест женщины-капи-
тана, которая вопреки запрету вице-
премьера Сальвини пришвартовала 
в порту Лампедузы судно немецкой 
неправительственной организации 
с 46 мигрантами на борту, спасенны-
ми в береговых водах Ливии. В дру-
гих европейских странах (особенно 
в Германии, на родине капитана) этот 
инцидент вызвал возмущение.

Тем не менее неоднократно вы-
сказывавшиеся российскими поли-
тологами и СМИ надежды на то, что 
нынешнее итальянское правитель-
ство поспособствует снятию с Рос-
сии европейских санкций, не сбы-
лись. И две недели назад, когда ЕС 
решал вопрос об очередном их про-
длении, Италия, как и остальные 27 
стран, проголосовала за.

«Когда мы приближаемся к оче-
редному продлению санкций, мне 
всегда грустно. Это не то, чего мы же-
лаем себе и нашим российским дру-
зьям»,— признался вчера Джузеппе 
Конте. «Мы видим усилия итальян-
ского правительства на этом направ-
лении. Мы понимаем, что Италия свя-
зана обязательствами, определенны-
ми в рамках различных интеграцион-
ных структур и в Европе, и в НАТО, по-
этому у нас нет никаких особых пре-
тензий к нашим итальянским дру-
зьям»,— утешал его Владимир Пу-
тин. «Но мы надеемся, что Италия бу-
дет эту позицию высказывать после-
довательно, ясно и будет бороться за 
полноформатное возвращение к нор-
мальным отношениям между Росси-
ей и Европой в целом»,— уточнил он.

И президент, и премьер, выступая 
перед журналистами, в унисон гово-
рили о том, какие «прекрасные от-
ношения» сложились между двумя 
странами. Джузеппе Конте расска-
зал, что Россия для Италии — пятый 
рынок за пределами ЕС, где работа-
ют 500 итальянских компаний, и то-

варооборот между странами растет. 
Владимир Путин напомнил «коллеге 
и другу», что РФ — крупнейший экс-
портер газа на итальянский рынок, 
и отметил круглую дату: первый кон-
тракт был подписан 50 лет назад.

На переговорах и в ходе пресс-
конференции они затронули и ме-
ждународные проблемы. При этом, 
комментируя ситуацию в Венесуэ-
ле, российский президент, видимо, 
вдохновленный встречей с понти-
фиком, сказал: «Вот лидер оппози-
ции Хуан Гуайдо вышел на площадь, 
поднял глаза к небу и, обращаясь к 
Господу, объявил себя президентом. 
Хорошо. Но Господь нам не сообщил 
о том, как он отреагировал на это об-
ращение. Никакого сигнала нам не 
подал». «Поэтому, дума ю, нужно вер-
нуться на нашу грешную бренную 
землю и руководствоваться демокра-
тическими процедурами и правила-
ми, которые сводятся к одному: к ди-
алогу и обращению к народу»,— от-
метил Владимир Путин.

Елена Пушкарская, Рим;  
Галина Дудина

Римопомазанник

Переговоры Владимира Путина и папы Франциска прошли в библиотеке Апостольского  дворца. 
Их темами были конфликты на Украине, в Сирии и Ливии, отношения России и ЕС, иранская 
ядерная программа  ФОТО VATICAN MEDIA/В HANDOUT VIA REUTERS
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 172 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 13,375 млрд руб. 
В 2019 году (на 4 июля) собрано 750 571 973 руб., помощь 
получили 1078 детей. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Русфонд входит в реестр 
НКО — исполнителей общественно полезных услуг. В ноябре 
2018 года Русфонд выиграл президентский грант на издание 
интернет-журнала для потенциальных доноров костного мозга 
Кровь5. Президент Русфонда Лев Амбиндер — лауреат 
Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Владик Павловский, 9 лет, детский 
церебральный паралич, требуется лечение. 
163 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 36 тыс. руб.

Во время родов сын застрял в родовых путях, его 
буквально выдавливали. Из роддома нас выписали 
только спустя месяц — с диагнозом «поражение цен-
тральной нервной системы». Мы активно лечились: 
бассейн, гимнастика. С помощью Русфонда прошли 
курс лечения в Институте медтехнологий (ИМТ, Мо-
сква). У Владика окрепли мышцы спины и шеи, он стал 
произносить больше звуков. Но все еще не сидит, 
не стоит и не ходит сам. При этом все понимает, зна-
ет буквы и цифры. Владик так хочет ходить! Помогите 
продолжить лечение! Елена Павловская, Алтайский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Надо 
снижать патологический тонус мышц мальчика, 
чтобы научить его двигаться, развить координацию, 
мелкую моторику и речь».

Ваня Крюков, 17 лет, поражение челюстей, 
дефект зубных рядов, требуется ортодонтическое 
лечение и протезирование. 196 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения и протезирования 370 тыс. руб. 
Общество помощи русским детям (США) внесло 150 тыс. 
руб. Телезрители ГТРК «Ивтелерадио» соберут 24 тыс. руб.

В пять лет у Вани стала увеличиваться нижняя че-
люсть. Понять причину местные врачи не могли. Я по-
везла сына на консультацию к московскому профессо-
ру. Он сказал, что у Вани херувизм — это очень редкая 
болезнь, при которой происходит поражение челю-
стей, они растут неправильно, опухают, лицо стано-
вится одутловатым. Также патология сказывается 
на развитии зубных рядов. На сегодняшний день у Ва-
ни всего 15 зубов. Сыну сложно есть, речь нарушена. 
С помощью Русфонда Ване провели операцию, врачи 
удалили разросшиеся ткани. Спасибо! А сейчас необ-
ходимо ортодонтическое лечение, подготовка челю-
стей к протезированию. Оплатить счет я не могу, рабо-
таю продавцом. Татьяна Бельтюкова, Ивановская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хи-
рургии Виталий Рогинский (Москва): «Ване не-
обходимо ортодонтическое лечение при помощи 
не съемных дуговых аппаратов. Когда достигнем 
желае мого результата, проведем протезирование».

Арина Михайлова, 1 год, несовершенный 
остеогенез, спасет курсовое лечение. 
131 104 руб.
Внимание! Цена лечения 532 656 руб.  
Компания LVMH Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia)  
внесла 140 тыс. руб. Компании, пожелавшие  
остаться неназванными,— 237 552 руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 24 тыс. руб.

У дочки несовершенный остеогенез — очень хруп-
кие кости. Родилась Арина с переломами бедер, в пер-
вый месяц перенесла еще три. Что с нами делать, вра-
чи не знали. Я боялась даже на руки дочку брать, но ко-
сти все равно продолжали ломаться. В марте того года 
я повезла Аришу в Москву. Профессор Наталия Бело-
ва выявила тяжелую форму заболевания, назначила 
лечение. Спасибо Русфонду, что помог его оплатить! 
Дочь окрепла, научилась ползать, стоять на коленках. 
Переломов с начала лечения у нас не было. Но сей-
час терапию надо продолжать, чтобы увеличить плот-
ность костей, чтобы Арина начала ходить. Не остав-
ляйте нас! Ирина  Михайлова, Белгородская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «Плотность костей еще низкая, есть 
вероятность новых переломов. Лечение и реабили-
тацию надо продолжать».

Вика Жилкина, 9 лет, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 161 500 руб.
Внимание! Цена операции 342 500 руб. Компания,  
пожелавшая остаться неназванной, внесла 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 31 тыс. руб. 

У Вики воронкообразная грудная клетка, по со-
вету врачей она занималась плаванием в спортив-
ной секции. Для допуска к тренировкам мы регу-
лярно делали ЭКГ, проходили обследование. А для 
подготовки к соревнованиям нам сказали сделать 
УЗИ сердца. И тут врач находит у моей девочки де-
фект межпредсердной перегородки! Вика постоян-
но утомлена, ей тяжело дышать. Появились пробле-
мы с памятью, трудности с учебой. Кардиологи на-
стаивают на операции. Ее еще можно провести без 
вскрытия грудной клетки, с помощью окклюдера. 
Помогите ее оплатить! Юлия Жилкина, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии  Виктория 
Савченко (Томск): «Вике требуется закрытие дефек-
та окклюдером. После операции девочка вернется 
к активному образу жизни».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Тенгиз Узарашвили живет в Сочи 
с мамой, папой и бабушкой. Тяже
лую травму малыш получил при ро
ждении. Это называется акушер
ский паралич: ребенок застревает 
в родовых путях, и в плече  рвутся 
нервы. Рука после этого не двига
ется и не чувствует ничего или по
чти ничего. Массаж,  гимнастика, 
припарки, электрофорез — все 
это не помогает. Нервные клетки 
не восстанавливаются, вы же по
мните. Нервы в плече надо просто 
сшить, как электромонтер соеди
няет порвавшиеся провода.

— Бери мячик, неси маме,— гово-
рит бабушка.

Тенгиз берет и несет. А Маргарита 
смотрит на сына и видит, как каждый 
шаг приближает его к маленькой игру-
шечной неудаче.

Мальчик разыгрался, развеселил-
ся, увлекся игрой, иначе от двуручной 
игры уклонился бы. Он, как правило, 
уклоняется от двуручных игр, потому 
что от них Тенгизу — одно расстройство.

А мама и бабушка, наоборот, старают-
ся Тенгиза в двуручные игры вовлечь. 
Нет, Маргарита понимает, что разорван-
ные в плече нервы не восстановишь 
ни упражнениями, ни играми, но где-то 
в глубине души все равно теплится на-
дежда: а вдруг именно сейчас получится? 
И от этой надежды — одно расстройство.

В пять месяцев Тенгиза проопериро-
вали в НИИ имени Турнера в Санкт-Пе-
тербурге: пересадили здоровые нервы 
с голеней на левое плечевое сплетение. 
Операция была сложной. Но, несмотря 
на то что пересаженные нервы прижи-
лись, восстановить их проводимость 
в полном объеме не удалось. Тенгиз 
лишь чуть-чуть начал приподнимать 
руку и двигать пальцами.

Они живут в Сочи, на Абрикосовой 
улице,— такая улица, оказывается, су-
ществует на самом деле, а не только 
в песне. Маргарита рассказывает про 
недавнюю веселую прогулку. Они хо-
дили в парк, Тенгиз играл в фонтане. 
Из всех игр и игрушек на свете он пред-
почитает воду. Он смеялся, ловил 
струйки воды правой рукой, а левая ру-
ка просто висела вдоль тела, и мальчик 
игнорировал ее наличие.

Потом пришли домой и играли в ку-
бики. Это вторая любимая игра в Тенги-

зовом рейтинге после воды. Мальчик 
нагромоздил огромную башню правой 
рукой, а левая рука висела вдоль тела 
и не участвовала в строительстве. По-
том башня рухнула, и произошел боль-
шой барабум. Он привел Тенгиза в та-
кой восторг, что мальчик принялся но-
ситься по комнате и выкрикивать что-то 
ритмическое. Эти ритмические выкри-
ки двухлеток Корней Чуковский назы-
вает экикиками, протостихами — они 
выражают счастье от освоения мира.

Этим-то счастьем и воспользова-
лась бабушка, подсунув мальчику мяч 
и предложив весело: неси маме. Тенгиз 
взял и понес. Мяч большой, его можно 
держать только двумя руками.

И Маргарита видит, как с каждым 
шагом мяч выскальзывает. Мальчик 
не чувствует его, не чувствует, что мяч 
сейчас упадет. А еще, когда левая рука 
не просто висит вдоль тела, но пытает-
ся участвовать в игре, видно, что она 
маленькая, меньше правой.

Еще шаг, еще два, всего-то от бабуш-
ки до мамы Тенгизу надо сделать десять 
или двенадцать шагов, но Маргарита 
уже видит, что сын не донесет мяч. Дер-
гается навстречу ему, чтобы подхватить 
игрушку, но не успевает. Мяч выскаль-
зывает окончательно и звонко прыгает 
по полу, как будто смеется над неловко-
стью Тенгиза.

А Тенгиз воспринимает это как пре-
дательство. Его предало собственное 

тело, собственная рука. Он восприни-
мает это как несправедливость, пото-
му что несправедливо, когда одна ру-
ка работает, а другая нет. И он… Нет, 
Тенгиз не плачет, он совсем не плак-
са. И он не говорит ничего. Ему два го-
да, он мог бы уже и говорить простыми 
словами или даже простыми фразами, 
способными выразить детскую обиду 
на предательство собственной руки. 
Но Тенгиз говорит только «мама», «папа» 
и «ка» — каша. Потому что развитие ре-
чи (как объясняют врачи) как-то связано 
с мелкой моторикой пальцев, а мелкой 
моторики у Тенгиза вдвое меньше, чем 
надо,— только на одной руке.

И тогда он кричит. Это гневный 
крик, оскорбленный, разочарован-
ный. Крик человека, которого предали. 
Сколько бы Маргарита ни таскала сына 
по реабилитационным центрам, сколь-
ко бы усилий ни прикладывала, ей все 
кажется, что это она предала. А надо 
просто сшить ему нервы в  плече, и  рука 
включится. Как включается электро-
прибор, если найти разрыв в сети и со-
единить провода.

Валерий Панюшкин,  
Краснодарский край

Бери мяч
Двухлетнему мальчику нужно починить руку

Из свежей почты

Семь причин поступка
Почему люди вступают в регистр доноров костного мозга

На сайте бюллетеня Кровь5 
 выходит новый спецвыпуск «День
ги». Тут и очерк известной журна
листки Евгении Пищиковой о фено
мене волонтерства, и репортаж 
из ныне закрытой игорной зоны 
«АзовСити», и краткая биография 
Карла Маркса, и многое другое. 
Один из главных материалов спец
выпуска — исследование мотива
ции потенциальных доноров кост
ного мозга «Мое я». Работа над ним 
шла три месяца на средства прези
дентского гранта, собрано столь
ко ценной информации, что реше
но опубликовать исследование 
по  частям. В спецвыпуске «Деньги» — 
первая часть:  «Мотивация».

В марте-апреле 2019 года мы про-
вели глубинные интервью в Москве, 
Санкт-Петербурге, Казани, Перми, Вол-
гограде, Иркутске и Тюмени. Мы ото-
брали эти города, поскольку они были 
среди первых по количеству привле-
ченных потенциальных доноров. Все-
го опрошено 32 человека, все они — 
потенциальные доноры костного моз-
га Приволжского РДКМ.

Проанализировав то, что говорили 
информанты, мы выделили семь ти-
пов мотивации. Важно отметить две 
особенности. Во-первых, эти типы 

не исключают друг друга. Во-вторых, 
донорская мотивация всегда оказыва-
ется индивидуальной. Почти все по-
тенциальные доноры ходили сдавать 
кровь на типирование одни и часто 
воспринимали вступление в регистр 
как свое личное дело. Около трети ин-
формантов предпочитали не рассказы-
вать никому о том, что стали потенци-
альными донорами.

Вот типы донорской мотивации, ко-
торые встретились нам в ходе исследо-
вания. «Меня так воспитали» — многие 
информанты делали акцент на воспита-
нии, ценностях, которые были приви-
ты им еще в детстве. Чаще всего так гово-
рили люди, выросшие в больших семь-
ях, а также в небольших городах или 
деревнях, где все друг друга знали, рос-
ли «всем двором». «Я за всех переживаю» — 
распространенный вид мотивации: эм-
патия, сострадание ко всем, кому нуж-
на помощь. Главную роль в этом случае 
играет именно эмоциональная реак-
ция. «Это мой моральный долг» — инфор-
манты говорили, что должны помогать 
людям, потому что это правильный, ло-
гичный поступок, тип социального кон-
тракта, обязательство перед обществом. 
«Я хочу сделать что-то важное в жизни»: тут 
в основе желания вступить в регистр — 
внутренняя необходимость чувствовать 

себя полезным, понимать, что живешь 
не только для себя, но имеешь какую-то 
более высокую цель — спасти человечес-
кую жизнь. «Просто мне не сложно» — тут 
вступление в регистр не воспринима-
ется как какой-то моральный долг, на-
оборот, здесь чувствуется некий авто-
матизм реакции: увидел — сделал. «Мне 
интересно все новое» — в информантах, 
рассказывающих об этой мотивации, 
присутствует дух авантюризма или лю-
бопытство, решение вступить в регистр 
не рассматривается как общезначимый 
шаг. «Я знаю, как это важно, на своем опы-
те» — к этой группе относятся и те ре-
спонденты, которые сами сталкивались 
с потерей близких от онкогематологи-
ческих заболеваний, и те, кто столкнул-
ся с болезнью в других ситуациях, на-
пример через рассказы знакомых или 
побывав в медицинских учреждениях, 
и это повлияло на их решение.

Этой типологией мотивация потен-
циальных доноров не ограничивается. 
У людей больше причин, чтобы всту-
пить в регистр. Какие они, нам пред-
стоит выяснить. Продолжение следует.

Мария Дармина,  
руководитель  
исследовательского отдела  
Русфонда  
Мария Кочкина, Кровь5
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ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 96 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 67
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Т Е Н Г И З А  У З А Р А Ш В И Л И  
Н Е  Х В А Т А Е Т  74 4  0 8 0  Р У Б .

Руководитель ООО «Клиника Константа» Юрий Филимендиков (Ярославль): 
«У мальчика акушерский паралич — вследствие родовой травмы нервы левого плечевого сплетения 
у Тенгиза были разорваны в трех местах, и левая рука вообще не двигалась. Мальчику уже сделали 
одну операцию, но этого недостаточно. Тенгиз по-прежнему не может отвести левую руку в сторону, 
назад, согнуть ее в локте, захватить и удержать предмет. Лечение нужно продолжить, и как можно 
быстрее. Мы планируем провести ребенку ряд этапных операций, направленных на восстановление 
движений в локтевом суставе и плече. Надеюсь, нам удастся восстановить движения в максималь-
ном объеме. Ведь Тенгиз растет, ему нужно развивать не только двигательные, но и бытовые 
навыки, полноценно социализироваться».

Стоимость операций 937 080 руб. Компании, пожелавшие остаться неназванными,  
внесли 170 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Сочи» соберут 23 тыс. руб. Не хватает 744 080 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Тенгиза Узарашвили, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Рус фонд или на банковский счет мамы Тенгиза — Маргариты Ефремовны Зейтунян. Все необ-
ходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Несмертельные 
ошибки
Почему СК не расследует 
реальные врачебные нарушения

После всего, что было написано и сказано в по
следние дни, едва ли хоть один человек за пре
делами Следственного комитета еще верит, 
что калининградские врачи Елена  Белая и Эли
на Сушкевич действительно убили  маленького 
узбекского мальчика. А ведь СК мог в той же 
медицинской сфере легко найти много более 
правдоподобных тем для разработки. В Рос
сии ежегодно совершаются  тысячи врачеб
ных  ошибок разного масштаба и с разны ми 
последствиями.

Мир так устроен, что мелких неприятностей 
и ошибок всегда больше, чем крупных. Люди часто 
царапают машины и сравнительно редко разбивают 
вдребезги. Ссоры чаще заканчиваются не рукопри-
кладством, а ничем. Если кто-то не пришел на встре-
чу, скорее всего, он попал в пробку или просто за-
был, а не умер скоропостижно. Но вот почему-то 
в сфере врачебных нарушений, выявляемых След-
ственным комитетом, этот закон мироздания не ра-
ботает. Год назад СК начал активно готовить общест-
во к введению в Уголовный кодекс отдельной статьи 
за врачебные нарушения. На конференции, посвя-
щенной этим планам, комитет привел тогда стати-
стику уголовных дел против врачей, завершенных 
в 2017 году. Статистику, к сожалению, только в отно-
сительных цифрах. Главная из них вот какая: 74,7% 
всех осужденных врачей были виновны в причине-
нии смерти по неосторожности. Все остальные на-
рушения несравнимы по масштабам. 10,9% оказали 
услуги, не отвечающие требованиям безопасности. 
6,3% причинили тяжкий вред здоровью по неосто-
рожности. Небольшой процент был обвинен в халат-
ности и неоказании помощи.

Еще раз: по результатам работы правоохрани-
тельной системы, самое частое уголовно наказу е-
мое нарушение со стороны врачей — это причи-
нение смерти по неосторожности. Если считать, 
что уголовное преследование как-то коррелирует 
с реальностью, выходит, что, когда врач что-то важ-
ное делает не так, пациент в ответ просто умира-
ет. Поэтому, наверное, и история в калининград-
ском роддоме, и, скажем, дело гематолога Елены 
Мисюриной кажутся следователям чем-то впол-
не обыденным, не дающим особого повода для со-
мнений: врачи ведь постоянно кого-то убивают, 
вот и на этот раз.

Однако врачебная ошибка — вещь более слож-
ная, чем, судя по всему, кажется СК. Если начинать 
с жалоб, то, по словам медицинских юристов, са-
мый распространенный повод для обращения 
к ним пациентов — некачественные стоматоло-
гические услуги. Кстати, ошибки в этой сфере ред-
ко смертельны. Следом идут жалобы на акушеров-
гинекологов, на пластических хирургов. Реаль-
ность — это не преступный сговор и смертельная 
инъекция. В реальной жизни пациент может лишь 
подозревать, что врач сделал с ним что-то не то. 
Или ошибочно не сделал ничего, хотя должен был. 
Дальше начинается самое сложное. Медицинские 
юристы говорят, что обоснованные жалобы паци-
ентов — такие, где есть нарушение и, главное, воз-
можность его доказать,— это не более 10% от того, 
что им приходится выслушивать. А путь от обосно-
ванной жалобы до реального доказательства — 
длинный, тяжелый и дорогой.

Медицинские дела, как правило, требуют про-
ведения экспертизы. Едва ли она окажется дешев-
ле 100 тыс. руб. И едва ли принесет результат, если 
проводить ее в том же городе, где проходило лече-
ние. Эксперты тоже врачи, корпоративная солидар-
ность в этой сфере сильна. Осложняет положение 
 пациента и то, что в разных регионах правоприме-
нительная практика разная.

Это все те вопросы, которые мог бы решать След-
ственный комитет. Контролировать работу экспер-
тов, анализировать статистику пациентских жалоб 
не только на сайте СК, инициировать дела в отда-
ленных регионах, где пациенты вообще не знают, 
что у них есть какие-то права. Но это все сложная 
и неблагодарная работа. Показательный процесс 
по трудо затратам эффективнее.

Напоследок еще один важный статистический 
вывод все того же Следственного комитета: врачеб-
ные преступления в городах совершаются чаще, чем 
в сельской местности (73% против 27%). Если боитесь 
пострадать из-за врачебной халатности или пасть 
жертвой предварительного сговора группы лиц, от-
правляйтесь лечиться из Москвы куда-нибудь по-
дальше. СК плохого не посоветует.

Тенгиз воспринимает свою 
непослушную и неподвижную 
руку как предателя. 
Несправедливо, когда тебя 
предает собственная рука!  
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

28 июня в «Ъ», на rusfond.ru 
и в эфире ГТРК «Волгоград
ТРВ» мы рассказали исто
рию  девятилетнего Алеши 
Кузьмина из Волгоградской  
области  («Четыре  болезни 
на одного», Алексей Камен
ский). У мальчика несовер
шенный остео генез — 
чрезвычайно хрупкие 

кости. Алеша перенес множество переломов 
и две сложные операции, сейчас мальчику жиз
ненно  необходимо комплексное лечение. Рады 
сообщить: вся сумма (1 065 312 руб.) собрана. 
 Спасибо,  дорогие друзья.

Всего с 28 июня 27 440 читателей rusfond.ru, «Ъ», 
телезрителей «Первого канала», ГТРК «Волгоград-
ТРВ», «Оренбург», «Брянск», «Курск», «Томск», а так-
же 167 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
исчерпывающе помогли 27 детям на 32 727 106 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Алешу Кузьмина  
ждут в Москве в июле
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Алексей 
Каменский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21702,45 (+64,29)
РТС 1411,53 (+10,01)
FTSE 100 7603,58 (-5,74)

DAX 30 12629,9 (+13,66)
DJIA* 26966 (+179,32)
NASDAQ Composite* 8170,23 (+61,14)

*03.07.19.    По данным агентства Reuters. 
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● 64,48тыс. пунктов ● 26,966

 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.07.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5.07.19
Австралийский доллар 44,5204
Английский фунт 79,7905
Белорусский рубль 30,9516
Датская крона* 95,8795

Доллар США 63,4013
Евро 71,5420
Индийская рупия** 92,1330
Казахский тенге** 16,5485

Канадский доллар 48,4794
Китайский юань* 92,2791
Норвежская крона* 74,2647
СДР 87,8564

Сингапурский доллар 46,7561
Новая турецкая лира 11,3217
Украинская гривна* 24,5007
Шведская крона* 67,9739

Швейцарский франк 64,2950
Японская иена** 58,8111
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Ростелеком» добавит акций
Правительство рассмотрит сделку о консолидации Tele2

Основной сценарий консоли
дации «Ростелекомом» Tele2 
предусматривает расчет как 
 существующими, так и новы
ми акциями госоператора. 
Ориентиром для сделки высту
пит оценка примерно 90 руб. 
за обыкновенную акцию «Рос
телекома», что подразумева
ет премию к рынку. Допэмис
сия выгодна «Ростелекому», 
так как не предполагает увели
чение долговой нагрузки, при 
этом госконтроль над «Ростеле
комом» может быть обеспечен 
 через соглашение с ВТБ, счита
ют аналитики.

В правительство внесен проект 
указа президента РФ, предусматри-
вающий обеспечение госконтроля 
над «Ростелекомом» при консоли-
дации 100% Tele2, сообщил „Ъ“ фе-
деральный чиновник и подтвер-
дил собеседник, близкий к «Росте-
лекому». «После подписания в бли-

жайших числах планируется про-
ведение совета директоров „Росте-
лекома“, который рассмотрит па-
раметры сделки, а также назначит 
внеочередное собрание акционе-
ров компании»,— сообщил собе-
седник. Проект директивы о сделке 
также рассматривается в правитель-
стве, сообщали ранее СМИ.

Сейчас «Ростелекому» принадле-
жат 45% Tele2, остальное предстоит 
выкупить у компании, 50% которой 
принадлежат ВТБ, 40% — структуре 
Алексея Мордашова, а 10% — бан-
ку «Россия». Ранее глава ВТБ Анд-
рей Костин говорил, что банк пол-
ностью выйдет из капитала Tele2 
и, скорее всего, получит акции «Ро-
стелекома». В ходе сделки будут ис-
пользоваться не только квазиказ-
начейские акции, но и новые бу-
маги «Ростелекома», а также де-
нежные средства, рассказал собе-
седник „Ъ“, близкий к компании. 
О возможности проведения допэ-

миссии «Ростелекома» также сооб-
щал источник „Ъ“, участвующий в 
переговорах с ВТБ.

Всего предполагается выпу-
стить примерно 20% новых акций 
«Ростелекома», оценивает собесед-
ник, близкий к компании. Обык-
новенная акция «Ростелекома» оце-
нена чуть выше 90 руб. за штуку, 
цена привилегированной акции 
определена с дисконтом 16% (око-
ло 75,6 руб.), утверждает он. Вче-
ра на Московской бирже обыкно-
венная акция «Ростелекома» стои-
ла 79,15 руб., привилегированная 
— 62,95 руб. Капитализация компа-
нии составила 203,8 млрд руб.

Основной акционер «Ростелеко-
ма» — Росимущество, доля которого 
на 30 июня составляет 48,71% обык-
новенных акций, у госкорпорации 
ВЭБ.РФ — 4,29%, у подконтрольно-
го «Ростелекому» ООО «Мобител» — 
10,49%, свыше 36% акций находятся 
в свободном обращении.

Схема консолидации Tele2, по 
мнению аналитика Райффайзен-
банка Сергея Либина, может вы-
глядеть так: на первом этапе сдел-
ки ВТБ выкупит доли миноритари-
ев — структуры Алексея Мордашо-
ва и банка «Россия», а затем обменя-
ет 55% Tele2 на казначейские акции 
и допэмиссию «Ростелекома». Та-
ким образом, при выпуске 500 тыс. 
новых акций и с учетом 250 тыс. 
обыкновенных акций из казначей-
ского пакета по цене 90 руб. за бу-
магу оператор передаст ВТБ пакет, 
эквивалентный 70 млрд руб., под-
считал Сергей Либин. С учетом дол-
га Tele2 в размере 120 млрд руб. со-
вокупная стоимость бизнеса соста-
вит примерно 250 млрд руб., пола-
гает он. Такая оценка соответству-
ет мультипликатору 6 EBITDA, что 
выше, чем у публичных компаний 
из числа конкурентов: средний по-
казатель составляет 4–5 EBITDA, от-
мечает аналитик. Впрочем, допэ-

миссия для «Ростелекома» более вы-
годна, чем оплата денежными сред-
ствами и привлечение кредита, так 
как не приведет к увеличению дол-
говой нагрузки, полагает он.

В случае обмена 55% Tele2 на ак-
ции «Ростелекома» у ВТБ будет око-
ло 25% акций оператора. Риск по-
тери госконтроля над оператором 
в этой сделке может быть устранен 
путем акционерного соглашения 
между ВТБ и Росимуществом о голо-
совании принадлежащим банку па-
кетом акций «Ростелекома» по пра-
вительственной директиве, поясня-
ет источник „Ъ“, близкий к «Ростеле-
кому». Совокупно у Росимущества, 
ВТБ, и ВЭБ.РФ будет более 50% «Росте-
лекома», подтверждает Сергей Ли-
бин. Госконтроль в компании после 
прихода в капитал ВТБ может быть 
обеспечен по тому же принципу, ко-
торый уже действует между Росиму-
ществом и ВЭБ.РФ, заключает он.

Владислав Новый

В попутчиках увидели пассажиров
Объединение перевозчиков раскритиковало законопроект о карпулинге

Автобусные компании не под
держали законопроект Мин
транса о регулировании рынка 
совместных поездок, или карпу
линга. В Объединении автопас
сажирских перевозчиков (ОАП) 
считают, что документ грозит 
рисками в сфере безопасно
сти и прав потребителей. Регу
лирование легализует водите
лей, пользующихся карпулин
гом для извлечения прибыли, 
и закрепит позиции на рынке 
французской BlaBlaCar, опаса
ются участники рынка.

ОАП (объединяет 124 перевозчи-
ка в 18 регионах России) не поддер-
жало законопроект о рынке совмест-
ных поездок (карпулинг), подготов-
ленный Минтрансом, следует из от-
зыва организации (копия есть у „Ъ“) 
на имя директора департамента го-
сполитики Минтранса в области ав-
томобильного и городского пасса-

жирского транспорта Алексея Ба-
кирея. Отправку документа „Ъ“ под-
твердил заместитель директора ОАП 
Алексей Дынько. Господин Бакирей 
на запрос „Ъ“ не ответил.

Законопроект Минтранса, о ко-
тором „Ъ“ сообщал 1 июля, предла-
гает ограничить двумя число пое-
здок в сутки для водителей карпу-
линговых сервисов и пятью — чи-
сло пассажиров каждой поездки. Пе-
ревозки должны осуществляться не 
для извлечения прибыли, а в случае 
признания их коммерческими пе-
ревозчик может быть заблокирован. 
Расчеты между попутчиком и води-
телем должны будут проводиться 
только в безналичной форме через 
онлайн-сервис.

«Законопроект фактически явля-
ется ящиком Пандоры не только для 
системы пассажирских перевозок, 
но и в целом для системы граждан-
ско-правовых отношений по предо-

ставлению услуг гражданами, нало-
гообложению и защите прав потре-
бителей»,— категоричны авторы 
отзыва. Они, в частности, указыва-
ют на риски в сфере безопасности, 
отмечая, что закон «О безопасности 
дорожного движения» возлагает на 
юридические лица и ИП, то есть про-
фессиональных перевозчиков, до-
полнительные обязанности по без-
опасности дорожного движения.

Кроме того, в правоотношениях 
между водителем и попутчиками в 
карпулинговых поездках последние 
не смогут рассчитывать на закон «О 
защите прав потребителей», преду-
преждает ОАП, предлагая отдельно 
закрепить тот факт, что такая поезд-
ка осуществляется «на страх и риск» 
пассажира. Возможность блокиров-
ки аккаунтов водителей-нарушите-
лей в ОАП сравнивают со «стрельбой 
из пушек по воробьям». Там полага-
ют, что для повышения доходов не-

добросовестные перевозчики смо-
гут регистрировать несколько акка-
унтов и использовать документы на 
различные транспортные средства.

«В проекте закона нет главно-
го — деталей по монетизации пе-
ревозчика. Есть очень общая фра-
за, что стоимость проезда не долж-
на превышать стоимости бензина 
и платных дорог»,— считает осно-
ватель сервиса «Атлас» Михаил 
Томшинский. Например, если у во-
дителя пять попутчиков, он вполне 
может взять с них стоимость поезд-
ки, умноженную на пять, рассужда-
ет он. «В текущей редакции получит-
ся, что псевдонекоммерческие пе-
ревозчики легализуются, а BlaBlaC-
ar продолжит быть главным агрега-
тором и крупнейшим сервисом пас-
сажирских перевозок»,— указывает 
господин Томшинский.

В целом законопроект закрепля-
ет разумные требования к платфор-

мам и водителям, считает руководи-
тель кластера Sharing Economy Рос-
сийской ассоциации электронных 
коммуникаций Антон Губницын. 
При этом в серой зоне остается воз-
можность международных поездок, 
а также «кажутся размытыми» усло-
вия блокировки платформ, что мо-
жет создать риск вольного примене-
ния процедуры, добавляет он.

В компании inDriver, также раз-
вивающей возможность междуго-
родних перевозок, указывают, что 
закон должен отстаивать интересы 
всех участников рынка — и водите-
лей, и пассажиров. Во многих случа-
ях такой сервис — единственный 
способ добраться из одного населен-
ного пункта в другой, поэтому изме-
нение законодательства не должно 
отражаться на доступности услуги, 
считает представитель компании.

Дмитрий Шестоперов, 
Владислав Новый

По расчетам ИПЕМ, строитель
ство системы Hyperloop от Мо
сквы до Петербурга в мини
мальной конфигурации обой
дется даже несколько дешевле 
высокоскоростной магистра
ли (ВСМ) — в 1,18 трлн руб. про
тив оценочной стоимости ВСМ 
в 1,5 трлн руб. Однако для сред
него пассажира цена билета 
на Hyperloop окажется неподъ
емной: даже при масштабной 
господдержке самый дешевый 
билет в одну сторону обойдет
ся в 16,1 тыс. руб., или в 13–18% 
месячных доходов среднего 
жителя столиц. Чтобы проект 
окупился, системой ежедневно 
должны пользоваться 2,4–7,6% 
богатейших людей России.

ИПЕМ рассчитал потенциаль-
ную стоимость строительства 
транспортной системы Hyperloop 
Москва—Петербург как для инве-
стора, так и для пассажира. Соглас-
но выводам института, минималь-
ная стоимость проекта без учета за-
трат на отчуждение земли составит 
1,18 трлн руб. ($18 млрд) при одно-
трубном исполнении и не менее 
3,25 трлн руб. ($36 млрд) — в двух-
трубном.

Принцип Hyperloop — движе-
ние разгоняющейся до 1,2 тыс. км/ч 
капсулы по рельсу в вакуумной тру-
бе — был предложен Илоном Ма-
ском для участка Лос-Анджелес—
Сан-Франциско в 2012 году. Пока 
подобных реализованных ком-
мерческих проектов нет, первые 
ожидаются в 2022 году. В России в 
2016–2017 годах предлагалось по-
строить экспериментальную гру-
зовую 65-километровую систему 

Hyperloop Зарубино—Хуньчунь 
(КНР), в качестве инвестора рас-
сматривался пребывающий с мар-
та 2018 года под арестом владелец 
группы «Сумма» Зиявудин Магоме-
дов. В мае 2018 года господин Маго-
медов вышел из состава совета ди-
ректоров Virgin Hyperloop One, с тех 
пор о проекте ничего не слышно.

Направление Москва—Петер-
бург ИПЕМ выбрал как маршрут с 
наиболее интенсивным пассажир-
ским сообщением в РФ, а также по-
тому, что с апреля правительство 
стало активно обсуждать строитель-
ство высокоскоростной магистра-
ли (ВСМ) Москва—Петербург (см. 
„Ъ“ от 16 апреля). Ее предваритель-
ная стоимость, говорил вице-пре-
мьер Максим Акимов в июне, оце-
нивается в 1,5 трлн руб., маршрут 
пройдет через Новгород.

В модель ИПЕМ заложена оку-
паемость инвестиций в проект за 
20 лет и стопроцентная заполняе-
мость капсул, и исследуются два ва-
рианта финансирования — полно-
стью частное и с 50% софинансиро-
вания государства. Также предпола-
гается, что скорость движения соста-
вит 1,2 тыс. км/ч, время в пути с уче-
том разгона и торможения — 33 ми-
нуты. Вместимость капсулы — 28 
или 40 посадочных мест, минималь-
ный интервал движения — 6 минут, 
с которым предполагается с 6:00 до 
23:00 отправлять по одной капсуле 
в обе стороны по двухтрубной маги-
страли и по три — при однотрубном 
исполнении, а в ночное время долж-
но ходить по одной капсуле в час 
или полтора часа соответственно.

Однако вычисленная ИПЕМ сто-
имость пассажирского билета ока-

залась недоступной для массового 
пассажира даже при господдержке. 
С ее учетом для магистрали в двух-
трубном исполнении и капсулах на 
40 пассажиров билет в одну сторо-
ну будет стоить не менее 16,1 тыс. 
руб., или 12,7% ежемесячных дохо-
дов среднего москвича и 17,6% — 
среднего петербуржца. Без господ-
держки билет обойдется на 70,6% 
дороже — 27,5 тыс. руб. В однотруб-
ном исполнении и с капсулой на 
28 пассажиров билет будет стоить 
31,6 тыс. руб. при господдержке и 
48,9 тыс. руб.— без.

«Основным потребителем транс-
портной системы Hyperloop при 
рассчитанной стоимости биле-
та может быть только деловое со-
общество и население с высоким 
уровнем достатка,— резюмиру-
ет ИПЕМ.— Но данная аудитория 

не сможет обеспечить пассажиро-
поток, необходимый для окупае-
мости проекта». Конкретно речь 
идет о долларовых миллионерах, 
или 189 тыс. россиян, по оценке 
Capgemini. «Для эффективной рабо-
ты системы Hyperloop необходимо, 
чтобы 2,4–7,6% богатейших людей 
России пользовались ею на ежед-
невной основе»,— отмечает ИПЕМ, 
заключая, что строительство такой 
системы «с расчетом на доход от 
эксплуатации выглядит нецелесоо-
бразным, даже несмотря на значи-
тельную потребность в росте транс-
портного сообщения между двумя 
агломерациями».

Хотя исследований, подобных 
этому, в России до сих пор не про-
водилось, российские власти, ви-
димо, интуитивно пришли к похо-
жему выводу. В Минтрансе „Ъ“ сооб-
щили, что работа в данном направ-
лении не ведется.

Крупные инфраструктурные 
проекты в пассажирском сообще-
нии для России пока неподъемны 
и экономически неэффективны, го-
ворит глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров: это показыва-
ет и история с ВСМ, и Hyperloop. По 
его словам, ИПЕМ подтвердил циф-
рами вполне очевидный вывод: 
хотя страна в состоянии развивать 
скоростное движение на существу-
ющей инфраструктуре, большие 
расстояния, высокая стоимость 
строительства и санкции, а главное, 
низкий уровень доходов населения 
не дают возможности развивать вы-
сокоскоростное, для которого необ-
ходимо строительство дорогостоя-
щей инфраструктуры.

Наталья Скорлыгина

«У меня была прекрасная встреча с 
президентом Китая Си. Я согласился 
не повышать введенные ранее тари-
фы, пока мы продолжаем перегово-
ры, а Китай согласился начать закуп-
ки больших объемов продукции у на-
ших замечательных фермеров»,— на-
писал в своем Twitter президент США 
Дональд Трамп по итогам перегово-
ров в Осаке.

Условия американо-китайского 
перемирия не самая лучшая новость 
для отечественных экспортеров сель-
хозпродукции. Китай уже два года 
подряд является крупнейшим им-
портером российских продуктов пи-
тания, только в 2018-м экспорт в КНР 
вырос на 42%, до $2,5 млрд. Это неу-
дивительно, учитывая высокие тем-
пы роста китайского среднего клас-
са, а также переход от углеводной ди-
еты, свойственной крестьянскому 
образу жизни, к белковой, характер-
ной для горожан. В свою очередь, рос-

сийское правительство начало актив-
но помогать своим аграриям штурмо-
вать протекционистские редуты, воз-
веденные китайскими пищевиками. 
Неслучайно, что из 25 коммерческих 
документов, подписанных в ходе 
июньского визита председателя КНР 
в Россию, шесть касаются фитосани-
тарных требований к российским 
продуктам питания, поставляемым 
в Китай. Торговая война Китая и Аме-
рики стала для российской пищевой 
отрасли дополнительным стимулом, 
ведь главным инструментом Пекина 
стали ограничения на импорт амери-
канских продуктов.

И вот теперь президент Трамп хо-
чет заручиться поддержкой фермер-
ских штатов на предстоящих выбо-
рах и для этого готов делать шаги на-
встречу Пекину. В ближайшее время 
американские соя, пшеница, мясо и 
другие продукты вернутся на рынок 
КНР и сделают условия для конкурен-
ции еще более жесткими.

А ведь у российских аграриев и 
так немало сложностей на китайском 
рынке. Прежде всего несовершенная 
логистика. Отсутствие обустроен-
ных мостовых погранпереходов на 
Дальнем Востоке, таможенная воло-
кита, пробки на Транссибе задержи-
вают продукты, уменьшая срок год-
ности. В результате из-за поздней до-
ставки китайские продуктовые сети 
отказываются ставить товар на пол-
ку. Вторая проблема — слабый мар-
кетинг: нежелание вкладываться в 
продвижение товара уже в супермар-
кете, а также неумение пользоваться 
онлайн-платформами типа WeChat. 
Разовые ярмарки продуктов, которые 
организует Российский экспортный 
центр, устойчивых результатов пока 
не дают. Наконец, экспорт требует 
юридической защиты от подделок, 
что некоторые производители пони-
мают только после того, как их товар 
скопировали китайцы.

Так что для успешной конкурен-
ции с американскими фермерами на 
китайском рынке российским экс-
портерам сельскохозяйственной и 
пищевой продукции следовало бы 
для начала озаботиться решением 
собственных проблем.

правила  
игры

Для того чтобы зару-
читься поддержкой 
фермерских штатов, 
президент Трамп 
 готов вернуть в Китай 
американские мясо 
и сою. Это не лучшая 
новость для россий-
ских экспортеров

экспортирует глава  
азиатской программы  
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

Почем вылететь в трубу
ИПЕМ рассчитал цену билета на Hyperloop Москва—Петербург
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 5 июля 2019 №116   l   Коммерсантъ
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1,8 2,8
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2,4

2,6

2,8% ● 2,2885

0,15%
5,5 6,75

5,50

5,75

6,00

6,25

6,50

6,75тыс. пунктов ● 6,604

0,95%
0 110

0

22

44

66

88

110млрд руб. ● 46,95

1,10 1,45

1,10

1,17

1,24

1,31

1,38

тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,4

38,8

40,2

41,6

43,0

36,0 43,0
0,57%3,40% 0,24%

● 1,415трлн руб. ● 42,53

Как стало известно „Ъ“, в рамках 
системы быстрых платежей (СБП) 
исчезнет сценарий переводов 
me2me (сам себе) и останется толь-
ко c2c (потребитель потребителю). 
Как уверяют в ЦБ, изменения 
 направлены на оптимизацию 
 IT-процессов. Возможность пере-
водить деньги самому себе на сче-
та в разных банках сохранится. 
Однако по таким переводам, кото-
рые фактически не несут риски 
транзитных операций, кредит-
ные организации не смогут пред-
лагать, как планировали ранее, 
более низкие тарифы и повы-
шенные лимиты на перевод.

О том, что НСПК как оператор систе-
мы быстрых платежей отменил обяза-
тельную сертификацию переводов гра-
ждан по сценарию me2me, „Ъ“ расска-
зали участники системы. По их словам, 
это шаг на пути к полному отказу от это-
го сценария и переводу всех платежей 
на стандарт c2c. «Переводы me2me бу-
дут встроены в c2c-переводы,— под-
твердили в пресс-службе Банка Рос-
сии.— Данные изменения носят тех-
нический характер и направлены на 
оптимизацию IT-процессов банков». В 
НСПК уточнили, что данные измене-
ния направлены на унификацию тех-
нологического процесса переводов и 
упрощение клиентского опыта. В ЦБ и 
НСПК подтвердили, что возможность 
перевода средств между своими счета-
ми в разных банках для пользователей 
сохраняется.

По словам собеседников „Ъ“, при-
чиной отказа от me2me-сценария ста-
ли определенные сложности в его ре-
ализации. «В частности, это связано с 
тем, что у некоторых граждан карты в 
разных банках порой привязаны к раз-

ным номерам телефонов, и тогда пере-
вод me2me затруднен, так как он пред-
полагает использование одного номе-
ра»,— отмечает один из собеседников 
„Ъ“. В то же время можно было просто 
добавить иной идентификатор, напри-
мер, ИНН, потому что большинство пе-
реводов проходят сейчас именно по ка-
налу me2me, считает представитель од-
ного из банков—участников СБП. Дей-
ствительно, сценарий me2me крайне 
востребован. В банке «Ак Барс» в пер-
вые месяцы такие переводы составля-
ли почти 50%, в банке «Русский стан-
дарт» — более 70%. В РНКО «Платеж-
ный центр» планируют поддерживать 
сценарий me2me, так как это удобно 
клиенту и «не нужно второй раз вво-
дить свой номер телефона, достаточно 
просто выбрать банк, в который необ-
ходимо перечислить средства», отмеча-
ет член совета директоров РНКО Алек-
сандр Погудин. «ВТБ относится к этому 
решению сдержанно,— сообщили в 
пресс-службе банка.— Существующее 
разделение трансакций позволяет про-
водить анализ пользовательского пове-
дения, эффективнее формировать про-
дуктовые предложения и выстраивать 
коммуникацию с клиентами».

• Банк России запустил систему быс-
трых платежей 28 февраля. В настоя-
щее время к ней подключено 14 банков. 
По данным ЦБ, к настоящему време-
ни через систему переведено почти 
9  млрд руб. и около 1 млн трансакций.
С учетом грядущего масштабного 

расширения числа участников СБП 
унификация сценариев может быть 
оправданна, отмечают эксперты. «По 
сути, c2c включает в себя me2me, тех-
нический сценарий один и тот же. Но 
раньше банкам приходилось реали-
зовывать два протокола, а сейчас толь-

ко один,— поясняет руководитель на-
правления эквайринга и электронной 
коммерции „Ак Барса“ Ильназ Ситди-
ков.— Это гораздо упрощает работу 
тем банкам, которые только входят в 
систему». Отсутствие дополнительной 
сертификации для переводов me2me 
упростит для банков технологическую 
сторону реализации таких переводов 
и ускорит подключение к системе СБП 
кредитных организаций, соглашается 
предправления банка «Русский стан-
дарт» Александр Самохвалов.

Впрочем, если банкам унифика-
ция сценариев упростит жизнь, то их 
клиентов она может лишить вполне 
ощутимых льгот. «В рамках сценария 
me2me сама система, то есть, по сути, 
ЦБ, гарантирует, что перевод человек 
отправляет сам себе, что фактически 
означает отсутствие риска проведения 
сомнительных транзитных операций, 
направленных на вывод средств,— по-
ясняет один из участников системы.— 
В случае с с2с-сценарием такой гаран-
тии у банка нет, а значит, выше риски 
сомнительных операций». По словам 
участников системы, изначально пред-
полагалось, что в самой системе будут 
разные тарифы для переводов по сце-
нарию me2me как фактически безрис-
ковых и с2с. «В известном смысле отли-
чием операции me2me от общего типа 
c2c могла бы быть тарифная политика, 
согласно которой перевод самому се-
бе в другой банк был бы дешевле, чем 
другому лицу,— говорит директор де-
партамента эквайринга банка „ФК От-
крытие“ Александр Дынин.— Однако 
в утвержденных тарифах такого поло-
жения нет, и смысл выделять этот сер-
вис в отдельный тип операций дейст-
вительно неочевиден».

Ксения Дементьева

Сам себе потребитель
Система быстрых платежей уравняет переводы в правах

По данным „Ъ“, регуляторы 
 хотят поддержать выпуск рос-
сийских газовых турбин мощно-
стью от 25 МВт, основной произ-
водитель которых — входящая 
в «Ростех» Объединенная двига-
телестроительная корпорация 
(ОДК). Речь идет о программе за-
мены старых турбин этого клас-
са за счет оптового энергорын-
ка, что, по оценкам аналитиков, 
может обойтись в 5 млрд руб. 
ежегодно. Минэнерго оцени-
вает спрос на такие машины 
в 25 штук в год, но генкомпании 
осторожно оценивают необхо-
димость в их обновлении.

Межведомственный координаци-
онный совет по энергомашиностро-
ению (его курируют Минэнерго и 
Минпромторг) обсуждает механизм 
поддержки сегмента российских га-
зовых турбин малой мощности — от 
25 МВт до 65 МВт — через оптовый 
энергорынок, рассказали „Ъ“ источ-
ники, знакомые с обсуждением. По 
их словам, предложение внес ответ-
ственный секретарь совета, бывший 
министр энергетики Сергей Шматко. 
Основным бенефициаром програм-
мы может стать ОДК «Ростеха», у кото-
рой уже есть серийное производство 
турбин 25 МВт. Вопрос обсуждается на 
уровне министерств, в правительство 
его еще не выносили, хотя поддержку 
рассчитывают ввести с 2020 года.

• Сейчас машины мощностью 
25 МВт в основном используют 
в распределенной энергетике (глав-
ным образом, для собственных нужд 
промышленности). ОДК также по-
ставляла четыре ГТА-25 на Сакскую 
ТЭЦ в Крыму. Машины на 25 МВт 
выпускает и «РЭП Холдинг» по ли-
цензии Solar Turbines, а также 
« Ладога» на 32 МВт по лицензии GE. 
Турбины большей мощности в РФ 
не производятся. 

Механизм поддержки может быть 
схож с договорами на поставку мощ-
ности (ДПМ), которые гарантируют 
возврат инвестиций за счет повы-
шенных платежей потребителей. Ген-
компаниям на ежегодных отборах бу-
дут выделять квоту в 200–300 МВт на 
замену старых турбин, тем самым 
давая загрузку машиностроителям. 
Как следует из анализа Минэнерго 
(есть у „Ъ“), в классе малых турбин 
(до 50 МВт) эксплуатируется 245 газо-
вых машин мощностью 4,9 ГВт (сред-
няя мощность — 20 МВт). Из них до 
2035 года будет выведено около 4 ГВт. 
Спрос на такие машины министерст-
во оценивает в 25 штук в год.

Выручку от заказов машиностро-
ители будут направлять на улучше-
ние экономических и физических 
параметров оборудования, пояснил 
„Ъ“ источник, знакомый с предложе-
нием министерств. Так, постепенно 
должен расти КПД турбин, мощность, 
ОДК должна будет перевести обору-
дование с газового на парогазовый 
цикл и двухтопливную систему (сей-
час работают только на газе и не могут 
использовать мазут в качестве резер-
ва). При этом, по словам собеседника 
„Ъ“, оборудование ОДК не будет поль-
зоваться привилегиями — генкомпа-
нии смогут штрафовать производите-
ля за поломки или задержку поставок. 

В генкомпаниях сдержанно оце-
нивают необходимость замены это-
го класса оборудования. В «Квадре» 
сказали, что нужды в этом сейчас нет, 
в «Т Плюс» — что для ТЭЦ компании 
интересны газовые турбины мощно-
стью 125 МВт. В «Интер РАО» уточни-
ли, что у компании только одна тур-
бина малой мощности. Все проекты 
строительства и модернизации «Ру-
сГидро» подразумевают использова-
ние турбин большей мощности, ко-
торые «более эффективны для круп-
ных электростанций».

В Минэнерго „Ъ“ сообщили, что 
участвуют в обсуждении поддер-
жки газовых турбин мощностью от 
25 МВт. Там отмечают, что в РФ уже 
производится полный цикл таких 
турбин, поэтому предлагают также 
подумать над «пилотными проекта-
ми с использованием эксперимен-
тальных образцов газовых турбин 
российского производства мощно-
стью 65 МВт и выше». Аналогичную 
поддержку предполагается дать рос-
сийским турбинам «Силмаша» мощ-
ностью от 100 МВт. В Минпромтор-
ге „Ъ“ заявили, что «такую програм-
му не разрабатывают», но «концепту-
ально поддерживают» развитие гене-
рации на базе российских турбин ма-
лой мощности. В ОДК от комментари-
ев отказались. В Минэкономики зая-
вили, что поддерживать нужно толь-
ко перспективные технологии и «не-
очевидно», почему поддержку этого 
сегмента нужно «вешать» на оптовый 
рынок, «который уже перегрет раз-
личными видами надбавок».

По оценке Николая Посыпан-
ко из Vygon Consulting, такой меха-
низм поддержки будет обходиться 
энергорынку в 5 млрд руб. ежегодно 
«и одновременно расширит возмож-
ности перехода на собственную ге-
нерацию и отказа от покупки энер-
гии в общей сети». Спрос на турби-
ны мощностью 25 МВт сейчас, по его 
расчетам, не более 15 штук в год. По 
мнению руководителя направления 
«Электроэнергетика» Центра энерге-
тики МШУ «Сколково» Алексея Хох-
лова, рынок турбин малой мощно-
сти более перспективен, чем рынок 
крупных машин. Но поддержка это-
го сегмента через энергорынок «яв-
ляется разрушительной» и по су-
ти переводит регулятора «в режим 
микроуправления отдельным сег-
ментом оборудования». 

Татьяна Дятел

Помощь маломощным
Энергорынку предложат поддержать  
турбины «Ростеха»

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«Значительная доля затрат на объ-
екты внешней инфраструктуры при-
водит к низким показателям эконо-
мической эффективности проекта, 
снижает его инвестиционную при-
влекательность для банков и внеш-
них партнеров»,— пишет господин 
Хлопонин. В связи с этим «Интер-
гео» предлагает государству «рассмо-
треть возможность участия» в финан-
сировании. Государственные инвес-
тиции в инфраструктуру окупятся 
за счет налоговых платежей в тече-
ние четырех-пяти лет с момента вво-
да ГОКов в эксплуатацию, считают в 
«Интергео», оценивая общие нало-
говые платежи за жизненный цикл 
проекта в 330 млрд руб.

Между тем в марте «Интергео» уже 
привлекло в проект зарубежных ин-
весторов — РФПИ, Российско-китай-
ский инвестиционный фонд и один 
из ближневосточных суверенных 

фондов купили долю в 9,53% в ком-
пании. В июне глава РФПИ Кирилл 
Дмитриев заявил „Ъ“ о возможности 
новых инвестиций в «Интергео» со 
стороны китайских компаний.

По данным „Ъ“, Дмитрий Медве-
дев поручил Минтрансу, Минэнерго, 
Минфину и Минпромторгу внести со-
гласованные предложения по пово-
ду господдержки. В Минтрансе отка-
зались от комментариев. В Минэнер-
го заявили „Ъ“, что решение о целе-
сообразности господдержки должны 
принимать Минпромторг, Минфин и 
Минэкономики. В Минфине подтвер-
дили наличие поручения премьера, 
отметив, что оно «прорабатывается 
в рабочем порядке». В Минпромтор-
ге подтвердили, что в правительстве 
идет подготовка предложений по ока-
занию господдержки этому проекту. 
«Государственную поддержку плани-
руется оказать в форме субсидии на 
строительство объектов инфраструк-
туры — автодорог в размере 40 мл-

рд руб. и линий электропередачи в 
18,8 млрд руб. Указанные проекты 
включены в перечень инвестицион-
ных проектов, реализуемых в составе 
комплексного инвестиционного про-
екта „Енисейская Сибирь“»,— заяви-
ли в министерстве. В группе «Онэкс-
им» отказались от комментариев. 

По мнению Максима Худалова из 
АКРА, у этого проекта было большое 
количество противников, и «участие 
государства улучшает его восприятие 
инвестором и населением». При этом, 
согласно большинству прогнозов, в 
ближайшие годы спрос на медь и ни-
кель будет увеличиваться. Так, анали-
тики УГМК считают, что к 2025 году 
стоимость меди вырастет до $7,5 тыс. 
с $6,2 тыс., а аналитики «Норильско-
го никеля» и ICBC Standard bank ожи-
дают через три года «глубокий струк-
турный дефицит» никеля, в том числе 
из-за роста спроса со стороны произ-
водителей аккумуляторов.

Евгений Зайнуллин

Разговоры в пользу медных

Для достоверности заказчик про-
сит составлять примерную смету по 
«объекту». Обычно речь шла либо о 
бассейне, либо о канализации в кот-
теджном поселке.

По словам замглавы Финэксперти-
зы Натальи Борзовой, аудиторы встре-
чаются и с вариацией этой схемы, ког-
да для участия в тендере необходимо 
было внести гарантийный взнос на де-
позит. «Проблема в том, что в тендер-
ной документации действительно бы-
вают требования и о депозите, и о бан-
ковской гарантии, да и членства в той 
или иной организации, ассоциации 
и т. д. заказчик нередко требует,— от-
мечает госпожа Борзова.— И поэтому 
действительно есть риск, что аудитор-
ская организация поверит и заплатит». 
Тем более что, как следует из отзывов 

получивших письма «заказчиков», ча-
сто компания, от имени которой при-
сылались письма, действительно в на-
званное время проводила конкурс.

В отзывах о псевдосертификатах 
или о членстве в неведомых ассоциа-
циях часто фигурируют одни и те же 
персоналии, одни и те же адреса элек-
тронной почты. Сайт МАНИ, о которой 
уже множество негативных отзывов в 
сети, до сих пор работает. Однако ассо-
циация оставила запрос „Ъ“ без отве-
та. «Проблема в том, что при такой схе-
ме крайне сложно доказать преступ-
ное деяние,— отмечает адвокат ком-
пании BMS Law Firm Татьяна Пашке-
вич.— Например, та же аудиторская 
компания самостоятельно обращается 
к держателю реестра, сама оплачивает 
услугу по включению в реестр, и с юри-
дической точки зрения реестродержа-
тель свои обязательства перед ней вы-

полнил. Что же касается потенциаль-
ного „клиента“, то тут хотя и есть умы-
сел по введению в заблуждение тех же 
аудиторских компаний, но получате-
лем денег являются не они, если, ко-
нечно, не доказать обратное, что не-
просто». Эксперт отметила, что намно-
го проще с точки зрения доказывания 
мошенничества выглядит схема с вне-
сением средств на депозит. Видимо, 
поэтому она встречается реже. По сло-
вам начальника отдела по противодей-
ствию мошенничеству «Инфосистемы 
Джет» Алексея Сизова, обезопасить от 
подобных мошенничеств может бди-
тельность со стороны потенциальных 
подрядчиков. «Надо всегда проверять 
потенциального контрагента — проби-
вать через ЕГРЮЛ, смотреть сайт заказ-
чика, информацию о тендерах и усло-
вия участия в нем»,— отметил он.

Вероника Горячева

Мошенники сыграли в ассоциации
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Подконтрольный государству 
Промсвязьбанк намерен по
дать заявление о банкротстве 
структуры A Project Develop
ment Аркадия и Константина 
Акимовых. Они давние дело
вые партнеры братьев Алексея 
и Дмитрия Ананьевых, владев
ших ранее банком. Компания 
«Таала», вокруг которой идет 
спор, является застройщиком 
элитных апартаментов напро
тив храма СпасанаКрови 
в СанктПетербурге.

Промсвязьбанк (ПСБ) намерен 
обратиться в арбитражный суд с за-
явлением о банкротстве ООО «Таа-
ла», следует из сообщения на 
fedresurs.ru. Эта компания выступа-
ет застройщиком комплекса элит-
ных апартаментов Cheval Court на 
Конюшенной площади в Санкт-Пе-
тербурге. Проект находится на ба-
лансе A Project Development (APD), 
следует из информации на ее офи-
циальном сайте. В ПСБ не ответили 
на запрос „Ъ“. Совладелец APD Конс-
тантин Акимов пояснил „Ъ“, что 
компания ведет с банком перегово-
ры, которые близятся к заверше-
нию. «Все стороны заинтересованы в 
успешной реализации такого знако-
вого проекта»,— утверждает он, но 
отказывается раскрывать возмож-
ные способы урегулирования спора.

Cheval Court располагается в цен-
тре Санкт-Петербурга напротив хра-
ма Спаса-на-Крови. Проект предус-
матривает реконструкцию истори-
ческого здания Придворной коню-
шенной конторы. В помещении пло-
щадью 9 тыс. кв. м планируется раз-
местить 12 апартаментов. На сайте 
компании указано, что работы долж-

ны были завершиться в первом квар-
тале 2019 года. Но опрошенные „Ъ“ 
консультанты рынка недвижимости 
пояснили, что продажи апартамен-
тов пока не ведутся и комплекс еще 
не сдан. Они оценивают степень го-
товности объекта как высокую. Ди-
ректор департамента жилой недви-
жимости Colliers International Екате-
рина Фонарева указывает, что пло-
щади в Cheval Court планируется 
продавать по цене от $25 тыс. за 
1 кв. м (1,6 млн руб.). «У проекта уни-
кальная локация»,— объясняет она. 
Госпожа Фонарева называет целевой 
аудиторией проекта москвичей, пла-
нирующих покупку дорогого жилья 
в Петербурге.

В ЕГРЮЛ содержится информа-
ция, что доли ООО «Таала» заложены 
в рамках кредитного договора меж-
ду ПСБ и учредителем самой компа-
нии — кипрской Omitesena, а зда-
ние на Конюшенной площади явля-
ется предметом ипотеки. Судебные 
разбирательства между «Таала» и 
банком раньше не велись. Партнер 
юридической компании «Сотби» Ан-
тон Красников считает, что ПСБ вос-
пользовался возможностью обра-
титься в суд, опубликовав сообще-
ние о намерении, без предваритель-
ного истребования задолженности 
через суд. «Это значит, что обстоя-
тельства заключения договора и 
факт наличия долга суд будут оцени-
вать в рамках рассмотрения обосно-
ванности заявления банка»,— до-
бавляет он. Руководитель юридиче-
ского департамента НЮС «Амулекс» 
Надежда Макарова добавляет, что 
для подачи заявления о банкротстве 
сумма требований банка должна 
быть не менее 300 тыс. руб. По оцен-

ке госпожи Фонаревой, стоимость 
всего Cheval Court в случае продажи 
всех площадей может составить 
1 млрд руб. Но собеседник „Ъ“ на 
рынке недвижимости считает, что 
реализовать проект на торгах будет 
трудно: «Его развитие предполагает 
сложные коммуникации с местным 
комитетом по культуре, заинтересо-
вать он может только покупателя с 
очень хорошими связями в админи-
страции Петербурга».

Девелоперская компания APD 
существует с 2013 года. Ее основате-
ли — братья Аркадий и Константин 
Акимовы. Ранее они занимали ве-
дущие позиции в девелоперской 
компании «Баркли». Константин 
Акимов также работал в качестве 
топ-менеджера «Базэла» Олега Дери-
паски, а 2012–2013 годах возглав-
лял департамент недвижимости и 
материально-технического обеспе-
чения Сбербанка. Помимо Cheval 
Court в портфеле APD два москов-
ских проекта: Lion Gate в Малом Су-
харевском переулке и Noble Row на 
Остоженке.

APD была финансовым партне-
ром ПСБ в период, когда банк 
контролировали его основатели 
Алексей и Дмитрий Ананьевы. 
Именно у его структур в 2016 году 
APD выкупила проект на Конюшен-
ной площади. Но в конце 2017 года 
ПСБ перешел под контроль государ-
ства: Центробанк объявил о его са-
нации. В ноябре 2018 года банк уже 
обращался в суд с заявлением о бан-
кротстве АО «Бюро экспертизы про-
ектов и инновационных техноло-
гий», на балансе которого находит-
ся проект Lion Gate.

Александра Мерцалова

Промсвязьбанк  
присмотрел апартаменты
Банк банкротит девелопера элитного жилья

Минкомсвязь предлагает выде
лить Российскую книжную па
лату (РКП) из структур ТАСС и пе
редать под контроль Роспечати. 
Ранее свои виды на РКП были 
у Минкульта, предлагавшего 
 передать организацию Россий
ской государственной библио
теке (РГБ). Книгоиздатели над
еются, что очередная реформа 
палаты улучшит качество соби
раемых ею данных.

Минкомсвязь предлагает вывести 
РКП из-под управления информаци-
онного агентства ТАСС и вернуть в 
ведение Роспечати, следует из проек-
та приказа президента РФ, опублико-
ванного на regulation.gov.ru в конце 
июня. Документ предлагает выде-
лить палату в новое юридическое ли-
цо в форме государственного бюд-
жетного учреждения с передачей ему 
имущественного комплекса для хра-
нения и учета экземпляров изданий, 
возложив полномочия собственника 
этой структуры на Роспечать.

До 2014 года РКП уже управля-
лась Роспечатью, но с 2014 года 
функционирует как филиал ТАСС. 
Палата создана в 1917 году для реги-
страции книг, сейчас она также ре-
гистрирует периодические изда-
ния, выдает номера ISBN и готовит 
библиографические описания.

О том, что премьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев поручил прора-
ботать вывод РКП из ТАСС, „Ъ“ сооб-
щал 30 января. По данным „Ъ“, с та-
кой инициативой к премьеру обра-
тились гендиректор ТАСС Сергей 
Михайлов, ссылавшийся на недо-
статочное финансирование РКП, и 
Минкульт, у которого были свои 
планы на организацию: министер-

ство предлагало переподчинить па-
лату подведомственной ему РГБ. В 
Минкульте вчера на запрос „Ъ“ не от-
ветили, в РГБ и ТАСС от комментари-
ев отказались.

Проект президентского указа отра-
жает позицию Роспечати и Минком-
связи и еще будет обсуждаться, реак-
ции на него пока не поступило, сооб-
щил „Ъ“ заместитель главы Роспечати 
Владимир Григорьев. «РКП — систе-
мообразующая структура, ее главная 
функция помимо обеспечения обра-

ботки и хранения периодики и книг 
— аналитика указанных рынков в це-
лях разработки стратегии их разви-
тия, крайне необходимо сохранить 
это»,— подчеркнул он. По его словам, 
РКП ежегодно получала субсидию в 
размере около 120 млн руб.

В пояснительной записке к проек-
ту указа говорится, что РКП остается в 
отраслевой принадлежности Мин-
комсвязи и работает «в тесном взаи-
модействии» с Роспечатью. Послед-
няя, опираясь на базы РКП, сможет 
«разрабатывать стратегические, а 
также принимать оперативные ре-
шения в области управления отра-
слью издательского дела».

Передача РКП ТАСС, которую свя-
зывали в том числе с борьбой за при-
надлежащий палате особняк на 
Кремлевской набережной, сопрово-
ждалась конфликтом между участни-
ками рынка. В конце 2013 года, как 
писал „Ъ“, руководители крупней-
ших библиотек предлагали прези-
денту РФ Владимиру Путину пере-
дать функции книжной палаты РГБ. 
Перспектива передачи палаты РГБ, в 
свою очередь, вызвала опасения 
участников книгоиздательского 
рынка. Как сообщал „Ъ“ в январе, из-
датели полагали, что такой вариант 
чрезмерно усилил бы позиции Мин-
культа в сфере регулирования книго-
издательской отрасли.

По мнению гендиректора изда-
тельской группы «Альпина» Алексея 
Ильина, реформа РКП в итоге «не ока-
жет существенного влияния на 
книжный рынок». Это мнение разде-
ляет представитель другого издатель-
ства, отмечая, что у компании «есть 
только обязательство отправлять эк-
земпляры новых книг в РКП, которое 
не изменится».

В большей степени издателей вол-
нует статистика, сбором которой за-
нимается РКП. Сейчас книжная пала-
та «довольно закрытая организация», 
методика сбора данных для анализа 
не до конца ясна, поясняет прези-
дент издательской группы «Эксмо-
АСТ» Олег Новиков. «Мы не раз заяв-
ляли, что наши данные по выпуску 
книг и другим параметрам расходят-
ся с данными РКП на 30–40%. Это ре-
зультат некачественной работы, рас-
считываем, что статистика в резуль-
тате реформы сможет стать более 
корректной»,— отметил он.

Валерия Лебедева

ТАСС выписывают  
из книжной палаты
Отраслевую организацию предлагают передать Роспечати

Сокращение доли вакантных 
площадей на центральных тор
говых улицах Москвы смени
лось ростом. За январь—июнь 
2019 года показатель увели
чился сразу с 4,5% до 7%. Одна 
из причин — резкий рост ва
кантности на Новом Арбате, 
где из подконтрольной Сбер
банку галереи съехали сразу 
 десять арендаторов. А на Нев
ском проспекте в СанктПетер
бурге доля свободных помеще
ний достигла максимума за год.

Доля вакантных площадей в сег-
менте стрит-ритейла по итогам пер-
вых шести месяцев 2019 года выросла 
с 4,5% до 7% год к году. Об этом гово-
рится в исследовании компании «Ма-
газин магазинов». Как следует из рас-
четов консультантов, до этого уровень 
вакантности постепенно снижался с 
2015 года. Но в «Магазине магазинов» 
уверяют, что о серьезной негативной 
тенденции речи пока не идет. По дан-
ным консультантов, наиболее резкий 
рост доли свободных площадей про-
демонстрировал Новый Арбат, где ва-
кантность за последние полгода уве-
личилась с 5% до 14%. Вакантность на 
Новом Арбате заметно сокращалась в 
период 2017–2018 годов после завер-
шения программы «Моя улица», сле-
дует из расчетов Colliers International.

Смену тренда в «Магазине магази-
нов» объясняют реконцепцией тор-
говой галереи в одном из домов-
«книжек», расположенной по адресу 
Новый Арбат, 11. По данным консуль-
тантов, из объекта съехали сразу де-
сять арендаторов. Собеседник „Ъ“ на 
рынке недвижимости знает, что 
9,7 тыс. кв. м в этом здании принад-
лежат Сбербанку. Изначально банк 

рассматривал продажу объекта еди-
ным лотом, но потом отказался от 
этой идеи, рассказывает он. Два 
источника „Ъ“ на рынке недвижимо-
сти говорят, что крупным арендато-
ром части площадей Сбербанка на 
Новом Арбате станет магазин парфю-
мерии и косметики «Л’Этуаль». В 
этой сети и Сбербанке от коммента-
риев отказались. Несмотря на рост 
вакансии, средняя годовая ставка 
аренды на Новом Арбате во втором 
квартале 2019 года выросла на 6,5%, 
до 110 тыс. руб. за 1 кв. м год к году.

Реконцепция галереи на Новом 
Арбате не единственная причина ро-
ста вакантности. В «Магазине магази-
нов» указывают на активную рота-
цию арендаторов в ресторанном кла-
стере на Патриарших прудах. Так, на 
Малой Бронной доля пустующих по-
мещений за год выросла с 4% до 9%, 
на Новослободской — с 2% до 6%, под-
считали консультанты. Заметно 
больше стало свободных помеще-
ний и на Никольской улице. По рас-
четам Colliers International, сейчас 
здесь свободно 6% площадей, а во 
время чемпионата мира по футболу 
2018 года (ЧМ-2018) доступных поме-
щений не было в принципе. Наибо-
лее востребованной улицей, исходя 
из данных консультантов, можно на-
звать Рождественку. Согласно Colliers 
International, вакантность здесь на-
ходится на нулевом уровне, а годом 
ранее была 6%. По данным компа-
нии, 48% помещений стрит-ритейла 
на Рождественке занимают заведе-
ния общественного питания.

Структура открытий заведений 
общепита в Москве также начала ме-
няться .  По оценк ам Col l iers 
International, если во втором кварта-

ле 2018 года 50% новых заведений 
приходилось на рестораны, то за ана-
логичный период этого года показа-
тель снизился до 37%. Доля баров сре-
ди открытий в стрит-ритейле сокра-
тилась с 28% до 21%, а сегмент кафе, 
напротив, показал рост с 9% до 35%. 
Соотношение начало меняться после 
завершения ЧМ-2018: рестораны и 
бары наиболее востребованы среди 
туристов, поясняют аналитики. Доля 
продуктового ритейла среди аренда-
торов за последний год выросла с 5% 
до 6%,  подсчитали в Colliers 
International. Во многом это связано с 
активной экспансией сети «Вкус-
вилл» в районе Садового кольца, ко-
торая сегодня занимает освобождаю-
щиеся помещения магазинов «Пере-
кресток-экспресс» и «Дикси».

Заметная негативная динамика 
прослеживается и в Санкт-Петербурге. 
Так, на Невском проспекте доля ва-
кантных помещений в стрит-ритейле 
во втором квартале достигла максиму-
ма за последний год, подсчитали в JLL. 
По оценкам консультантов, в основ-
ной его части уровень вакансии вы-
рос с 3,2% до 4,7%, а на Старо-Невском 
— с 4,9% до 7,7%. Как считают в компа-
нии, росту доли свободных помеще-
ний на улице способствовало увеличе-
ние минимальной стоимости аренды 
для помещений площадью 100 кв. м 
на 6%, до 8,5 тыс. руб. за 1 кв. м в месяц. 
При этом во втором квартале в Санкт-
Петербурге на 7% сократилось число 
новых открытий: падение спроса на-
блюдалось среди основных категорий 
арендаторов, в том числе ресторато-
ров, многие из которых предпочли 
фуд-холлы, отмечают в JLL.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Улицы недосчитались магазинов
Доля свободных помещений в стрит-ритейле  
снова начала расти

«Азбука вкуса» решила пойти 
по пути X5 Retail Group и расши
рить круг партнеров по разви
тию аптечных зон в своих су
пермаркетах. Ритейлер, уже ра
ботающий с Marathon Group, до
говорился об открытии в своих 
магазинах аптек «Доктор Столе
тов», которые развивает ГК «Эр
кафарм». Для продуктовой роз
ничной компании наличие не
скольких партнеров позволит 
повысить эффективность ис
пользования торговых площа
дей, а фармритейлеру — полу
чить доступ к покупателям 
с  доходами выше среднего. 

О договоренности между ГК «Эрка-
фарм» и сетью «Азбука вкуса» расска-
зал источник „Ъ“ на фармрынке. По 
его словам, первые восемь точек «До-
ктор Столетов» планируется открыть 
в закассовых зонах магазинов в тече-
ние июля. «После этого стороны дого-
ворятся об общем количестве аптек, 
которые будут открыты на базе про-
дуктовой сети»,— отмечает собесед-
ник „Ъ“. В «Эркафарме» подтвердили 
сотрудничество с ритейлером. В «Аз-
буке вкуса» не ответили на запрос „Ъ“.

• В ГК «Эркафарм» входит 1,2 тыс. 
аптек под брендами «Доктор Столе-
тов», «Озерки» и др. В первом квар-
тале 2019 года группа заняла тре-
тью позицию в рейтинге крупных 
российских аптечных сетей по вер-
сии DSM Group с оборотом 15,1 млрд 
руб. и долей рынка 4,8%. 

• Сеть «Азбука вкуса» насчитывает 
более 100 супермаркетов и свыше 
50 магазинов АВ Daily. Большая 
часть объектов находится в Москве 
и Подмосковье, в Санкт-Петербурге. 
По собственным данным, в 2018 году 
оборот сети был на уровне 60 млрд 
руб. без НДС.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров отмечает, что от-
крытие одной аптеки внутри супер-
маркета обойдется не менее чем в 
1,5 млн руб., а минимальная выручка 
каждой точки — 12 млн руб. в год. По 
словам гендиректора DSM Group Сер-
гея Шуляка, обычно оператор платит 
фиксированную стоимость за сово-
купную аренду площадей.

Среди современных покупателей 
«Азбуки вкуса» сегодня востребована 
концепция небольших торгцентров, 
где представлено максимум необхо-
димых им товаров и услуг, продолжа-
ет господин Бурмистров. «В этом слу-
чае,— продолжает эксперт,— пра-
вильный выбор партнера является 
ключевым. Дело в том, что продажи 
различных аптек в одной и той же ло-
кации могут сильно разниться — 
иногда до двух раз». Сотрудничество с 
«Азбукой вкуса» позволит «Эркафар-
му» получить доступ к премиальной 
аудитории, считает Сергей Шуляк. 

Наличие нескольких партнеров, в 
свою очередь, позволит продуктово-
му ритейлеру повысить эффектив-
ность аптечного проекта, считает Ми-
хаил Бурмистров. Но в этом случае, 
предупреждает он, есть риск размы-
тия целостного восприятия бренда 
«Азбуки вкуса» у лояльной аудитории.

На площадях «Азбуки вкуса» свою 
аптечную сеть также развивает и 
Marathon Group, принадлежащая 
Александру Винокурову и Сергею За-
харову. В 2017 году компания полу-
чила преимущественное право на 
открытие премиальных аптек «Азбу-
ка Life». По собственным данным, 
сейчас у сети 22 точки. В Marathon 
Group сообщили „Ъ“, что не плани-
руют отказаться от дальнейшего со-
трудничества с «Азбукой вкуса». 

При этом «Азбука вкуса» не единст-
венный партнер Marathon. С 2016 го-
да группа открывает свои аптеки в 
магазинах «Пятерочка» и «Перекре-
сток», которые принадлежат X5 Retail 
Group. Проект подразумевал откры-
тие до конца 2020 года более 3 тыс. то-
чек. Весной 2018 года Marathon Group 
заявила об открытии 1 тыс. аптек. Но 
спустя полгода стало известно, что X5 
ищет нового партнера для развития 
столичных аптек (см. „Ъ“ от 18 октя-
бря 2018 года). В июне 2019 года ри-
тейлер заявил о создании сети аптеч-
ных пунктов выдачи заказа с новыми 
партнерами, включая «Медэкспорт—
Северная звезда» (сеть «Фармакопей-
ка»), «Здравсервис» («Твой доктор»), 
«Еаптека». Тогда же в X5 заявили, что 
уже договорились об открытии 
1,4 тыс. аптечных пунктов. При этом 
ритейлер подчеркивал, что новый 
проект не предполагает замену суще-
ствующих аптек Marathon.

Никита Щуренков,  
Мария Котова

Лекарства в алфавитном порядке
В «Азбуку вкуса» зайдет «Доктор Столетов» 
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У нас бизнес построен, 
к сожалению, так,  

что для достижения целей 
мы должны делать 
непрофильные вещи

— Владимир Садовин,
экс-гендиректор «Азбуки вкуса»,  
в интервью газете «Ведомости»,  

ноябрь 2017 года

Ц И Т А Т А

432,3 миллиона
экземпляров книг 
и  брошюр выпущено 
в России в 2018 году 
(данные Российской 
книжной палаты)
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тенденции / угольная отрасль

Цены на уголь в Европе упали почти 
в два раза, опустившись до самых низ-
ких значений с 2016 года. Это стало су-
щественным ударом как для участни-
ков рынка, которые в последние годы 
активно увеличили экспорт, так и для 
ОАО РЖД: уголь — самый массовый 
груз и основной источник роста пере-
возок. В результате угольные компа-
нии пытаются вывезти товар в Азию, 
где цены остаются относительно ста-
бильными, что обостряет вопрос уско-
ренного развития инфраструктуры 
в восточном направлении. В перспек-
тиве угольщики ожидают, что спрос 
в Азии компенсирует падение потре-
бления в Европе, но пережить период 
низких цен могут не все игроки.

Европа уходит в солнце и газ
Последние три года цены на уголь в Европе 
и в Азии росли, что позволяло российским 
производителям ускоренно увеличивать 
экспорт. С 2015 по 2018 год цена в Азию (FOB 
Восточный) выросла с $66 до $105 за тонну, 
в Европу (FOB Рига) — с $56 до $86. За тот же 
период экспорт угля из РФ увеличился по-
чти на 35%, до 209,8 млн тонн. Рост цен и 
объемов поставок угля на экспорт стали 
драйвером роста погрузки и грузооборота 
на железной дороге. В 2017 году погрузка 
угля, прежде всего на экспорт, выросла на 
9,1%, в 2018 году — на 4,6%, в отдельные ме-
сяцы показывая рекордные значения за 
всю историю ОАО РЖД.

Но уже в конце 2018 года цены в Европе 
стали резко падать, в июне опустившись ни-
же значения 2015 года, до $49,3 за тонну, де-
шевле уголь стоил несколько месяцев в 2016 
году, а до этого — в 2003 году. Представитель 
крупной угледобывающей компании отме-
чает, что падение цены было ожидаемым и 
даже, возможно, запоздавшим. «Цикличе-
ский спад является обычной, нормальной 
частью работы ресурсного сектора»,— гово-
рит он. Это правда, добавляет другой источ-
ник „Ъ“ в отрасли, но не так глубоко, «теку-
щий уровень цен вызывает удивление».

Основными причинами падения стали 
низкие цены на газ, стимулирующие пере-
вод на него электростанций, теплая зима, 
растущая плата за выбросы CO2 в Европе и 
замещение угольной генерации возобнов-
ляемой. Падение цен мало затронуло коксу-
ющиеся угли, которые используют метал-
лурги: по данным УГМК, средняя цена с по-
ставкой из Австралии в первом квартале упа-
ла на 5,4%, до $181 за тонну.

На рынке уверены, что сегодня постав-
лять энергетический уголь в Европу невы-
годно никому. «Если цены будут сохранять-
ся на низком уровне, объем поставок про-
должит сокращаться»,— говорит один из 
собеседников „Ъ“. Положение российских 
угольщиков дополнительно осложнило за-
крытие рынка Украины. По данным депар-
тамента угольной промышленности Кеме-
ровской области, в 2018 году Кузбасс экс-
портировал на Украину 8,27 млн тонн энер-
гетических и коксующихся углей, за четы-
ре месяца 2019 года — 2,06 млн тонн. А в 
апреле власти РФ ужесточили ограничения 
поставок, разрешив отгрузки угля только с 
санкции Минэкономики. По словам дирек-
тора «Промугольсервиса» Елены Дробиной, 
по состоянию на 13 июня у компаний не 

было четкой информации о принципах по-
лучения разрешений и возможных объе-
мах поставок.

В целом традиционные поставщики 
энергоугля в Европу — Россия, Колумбия, 
США и ЮАР — стараются перенаправить 
объемы в Азию.

«Направление для выживания»
Российские угольщики называют «направле-
нием для выживания» АТР: спрос в большин-
стве стран региона остается высоким. Со-
гласно годовому отчету СУЭК, в 2018 году об-
щий спрос в АТР увеличился на 8%, до 
803 млн тонн. В Китае, несмотря на полити-
ку ограничения импорта, по энергоуглю он 
за январь—май не снизился, а коксующего-
ся угля — вырос почти на 30%. В Индии пла-
ны по добыче в стране не выполняются, 
электростанции вынуждены увеличивать за-
купки на внешних рынках, рассказывают 
источники „Ъ“ на рынке. В 2018 году основ-
ной рост спроса на российский уголь в АТР 
был в Японии, Южной Корее и на Тайване 
(на 17%, до 43 млн тонн, что составляет около 
43% экспорта российского угля на восток).

 В то же время, по словам собеседников „Ъ“ 
в отрасли, в целом на рынке АТР установился 
«относительно низкий уровень цен», кото-
рый обусловлен низким спросом в межсезо-
нье, высокими запасами топлива на складах, 
ростом атомной генерации в некоторых стра-
нах, а также низкими ценами на СПГ. «Оче-
видно, что восстановления цен в ближайшие 
месяцы ожидать не стоит, но к четвертому 
кварталу они вырастут,— ожидает один из 
источников „Ъ“.— Кроме того, фундаменталь-
ные основы спроса на уголь в АТР сохраняют-
ся. Мы рассчитываем на среднегодовые тем-
пы роста на уровне 1% до 2028 года».

Угольное невезение
Уголь — основной груз железных дорог, на не-
го приходится 29% в погрузке и 44% в грузоо-
бороте ОАО РЖД (при доле в доходах около 
20%). Именно рост погрузки угля вывел ставку 
оперирования на уровень свыше 2 тыс. руб. за 
полувагон в сутки, вернув доходы операторов 
к пиковым значениям. Однако намерение 
угольщиков грузить как можно больше на вос-
ток, где конъюнктура лучше всего, и разогре-
ваемый ими спрос на новые вагоны вызвали 
системный затор на сети. Количество полува-
гонов приблизилось к максимальным докри-
зисным значениям (525,5 тыс. на начало года), 
лимит пропускной способности на рента-
бельных направлениях был достигнут, и обо-
рот вагона снизился. ОАО РЖД еще в прош-
лом году предупредило угольщиков, что про-
пустит на основные группы экспортных пор-
тов в новом году лишь на 1,2–1,9% больше 
угля, чем в 2018 году.

При этом буквально накануне спада на ми-
ровых рынках угля ФАС продлила действие 
экспортной надбавки к тарифу в размере 8%, 
которая должна быть отменена с 2019 года. 
Причем, если раньше для угольщиков дейст-
вовал понижающий коэффициент, обнуляв-
ший надбавку, теперь его отменили. Одновре-
менно появилась надбавка в размере 6% к та-
рифу на порожний пробег (одна из важных со-
ставляющих перевозки угля на экспорт в уда-
ленные порты). По расчетам кандидата эконо-
мических наук Фарида Хусаинова, стоимость 
перевозки угля, например, на маршруте Еру-
наково—Находка—Восточная в результате 
всех индексаций выросла в январе к декабрю 
на 11,85% в груженом рейсе и на 9,77% при воз-
врате порожнего вагона.

В результате, если в октябре 2018 года при-
рост погрузки угля составлял 9,9% к тому же 

месяцу 2017 года, в ноябре темпы роста замед-
лились до 1,6%. В первом квартале года при-
рост колебался в пределах 1,3–1,6%, а в апреле 
проявилось падение — на 1,3%, до 30,9 млн 
тонн. В мае удалось выйти в ноль, но в июне 
погрузка резко просела — на 7%. За первое по-
лугодие падение составило 0,4%.

Угольщики Кузбасса, дающие 70% желез-
нодорожного угольного экспорта РФ, начали 
просить скидки. В июне губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев назвал условия: в обмен на 
скидку в размере 12,8% на западном направ-
лении экспортеры готовы гарантировать по-
ставки в Европу по железной дороге 51,4 млн 
тонн с возможностью увеличения еще на 10%.

ОАО РЖД выполняет все ранее взятые на 
себя обязательства по обеспечению перево-
зок каменного угля, говорят в монополии, на-
поминая, что, согласно долгосрочной про-
грамме развития до 2025 года, погрузка угля в 
2019 году должна вырасти на 3,5%, до 
388,1 млн тонн. Рост экспорта ожидался на 
уровне 1,5%. Параметры были доведены до 
сведения ключевых угольных компаний в 
конце прошлого года. Текущие низкие темпы 
роста обусловлены планами ОАО РЖД по мас-
штабным ремонтным работам на 6,3 тыс. км 
путей, утверждают в монополии. Но там по-
прежнему рассчитывают на выполнение пла-
нов, ожидая восстановления спроса на уголь 
внутри страны в связи с подготовкой к отопи-
тельному сезону, а также на западном направ-
лении «в связи с приближением зимы».

В то же время в ОАО РЖД указывают на 
«дисбаланс в географии перевозок угля». 
«Протяженность участков, где загрузка про-
пускной способности выше допустимых па-
раметров, на Восточном полигоне превыша-
ет 3 тыс. км — 18% от эксплуатационной дли-
ны железных дорог полигона»,— говорят в 

ОАО РЖД, добавляя, что «определенный де-
фицит» пропускных способностей сохранит-
ся и после завершения в 2020 году первого 
этапа модернизации БАМа и Транссиба. «В то 
же время резервы увеличения погрузки есть 
в направлении морских портов и погранпе-
реходов Северо-Кавказской и Октябрьской 
железных дорог, сухопутных железнодорож-
ных маршрутов в Китай через Казахстан или 
Монголию, иностранных морских портов 
Черного моря, а также сухопутных железно-
дорожных маршрутов, в том числе через Ре-
спублику Беларусь в третьи страны»,— под-
черкивают в ОАО РЖД.

Возможность скидок на недозагруженных 
направлениях монополия «прорабатывает», 
но лишь в пределах величины экспортной 
надбавки. В четверг, 4 июля, ОАО РЖД ввело 
такую скидку на перевозку угля в направле-
нии портов Азово-Черноморского бассейна. 
Одновременно в ОАО РЖД настаивают, что 
ставки должны «снижаться по всей цепочке 
перевозок — на предоставление вагонов, на 
перевалку в порту, фрахт». На стивидорах 
спад конъюнктуры угля пока не сказался. Как 
отмечает Надежда Малышева из PortNews, 
крупные терминалы не снизили объемов пе-
ревалки угля по итогам января—мая. Наобо-
рот, по 33 основным угольным терминалам 
она выросла — в основном за счет роста пока-
зателей крупных портов Дальнего Востока.

Развитие и вымирание
По мнению собеседников „Ъ“ на рынке, в 
ближайшие несколько лет сокращение им-
порта угля в Европу будет полностью ниве-
лировано ростом закупок со стороны Ин-
дии, Вьетнама, Пакистана, Малайзии и дру-
гих азиатских стран, где относительно не-
давно были введены большие мощности по 
угольной генерации. При этом существенно-
го роста добычи в отрасли не ждут — нега-
тивные тенденции привели к сокращению 
инвестиций, и число новых угольных про-
ектов в мире невелико. Более того, текущий 
кризис может с некоторой задержкой приве-
сти к снижению добычи. Ни один из опро-
шенных „Ъ“ игроков российского рынка не 
признал риски для своего бизнеса, но каж-
дый ждет банкротства и ухода с рынка кого-
то из конкурентов. «Сегодня отгрузки во 
многом идут по инерции, компании выпол-
няют старые контракты,— уверен один из 
собеседников „Ъ“.— Уже вскоре мы увидим 
сокращение добычи теми, у кого издержки 
выше средних по рынку».

По мнению Максима Худалова из АКРА, в 
нынешних условиях под угрозой компании 
с подземной добычей, производящие деше-
вые марки угля Г, ГЖ, Д, не имеющие россий-
ского сбыта. Выходом для них является экс-
порт в азиатском направлении либо работа с 
крупными трейдерами. Это даст им мини-
мальную маржу, которой может быть недо-
статочно для покрытия долговых обяза-
тельств, но позволит им оставаться операци-
онно неубыточными. Кроме того, низкие це-
ны повлияют и на компании из США, ЮАР и 
Колумбии. «Так что скоро мы увидим сокра-
щение поставок из этих стран, что может по-
зволить ценам несколько отыграть потерян-
ные позиции»,— считает аналитик.

Евгений Зайнуллин,  
Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева;  
Нина Обелюнас, Кемерово

О том, были ли готовы уголь-
щики к падению цен, о пер-
спективах их роста и причи-
нах отличия тенденций в Евро-
пе и Азии „Ъ“ рассказал совет-
ник гендиректора АО «Русский 
уголь», доктор технических на-
ук, профессор, директор Инсти-
тута конъюнктуры рынка угля 
Александр Ковальчук.

— Цена российского энергоугля 
в Европе упала до минимальн ой 
с июня 2016 года — $47 за 1 тонну 
(на условиях FOB Рига). Стало ли 
это событие для вас неожидан-
ностью?
— Тенденция снижения цен на евро-
пейском рынке была ожидаемой. 
Главными системными факторами, 
обусловившими ее, стали проводи-
мая странами Европы экологиче-
ская политика по снижению доли 
угольной энергетики и росту доли 
возобновляемой энергетики (ВИЭ), а 
также рост доли энергетики на при-
родном газе.

Помимо системных факторов на 
падение цен в Европе повлияли до-
статочно мягкий прошедший осен-
не-зимний период (спрогнозиро-
вать который было достаточно слож-
но) в совокупности с увеличением 
объема добычи и, соответственно, 
предложения на рынке из-за доста-
точно благоприятной конъюнктуры 
в 2017–2018 годах.
— Как можно объяснить такую 
значительную разницу в цене 

угля на европейском и азиат-
ском рынках?
— Это объясняется разной долей 
ВИЭ и разной доступностью природ-
ного газа в Европе и АТР, а также про-
грессирующим следованием эколо-
гической доктрине в Европе и в 
меньшей степени — в странах АТР.
— Прогнозируете ли вы сниже-
ние цен на энергетический уголь 
на рынках АТР?
— На рынках АТР мы прогнозиру-
ем рост объемов потребления и цен 
на уголь как минимум до 2030 го-
да. Далее в регионе последует стаби-
лизация объемов потребления угля 
и цен на это топливо. Более точный 
прогноз зависит от того, как будет 
развиваться глобальная экономика.

Если Китай сохранит текущие 
темпы экономического роста, объе-
мы потребления угля и цены на 
уголь в странах АТР будут расти. Кро-
ме того, стабильность ценовой конъ-
юнктуры на рынке АТР определяет-
ся постоянством потребления угля 
Японией и Южной Кореей и заяв-
ленным ростом объемов использо-
вания угля Малайзией, Индонезией, 
Вьетнамом и особенно Индией.

Но нужно понимать, что техно-
логическая основа экономического 
роста Индии сейчас другая, нежели 
20 лет назад была у Китая. Сейчас 
Индия на 1% прироста ВВП не будет 
тратить столько угля, сколько тра-
тил 20 лет назад Китай. В самом не-
гативном для отрасли прогнозе воз-
можно отсутствие роста потребле-

ния и незначительные колебания 
вокруг сегодняшней цены.
— Пока в отрасли еще не говорят 
открыто о необходимости сокра-
щать добычу. На ваш взгляд, пой-
дут ли на это участники рынка?
— Технологическая структура рос-
сийской угольной промышленно-
сти, в которой открытый способ до-
бычи угля составляет 75% угледобы-
вающих мощностей, позволяет опе-
ративное маневрирование ими, ис-
ходя из конъюнктуры мировых цен 
на уголь, поскольку объемы потре-
бления энергетического угля на 
внутреннем рынке остаются ста-
бильными. Также необходимо учи-
тывать возможность негативного 
влияния сокращения добычи на со-
циально-политическую обстановку 
в угледобывающих регионах. Что-
бы сохранить ее стабильной, уголь-
щики будут стараться не допускать 
резкого снижения объемов добы-
чи, пусть даже ценой временных 
убытков.

В 2019 году, возможно, локально 
будут иметь место сокращения. Но 
группа компаний «Русский уголь» не 
намерена снижать объемы добычи.
— Учитывая ситуацию на евро-
пейском рынке, может ли он пол-
ностью закрыться для российско-
го угля?
— В Европе будет продолжаться тен-
денция уменьшения доли угольной 
генерации. Но Европа вряд ли пол-
ностью закроется для российского 
угля. Сохранится локальное потре-
бление. Российский уголь нужен 
Польше, которая в значительной сте-
пени лишена первичных энергоре-
сурсов (кроме угля, который там до-
статочно дорогой), а вся промыш-
ленность страны и ЖКХ ориентиро-
ваны на уголь. Из-за своей дешевиз-
ны угольная генерация сохранит 
конкурентоспособность в ряде стран 
Восточной Европы.

Интервью взял  
Евгений Зайнуллин

«Угольщики будут стараться не допускать 
резкого снижения объемов добычи»

Александр Ковальчук,
директор Института конъюнктуры рынка угля

О влиянии конъюнктуры миро-
вых рынков угля на железнодо-
рожные перевозки и оператор-
ский бизнес „Ъ“ рассказал ди-
ректор по аналитическим ис-
следованиям ООО «Восток1520» 
Андрей Цыганов.

— Как, на ваш взгляд, скажется 
изменение конъюнктуры уголь-
ного рынка на рынке оперирова-
ния вагонами?
— Каменный уголь, доля экспорта в 
отправках которого в 2018 году пре-
высила 50%, стал флагманом роста 
перевозок и ключевым драйвером 
железнодорожной отрасли. По ито-
гам 2018-го на долю угольных пере-
возок пришлось 44% грузооборота се-
ти ОАО РЖД. Поэтому динамика цен 
на топливо крайне важна для пони-
мания дальнейшего развития желез-
нодорожного рынка.

По статистике, колебания цен угля 
имеют циклический характер, при-
чем их размах существен: максимум 
отличается от минимума в два-три ра-
за. Однако российские объемы добы-
чи и перевозки угля слабо реагируют 
на мировую конъюнктуру. Причин 
несколько. Во-первых, по качеству 
российский уголь более привлекате-
лен для стран АТР, взявших курс на 
экологичность энергогенерации. Так, 
Япония, снижающая долю атомной 
энергии в балансе, начала массовое 
строительство угольных станций с 
высокими требованиями к зольности 
топлива. Российский уголь им отвеча-

ет, что подтверждается ростом отпра-
вок. Сходная ситуация в Китае: падает 
в основном потребление низкокаче-
ственного топлива, а высококачест-
венного российского — растет.

Во-вторых, фактором роста пере-
возок становится стремление компа-
ний снизить себестоимость в услови-
ях неблагоприятной ценовой конъ-
юнктуры за счет распределения 
условно-постоянных издержек на 
больший объем добычи.

В долгосрочной перспективе, как 
ни странно, на стороне угля выступа-
ют электроавтомобили. Мировой ав-
топром массово их внедряет: в ряде 
стран заявлен полный переход на эту 
продукцию на горизонте 2025–2030 
годов и отказ от производства машин 
с двигателем внутреннего сгорания. 
Это приведет к значительному росту 
потребления электроэнергии для за-
рядки. Он будет обеспечиваться 
именно за счет угольной энергогене-
рации, позволяющей быстро увели-
чить мощности по сравнению с дру-
гими видами, будь то АЭС или возоб-
новляемые источники.
— Насколько чувствительно изме-
нение конъюнктуры для игроков, 
перевозящих уголь тяжеловесным 
парком по закольцованным мар-
шрутам, как «Восток1520», относи-
тельно компаний с обычными по-
лувагонами или более дифферен-
цированной грузовой базой?
— Если говорить о взаимодействии 
грузоотправителей и операторов в 
условиях ухудшения ценовой конъ-

юнктуры угля и ограниченной про-
пускной способности сети, то основ-
ным фактором конкурентоспособно-
сти становится снижение транспорт-
ных расходов на тонну продукции в 
сочетании с увеличением вывоза. Та-
кое сочетание могут обеспечить толь-
ко вагоны с повышенной нагрузкой. 
Именно их использование позволи-
ло увеличить вывоз угля в 2018 году 
на 10 млн тонн без серьезных инвес-
тиций в путевую и портовую инфра-
структуру.

Но увеличение нагрузок имеет пре-
делы: рост свыше 27 тонн на массовых 
полигонах курсирования потребует 
по сути замены железнодорожных пу-
тей. Поэтому необходим экстенсив-
ный рост инфраструктуры — увеличе-
ние протяженности путей и сниже-
ние барьерных участков на сети.
— Насколько вероятно снижение 
цен на уголь на востоке вслед за 
Европой?
— Спрос на уголь на востоке сохра-
нится независимо от динамики цен 
— развитие стран АТР позволяет над-
еяться на устойчивый рост. Но рост 
экспорта из РФ в восточном направ-
лении сдерживается недостатком 
развития инфраструктуры.
— Есть ли шанс выполнить пара-
метры экспорта угля, утвержден-
ные президентской комиссией 
по ТЭКу?
— Учитывая сезонность, положи-
тельную динамику можно ожидать к 
концу третьего квартала. Но в рамках 
действующей инфраструктуры рост 
перевозок более чем на 1,5% невозмо-
жен. Улучшение технологий управ-
ления парком, включая рост нагруз-
ки, увеличение веса и длины поезда 
требует модернизации и строитель-
ства новой инфраструктуры. Параме-
тры экспорта угля будут зависеть от 
скорости ее развития, то есть испол-
нения положений долгосрочной 
программы развития ОАО РЖД.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

«Спрос на уголь на востоке сохранится 
независимо от динамики цен»

Андрей Цыганов,
директор по аналитическим 
исследованиям ООО «Восток1520»
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Замкнутый многоугольник
Чем грозит российским производителям избыток  угля на европейском рынке
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Пространство Третьяковской галереи 
значительно увеличилось после присо-
единения к ней бывшего ЦДХ. Теперь 
это Западное крыло Новой Третьяков-
ки. Генеральный директор Третья-
ковской галереи Зельфира Трегулова 
рассказала „Ъ“ как о будущем нового 
пространства и филиалов музея от Ка-
лининграда до Владивостока, так и о на-
стоящем современного искусства.

— После присоединения бывшего ЦДХ 
площадь музея расширилась — три эта-
жа, более 3 тыс. квадратных метров. Сей-
час там проходит выставка Музея AZ, осе-
нью откроется основной проект Москов-
ской биеннале современного искусства. 
Какие у вас планы по поводу собствен-
ных проектов?
— Второй этаж бывшего ЦДХ без выгоро-
док, которые уже снесены,— это невероят-
ное пространство для показа современного 
искусства, такого нет нигде: там есть опоры 
и нет стен, точнее, есть одна стена, осталь-
ное — окна, которые обычно «зашиваются». 
И чем больше мы с Ремом Колхасом, знаме-
нитым голландским архитектором, который 
занимается проектом реконструкции зда-
ния на Крымском Валу, работаем над этим 
зданием, тем очевиднее, что его строили вы-
дающиеся архитекторы, сейчас никто не мо-
жет себе позволить таких пространственных 
решений. В конце 1980-х — начале 1990-х Та-
ир Салахов в этих стенах организовал ряд 
знаковых выставок крупнейших западных 
художников — Бэкона, Раушенберга, Кунел-
лиса. Я постоянно о них вспоминаю, мы хо-
тим «перекинуть мостик» к тем выставкам. 
— Вы имеете в виду формат монографи-
ческих выставок важных западных ху-
дожников?
— Пока — нет, потому что сегодня найти под-
ход, скажем, к Джеймсу Тарреллу или Биллу 
Виоле гораздо сложнее, чем было Таиру Са-
лахову в те времена, когда он обращался к Ро-
берту Раушенбергу, вдохновленному пере-
стройкой. Да и ситуация была другая: на пре-
стижные выставки тогда широко тратились 
государственные деньги. Сейчас мы работа-
ем над двумя большими проектами. К маю 
следующего года готовим выставку совре-
менного индийского искусства, совершен-
но не известного в России, это настоящее от-
крытие и для моих коллег, работающих над 
проектом. Индийское искусство я бы на-
звала очень настоящим, в нем есть подлин-
ность, сила эмоций, серьезная мысль, инте-
ресные визуальные решения и совершен-
но нет спекулятивности. Скажем, серия фо-
топортретов Сохам Гупты «Страх», с которой 
на нынешней Венецианской биеннале на-

чинается выставка в Арсенале, или пока-
занная там же звуковая инсталляция Шил-
пы Гупты, где звучат стихи в разные века осу-
жденных и репрессированных поэтов,— эту 
работу мы надеемся показать. А осенью сле-
дующего года откроем выставку, рабочее на-
звание которой — «Diversity United», то есть 
«Единство в многообразии», это девиз Евро-
союза. Ее идея — представить искусство Ев-
ропы после 1989 года, показать работы по-
рядка 80 художников, включая и ныне живу-
щих мэтров, таких как Ансельм Кифер, и мо-
лодых авторов, которым еще нет тридцати. 
Это масштабный международный проект, 
который потом поедет в Берлин и Париж. 
Он обращен к важнейшим проблемам Ев-
ропы, которые на самом деле близки и нам. 
Например, проблемам миграции, бедности. 
Там будет много работ российских художни-
ков, даже больше, чем из какой-либо другой 
страны. Эта выставка, которую мы организу-
ем совместно с боннским Фондом искусства 
и культуры, поддержана на очень высоком 
уровне в России, Германии и Франции, у нее 
будет политический месседж, но без полити-
ческой ангажированности, спекуляций.
— Большие выставки займут самый про-
сторный зал на втором этаже, они будут 
временными. А что будет в перерывах 
между ними? И в остальных пространст-
вах Западного крыла?
— Мы получили не идеальное пространство, 
в которое можно въезжать и сразу что-то там 
делать. Сейчас сносим одну за другой все эти 
клетушки и стенки. На антресоли уже все 
снесено, теперь это вестибюль перед входом 
в киноконцертный зал на 600 мест, над про-
граммой которого мы сейчас активно рабо-
таем. Там, где размещались стеклянные бок-
сы антикварных галерей, будет выставочное 
пространство пока «бездомного» Московско-
го музея дизайна. Они будут сами формиро-
вать выставочную программу и, наверно, ра-
ботать как в режиме долговременной экспо-
зиции, так и сменных выставок. Еще есть зал 
на первом этаже слева от входа, его мы над-
еемся открыть к сентябрю, начнем там се-
рию выставок. На третьем этаже будут про-
ходить выставки Союза художников Рос-
сии, который после ликвидации Междуна-
родной конфедерации Союза художников 
стал ее правопреемником. В свое время Со-
юз действительно принимал активное учас-

тие в строительстве этой части здания, и на-
ми достигнут компромисс: все здание пере-
дано в оперативное управление Третьяков-
ской галереи, а они получают экспозицион-
ные пространства на третьем этаже.
— Третьяковская галерея расширяется 
и в регионы. Откроется филиал в Сама-
ре, на очереди, как я понимаю, Калинин-
град и Владивосток. Для чего вам эта экс-
пансия?
— Это не экспансия. В отличие от Эрмитажа 
и Русского музея мы не инициировали по-
явление филиалов в регионах. Попробую 

объяснить, как мы к этому шли. У нас есть, 
например, договор о долгосрочном сотруд-
ничестве с Республикой Татарстан, в Каза-
ни мы сделали два выставочных проекта, 
«Гений века» и «Передвижники» с произве-
дениями из нашего собрания, в планах — 
выставка Булата Галеева. Нам было интерес-
но реализовать на площадке регионально-
го музея все те ноу-хау, к которым мы при-
шли за последние годы. «Гений века» мы сде-
лали в позапрошлом году действительно 
«по гамбургскому счету» — с использовани-
ем очень серьезной программы продвиже-
ния выставки, рекламы, PR, не говорю уже 
о том, что там были первоклассные произ-
ведения и превосходный экспозиционный 
дизайн. Выставку посетили 75 тыс. чело-
век — это рекорд для выставок столичного 
музея в регионах. Причем 22 работы из 70 
представленных были из Музея изобрази-
тельных искусств Республики Татарстан, му-
зея плохо посещаемого, обветшавшего, но 
с фантастической коллекцией авангарда. На-
пример, тогда мы впервые показали рядом 
ларионовских «Провинциального франта» 

из нашего музея и «Провинциальную фран-
тиху» из казанского музея. И стало понятно, 
что если сделать выставку так, как это долж-
но быть сегодня, то на нее придет огромное 
число людей, она повысит интерес публи-
ки к музеям, обратит на это внимание пра-
вительства. После выставки — а открывал 
ее президент Татарстана Рустам Минниха-
нов — Музей изобразительных искусств Та-
тарстана получил новое здание и деньги на 
ремонт старого. В провинции большая во-
стребованность проектов из столичных му-
зеев, хотя иногда в этих же городах есть пре-
красные собственные музейные коллекции. 
Но условия, в которых они находятся, их воз-
можности, их понимание того, как должны 
делаться выставки,— другие. Да и мы не так 
быстро и просто к этому пришли.
— Хорошо, а Владивосток?

— К нам обратились с идеей открыть там фи-
лиал. Мы там побывали, вернулись с горящи-
ми глазами и решили, что будем это делать. 
Потрясающий город, невероятная природа, 
фантастическая энергетика, это особое место, 
поверьте. Во вторую поездку мои впечатления 
только усилились. Пример Мариинского те-
атра, открывшего там филиал, убеждал, что 
работать там можно. Однако наши попытки, 
а до этого — попытки Эрмитажа и Русского 
музея, приспособить под музейные требова-
ния существующие исторические здания по-
казали, что в них не развернуться,— это не те 
пространства, которые нужны современному 
музею. И тогда было предложено построить 
современный комплекс с музеем с концерт-
ным залом, с образовательными учреждения-
ми, с музейным магазином. Это будет юриди-
чески отдельная организация, которая станет 
площадкой для выставок и образовательных 
программ сразу пяти музеев — Третьяковской 
галереи, Государственного Эрмитажа, Русско-
го музея, Музея Востока и Приморской кар-
тинной галереи. Это ответ на вопрос об экс-
пансии и на опасения, не задавим ли мы сво-
им присутствием существующие музеи, не 
вытесним ли их. В конце 2023 года центр бу-
дет сдан в эксплуатацию. Мы уже начали про-
грамму с Дальневосточным федеральным 
университетом по подготовке специалистов, 
которые там будут работать. Центр станет ба-
зой для подготовки реставраторов и вообще 
для распространения современного музейно-
го ноу-хау в этом огромном регионе. Кроме то-
го, работая над концепцией, мы анализиро-
вали и туристические потоки, провели иссле-
дование, чтобы понять, кто приезжает во Вла-
дивосток, как посещение музейного центра 
может стать частью туристического пакета — 
ведь для туристов из Кореи, Китая, Японии ту-
да максимум два часа лета. Также хотелось бы, 
чтобы в этом музейном комплексе «останав-
ливались» те выставки, которые мы показыва-
ем в Китае, Японии, Корее, и чтобы туда при-
возили выставки из этих стран.
— В Калининграде все это будет работать 
так же? Там ведь тоже будут присутство-
вать центральные национальные музеи.

— Нам как музею сейчас интересны и Влади-
восток, и Калининград, но ситуация в Кали-
нинграде другая. После войны город отстра-
ивался по остаточному принципу, и несколь-
ко восстановленных исторических зданий 
общей картины не меняют. Но от Калинин-
града — 300 км до Варшавы, 600 км до Бер-
лина, и там есть многое, что может привлечь 
туристов, прежде всего — потрясающее мо-
ре и пляжи. Как человек, родившийся в Ри-
ге, скажу, что инфраструктура под Калинин-
градом лучше, чем в Латвии. Там решено по-
строить большой выставочный комплекс, где 
будут представлены три музея — мы, Эрми-
таж и Русский музей. Помимо него будет еще 
отдельное здание филиала Большого театра. 
Все это строится на Октябрьском острове, где 
в прошлом году к чемпионату мира по фут-
болу открыли стадион, оттуда 15 минут ходь-

бы до Кафедрального собора. Этот район при-
водят в порядок, там отремонтируют жилые 
здания, построят новый жилой комплекс. 
С губернатором Калининградской области 
мы обсуждали комплексную историю, пото-
му что просто открыть там музей или фили-
ал Большого театра — это может не сработать. 
Нужна инфраструктура, которая примет всех 
тех посетителей, на которых рассчитаны му-
зеи и театрально-концертные пространства.
— Совсем недавно в Самаре в рамках фе-
стиваля «Волга-фест» вы открыли проект 
Ильи и Эмилии Кабаковых «Корабль толе-
рантности», которым символически обо-
значили начало присутствия Третьяков-
ской галереи в этом городе. Что будет со 
зданием фабрики-кухни «Серп и молот», 
где разместится филиал вашего музея? 
— В Самаре — отдельная история. Это был 
филиал ГЦСИ, потом он стал филиалом ГЦ-
СИ — РОСИЗО, там долго шли работы по кон-
сервированию здания. В конце концов ми-
нистерство культуры решило передать это 
здание нам и реконструировать его уже как 
филиал Третьяковской галереи. Это удиви-
тельная постройка 1932 года в форме сер-
па и молота, если смотреть сверху,— обра-
зец конструктивистской архитектуры. Сей-
час идут проектные работы, реконструкция 
еще не начата, но когда все будет заверше-
но, «Серп и молот» станет одним из самых 
эффектных конструктивистских зданий. 
Причем с правильным балансом реставра-
ции и реконструкции — зданием занима-
ются Центральные научно-реставрацион-
ные проектные мастерские. Там есть и мас-
штабные пространства с высокими потолка-
ми, и пространства с естественным светом. 
Конечно, они не для показа классической 
экспозиции, но подходят для выставок сов-
ременного искусства — на нем мы будем де-
лать основной акцент — и искусства ХХ века, 
его хорошая коллекция есть в Самарском ху-
дожественном музее, с ним мы планируем 
сотрудничать. 
— А есть ли у Третьяковской галереи ноу-
хау — оно бы точно пригодилось регио-
нальным музеям,— чем и как привле-
кать партнеров к проектам? Вы ведь всег-
да отмечаете, открывая выставки, что без 
партнерского участия было не обойтись.
— Действительно, все наши выставочные 
проекты делаются на спонсорские средства. 

И в самой Третьяковской галерее — напри-
мер, все самые успешные выставки крупней-
ших русских художников, Серова, Вереща-
гина, Репина, поддержанные банком ВТБ,— 
и за рубежом. Яркий пример помощи бизне-
са международным проектам Третьяковской 
галереи — поддержка одним из самых ще-
дрых меценатов Алишером Усмановым вы-
ставки «Сокровища Пинакотеки Ватикана» 
в Москве и ответного проекта «Русский путь. 
От Дионисия до Малевича» в Риме, в Музеях 
Ватикана. Беспрецедентных, уникальных 
событий. Один из залогов успешного со-
трудничества с бизнесом, на мой взгляд,— 
предлагать компаниям и меценатам яркие, 
амбициозные идеи, давать им возможность 
выбрать тот проект, который им было бы ин-
тересно поддержать, вовлекать их в обсужде-
ние и искренне быть признательным за под-
держку. Именно искренне. И выстраивать 
какие-то очень правильные отношения, 
всем своим поведением и поступками под-
тверждая, что мы — партнеры, а не просто 
спонсор и получатель денег.
— Вы анонсировали большие выстав-
ки зарубежного современного искусст-
ва. А как вам нынешняя Венецианская 
биеннале?
— Мое самое сильное впечатление — от вы-
ставки Янниса Кунеллиса в Фонде Prada, с ку-
ратором которой Джермано Челантом я зна-
кома еще со времен моей стажировки в Му-
зее Гуггенхайма. Что касается основного про-
екта, то, наверно, я несколько консерватив-
на, но искусство на злобу дня меня никог-
да не воодушевляло. Оно в принципе ни-
чем не отличается от искусства «по заказу 
партии и правительства», потому что теряет 
свою функцию и становится иллюстрацией 
социального или политического послания. 
Для меня это очень важный момент. Конеч-
но, я посмотрела основной проект в Арсена-
ле и в Джардини. Мне кажется, выбор кура-

тора отражает интересные глобальные тен-
денции. В предыдущие годы в Арсенале бы-
ло больше разнообразия, а сейчас — при-
том что там политкорректно представлены 
те страны, которые должны быть представ-
лены, и сделана ставка на новое поколение 
художников,— подбор произведений сло-
жился в несколько печальную для Европы 
картину. Есть ощущение, что центр искусст-
ва переместился в Китай. Работы китайских 
художников, на мой взгляд, были самыми 
сильными на выставке, и, наверное, это на-
глядно отражает ситуацию, которая сложи-
лась в мире. Конечно, жаль, что в основном 
проекте не было ни одного произведения 
русского художника. Хотя на последних би-
еннале были прекрасные работы наших ав-
торов — Ирины Кориной, например, про-
сто блистательные. А до этого был замеча-
тельный, может, не так бросающийся в гла-
за, но невероятно сильный, глубокий про-
ект с рисунками Ольги Чернышовой. Каж-
дый раз русские художники занимали очень 
правильное место в основном проекте и де-
монстрировали то, что это — искусство, а не 
высказывание на злобу дня.
— Но если оглянуться на историю искус-
ства и на коллекцию Третьяковской га-
лереи, то там немало произведений, ко-
торые были вполне себе на злобу дня — 
взять тех же передвижников или рус-
ский авангард. Чем же современные ху-
дожники хуже?
— Тут ведь вопрос, на мой взгляд, вот в чем. 
Да, действительно, искусство выражает суть 
своего времени, своей эпохи и не может быть 
вне этого. Но есть большая разница между ис-
кусством конъюнктурным и искусством, ко-
торое глубоко вскрывает проблематику вре-
мени — и именно поэтому поднимается над 
сиюминутными рекомендациями политкор-
ректности или господствующих вполне себе 
временных точек зрения. Вот эти попытки 
в конкретном сегодняшнем выразить нечто 
существенное и глобальное, выявить логику 
времени, дать сильную эмоцию и потрясти 
собственно художественной идеей — то, что 
импонирует мне в современном искусстве. 
И то, что отличает искусство от иллюстрации 
модных и чисто злободневных концепций, 
иногда весьма далеких от истины.

Интервью взял  
Игорь Гребельников

«Искусство на злобу дня  
меня никогда не воодушевляло»
Зельфира Трегулова о развитии Третьяковской галереи

C O M P A N Y  P R O F I L E Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н А Я  Т Р Е Т Ь Я К О В С К А Я  Г А Л Е Р Е Я

Основана в 1856 году купцами Павлом и Сергеем Третьяковыми. В 1867 году была открыта для посещений. 
В 1892 году Павел Третьяков передал галерею в дар Москве. В 1917 году она была национализирована и по-
полнена за счет конфискованных частных собраний, в 1985-м — объединена с Государственной картинной 
галереей на Крымском Валу. С 1986 по 1995 год старое здание галереи в Лаврушинском переулке находилось 
на реконструкции. На данный момент коллекция Третьяковки насчитывает около 190 тыс. экспонатов, среди 
которых предметы живописи, скульптура, ювелирные изделия, созданные с XI по ХХ век. Галерея подве-
домственна Минкульту РФ. В 2018 году галерею посетили 2,052 млн человек. За тот же период Третьяковка 
получила 860 млн руб. спонсорской поддержки, включая пожертвования частных лиц. Общая сумма доходов 
галереи в 2018 году составила 2,655 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О З Е Л Ь Ф И Р А  Т Р Е Г У Л О В А

Родилась 13 июня 1955 года в Риге. В 1977 году окончила искусствоведческое отделение истфака МГУ, 
в 1981 году там же — аспирантуру. В 1984 году начала работу во Всесоюзной художественно-производст-
венной ассоциации как координатор и куратор выставок русского искусства за рубежом. В 1993–1994 годах 
проходила стажировку в Музее Соломона Гуггенхайма в Нью-Йорке. В 1998–2000 годах работала заведующей 
отделом зарубежных связей и выставок в Государственном музее изобразительных искусств им. А. С. Пушки-
на. С 2002 года в течение 11 лет занимала пост заместителя гендиректора по выставочной работе и между-
народным связям музеев Московского Кремля. С 14 августа 2013 года — гендиректор Государственного 
музейно-выставочного центра РОСИЗО. 10 февраля 2015 года назначена директором Государственной 
Третьяковской галереи. Член Совета при президенте по культуре и искусству. Курировала крупные междуна-
родные выставки в ведущих музеях мира, в том числе «Амазонки авангарда»(1999–2000), «Россия!» (2005), 
«Социалистические реализмы» (2011), «Казимир Малевич и русский авангард» (2013–2014).

Есть ощущение, что центр искусства переместился  
в Китай. Работы китайских художников, на мой взгляд, 
были самыми сильными на биеннале, и, наверное,  
это отражает ситуацию, которая сложилась в мире

Чем больше мы с Ремом Колхасом, который занимается 
проектом реконструкции здания на Крымском Валу,  
работаем над этим зданием, тем очевиднее, что его стро-
или выдающиеся архитекторы, сейчас никто не может 
себе позволить таких пространственных решений
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В третьем круге Wimbledon  
первая ракетка России Карен Хачанов  
сыграет с испанцем Роберто Баутистой
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КАДРЫ

«Челси» остановился на своем
Фрэнк Лэмпард вернулся в команду в качестве тренера

В четверг футбольный клуб «Чел-
си» утвердил Фрэнка Лэмпарда 
в качестве главного тренера ко-
манды. Контракт с ним подписан 
на три года. Болельщики, в боль-
шинстве своем недолюбливав-
шие предшественника Лэмпар-
да Маурицио Сарри, несмотря 
на то что при нем клуб стал побе-
дителем Лиги Европы, отнеслись 
к возвращению знакового для ко-
манды человека в новом каче-
стве с понятным энтузиазмом. 
Впрочем, симпатии переменчи-
вы и не исключено, что Лэмпар-
ду, который долго думал, прежде 
чем принять заманчивое предло-
жение, придется испытать пере-
менчивость настроения фанов на 
себе. Ведь принимает он коман-
ду в сложный период. Лондонцам 
запрещено на протяжении двух 
трансферных периодов регистри-
ровать новых футболистов. Ко-
манда к тому же лишилась одного 
из своих лидеров — Эдена Азара.

ондонский «Челси» в 
четверг объявил о назначении на пост 
главного тренера команды 41-летне-
го Фрэнка Лэмпарда, с которым под-
писан трехлетний контракт. Полно-
ценной новостью это назвать сложно, 
поскольку Лэмпарда в «Челси» жда-
ли еще с середины июня, когда клуб 
покинул Маурицио Сарри. Италья-
нец проработал в «Челси» всего сезон, 
привел команду к победе в Лиге Евро-
пы, занял в чемпионате Англии тре-
тье место, но все равно не понравился 
болельщикам. Так что они совсем не 
расстроились из-за того, что Сарри ре-
шил перебраться в «Ювентус». Приме-
чательно, что Сарри не столько уволи-
ли, сколько он сам ушел. Ведь турин-
цы выкупили его контракт за €8 млн. 
Переход с признаками бегства трене-
ра в другую команду (весьма ведь ве-
роятно, что выкуп, заплаченный за 
Сарри «Ювентусом», скажется на его 
зарплате в Турине) — явление, с кото-
рым большие клубы сталкиваются не-
часто. «Челси» вот при Романе Абрамо-
виче не сталкивался ни разу.

Объяснить это чем-то кроме слож-
ной ситуации, вызванной запретом 
на регистрацию новых игроков, на-
ложенным Международной федера-
цией футбола (FIFA) за многочислен-
ные нарушения при трансферах мо-
лодых игроков, непросто. Напомним, 
что «Челси» не сможет заявить новых 
футболистов ни этим летом, ни сле-
дующей зимой. Клуб ведет работу по 
смягчению наказания в Спортивном 
арбитражном суде (CAS). Но эта струк-
тура, во-первых, скоростью принятия 
решений не отличается, во-вторых, 
где гарантия, что, если случится быс-
трый вердикт, он будет в пользу «Чел-
си». А случившийся 1 июля трансфер 
Матео Ковачича из «Реала» в заблужде-
ние вводить не должен. Хорват уже 
был в аренде в «Челси» и, значит, был 
заявлен еще до назначения запрета. 
Помимо сложностей с регистраци-
ей новых игроков нельзя забывать и 
о проблемах с имеющимся составом. 
Так, в середине июня в «Реал» был про-

дан Эден Азар за €100 млн. Сумма впе-
чатляющая, но команда осталась без 
ключевого игрока.

В такой ситуации далеко не каж-
дый тренер с именем и будущим (в ка-
честве возможных претендентов на 
руководство «Челси» назывались Ра-
фаэль Бенитес, Эрик Тен Хаг и даже 
Жозе Моуринью, которого уже два-
жды увольняли из клуба) согласится 
рисковать репутацией. А если и согла-
сится, то потребует неприлично боль-
шого контракта. Да, можно вспом-
нить, что, например, «Тоттенхем» бо-
лее 500 дней вообще никого не поку-
пал и смог финишировать в чемпио-
нате четвертым. Но это другой случай. 
На «Тоттенхем» никто санкций не на-
кладывал, а к прекращению покупок 

команда явно готовилась. Да и пере-
думать могла в любой момент.

В «Челси» посчитали, что, учиты-
вая обстоятельства, пришло время 
обратить внимание на молодежь. И 
Лэмпард оказался наиболее подходя-
щим вариантом. Да, у него очень ма-
ло тренерского опыта. Он всего год 
тренировал выступающий во вто-
ром по силе английском дивизионе 
«Дерби Каунти» (за выкуп контракта 
Лэмпарда «Челси» заплатит «Дерби» 
£4 млн). Но зато ведь почти вывел эту 
команду в премьер-лигу — не хвати-
ло одной победы. К тому же Лэмпард 
ведь без преувеличения живая леген-
да клуба. Для лондонцев после 13 лет, 
проведенных в команде, он является 
такой же знаковой фигурой, как Зи-
недин Зидан для «Реала». То есть под-
держкой болельщиков, по крайней 
мере на первых порах, Лэмпард поль-
зоваться будет. Равно как и уважени-
ем игроков, которым придется счи-
таться с тем, что их тренер не просто 
какой-то наемник, а всеобщий люби-

мец. Собственно, обо всем этом и го-
ворила директор «Челси» Марина Гра-
новская, комментируя назначение 
Фрэнка Лэмпарда.

Другое дело, что эмоции быстро 
сойдут на нет и работу Лэмпарда нач-
нут оценивать не по прошлым, а по 
текущим достижениям. Это прекрас-
но понимает и сам тренер, настаивав-
ший, как сообщала Daily Mail, на том, 
чтобы ему были предоставлены не-
кие гарантии от увольнения как ми-
нимум на два сезона. Для тренеров, 
которых, случается, выгоняют уже 
через несколько дней после назна-
чения, выдвижение таких условий 
— вещь необычная. По всей видимо-
сти, именно улаживание этого щекот-
ливого момента и потребовало от сто-
рон почти трех недель переговоров. 
Впрочем, никакие джентльменские 
соглашения не смогут удержать клуб-
ное руководство от увольнения Лэм-
парда, если дела у него не пойдут. И 
даже статус легенды не поможет.

Александр Петров

Фрэнк Лэмпард вернулся  
в «Челси» в сложное  
время — клубу в ближайшие  
два трансферных окна  
запрещено регистрировать 
новых футболистов   
ФОТО PA VIA AP

РЕГЛАМЕНТ

Австралийца лишили 
призовых на Wimbledon
96-ю ракетку мира Бернарда Томи-
ча лишили всех призовых, положен-
ных ему за участие в матче перво-
го круга Wimbledon. Причиной то-
му стало нежелание австралийца бо-
роться, которое, по мнению органи-
заторов, имело место в его встрече с 
французом Жо-Вильфридом Тсонга, 
продолжавшейся всего 58 минут и 
закончившейся поражением Томи-
ча со счетом 2:6, 1:6, 4:6. Согласно ре-
гламенту, 26-летнего теннисиста ош-
трафовали на £45 тыс., которые бы-
ли ему положены за участие в турни-
ре. В специальном заявлении Всеан-

глийского лаун-теннисного клуба го-
ворится, что «по мнению рефери, вы-
ступление Бернарда Томича не удов-
летворяло профессиональным стан-
дартам». Сам австралиец, который в 
2011 году дошел на Wimbledon до чет-
вертьфинала и входил в первую двад-
цатку мирового рейтинга, заявил, что 
«просто играл ужасно — так, как мог».

Бернард Томич — не первый иг-
рок, который наказан таким обра-
зом за отсутствие желания бороть-
ся. В этом году на Roland Garros всех 
призовых в размере €46 тыс. была 
лишена американка Анна Татишви-
ли, уступившая гречанке Марии Сак-
кари — 0:6, 1:6 за 55 минут. AFP

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА

В AIBA идут бои чиновников
Кризис в любительском боксе далек от разрешения

Кризис в Международной фе-
дерации любительского бокса 
(AIBA), в конце июня лишенной 
права проводить олимпийский 
турнир на Играх в Токио-2020, 
усугубляется. Руководство бок-
серской структуры перешло 
от противоборства с внешними 
раздражителями к внутренним 
распрям. Исполком AIBA одобрил 
открытие дисциплинарных дел 
в отношении генсека Федерации 
бокса России (ФБР) Умара Крем-
лева, президента Федерации бок-
са Украины Владимира Продивуса 
и председателя женской комис-
сии AIBA Эмилии Груевой. Выне-
сенный на публичное обсуждение 
внутренний конфликт в AIBA мо-
жет повлиять на перспективы ее 
восстановления в правах. 

еждународная федера-
ция любительского бокса, пережи-
вающая самый серьезный кризис в 
своей истории, после того как МОК 
отозвал ее признание и отстранил 
от участия в Играх (боксерский тур-
нир МОК проведет сам), перешла от 
противостояния с внешними угро-

зами к внутренним распрям. Испол-
ком AIBA проголосовал за передачу в 
дисциплинарную комиссию дел трех 
видных функционеров. Против ген-
сека ФБР Умара Кремлева и президен-
та Федерации бокса Украины Влади-
мира Продивуса открыты дела в свя-
зи с якобы существовавшими в их от-
ношении подозрениями в соверше-
нии уголовно наказуемых деяний. 
Председателя женской комиссии при 
AIBA болгарку Эмилию Груеву обви-
няют в нарушении этических норм.

Напомним, что кризис в AIBA до-
стиг апогея в конце июня, после того 
как сессия МОК утвердила рекомен-
дацию исполкома ключевой олим-
пийской структуры об отстранении 
AIBA от участия в Олимпиаде-2020. 
Решение МОК было вызвано тем, 
что федерация, несмотря на преду-
преждения, избрала своим прези-
дентом находящегося в санкцион-
ном списке Минфина США (за яко-
бы причастность к криминальным 
структурам) представителя Узбекис-
тана Гафура Рахимова. МОК указал 
также, что у AIBA имеются и другие 
проблемы с управлением, в частно-
сти, с организацией справедливого 
судейства. Недовольство МОК выз-
вало и то, что функционирующая 

в основном на олимпийские отчи-
сления федерация (из запланиро-
ванных на цикл 2016–2020 годов 
$27,6 млн доходов 60% AIBA плани-
ровала получить от МОК) погрязла в 
долгах, которые превысили $16 млн.

Попытки AIBA отыграть ситуа-
цию, в частности временное сло-
жение полномочий Гафуром Рахи-
мовым (его место занял Мохамед 
Мустахсан), ничего не дали. В МОК 
посчитали, что отставка Рахимова 
была притворной. Сразу после реше-
ния МОК об отстранении AIBA Умар 
Кремлев, до того избегавший пря-
мой критики руководства федера-
ции, заявил, что «все, кто виновен в 
том, до чего довели AIBA, должны из-
виниться перед боксерским сообще-
ством и уйти». «Наша задача как чле-
нов исполкома AIBA — объединить-
ся, принять скорейшие реформы и 
совместно начать все с нуля»,— отме-
тил господин Кремлев. 

Против действий AIBA выступи-
ла Европейская конфедерация бокса 
(EUBC). Ее вице-президент Ненад Бо-
ровчанин в письме Мохамеду Мустах-
сану отметил, что «дисквалификация 
AIBA автоматически лишает доверия 
и этический, и дисциплинарный ко-
митеты федерации». Господин Бо-

ровчанин отметил также, что реше-
ния, которые будет учитывать EUBC, 
должны исходить от МОК. Он просит 
начать реформы, напоминая, что дис-
квалификация несогласных не имеет 
отношения к демократии.

Что касается реакции Умара Крем-
лева, то он выразил уверенность в 
прочности своей позиции. «13 чле-
нов исполкома из 22 проголосовали 
за то, чтобы снять Рахимова. Понят-
но, что сейчас он и его сторонники 
пытаются огрызаться. Мы иниции-
ровали заседание исполкома, пото-
му что эти люди довели федерацию 
до банкротства, и мы в суде это до-
кажем,— заявил господин Кремлев 
„РИА Новости“.— Мохамед Мустах-
сан — шут Гафура. Зачем мне участ-
вовать в их внутреннем сговоре? Мы 
будем действовать в рамках закона. 
Беспокоиться из-за этого расследо-
вания не стоит, я вообще не пережи-
ваю. Это все полная ерунда».

Напомним, что МОК намерен вер-
нуться к обсуждению статуса AIBA 
после Токио-2020. Однако если к 
концу лета следующего года боксер-
ская федерация не уладит внутрен-
ние вопросы, восстановление член-
ства AIBA может быть отложено

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Второй круг Wimbledon
Мужчины. Сэм Куэрри (США)—Андрей Рублев 
(Россия) 6:3, 6:2, 6:3. Кеи Нисикори (Япония, 8)—Кэ-
мерон Норри (Великобритания) 6:4, 6:4, 6:0. Дэниел 
Эванс (Великобритания)—Николоз Басилашвили (Гру-
зия, 18) 6:3, 6:2, 7:6 (7:2). Стив Джонсон (США)—Алекс 
де Минаур (Австралия, 25) 3:6, 7:6 (7:4), 6:3, 3:6, 6:3. 
Жуан Соуза (Португалия)—Марин Чилич (Хорватия, 13) 
6:4, 6:4, 6:4. Роджер Федерер (Швейцария, 2)—Джей 
Кларк (Великобритания) 6:1, 7:6 (7:3), 6:2. Жо-Виль-
фрид Тсонга (Франция)—Ричардас Беранкис (Литва) 
7:6 (7:4), 6:3, 6:3. Михаил Кукушкин (Казахстан)—Джон 
Иснер (США, 9) 6:4, 6:7 (3:7), 4:6, 6:1, 6:4. 

Женщины. Эшли Барти (Австралия, 1)—Эли-
сон ван Эйтванк (Бельгия) 6:1, 6:3. Слоун Стивенс 
(США, 9)—Ван Яфань (Китай) 6:0, 6:2. Ван Цян (Ки-
тай, 15)—Тамара Зиданшек (Словения) 6:1, 6:2. 
Петра Квитова (Чехия, 6)—Кристина Младенович 
(Франция) 7:5, 6:2. Карла Суарес Наварро (Испа-
ния, 30)—Полин Пармантье (Франция) 7:6 (7:2), 7:6 
7:4). Элизе Мертенс (Бельгия, 21)—Моника Нику-
леску (Румыния) 7:5, 6:0. Юлия Гёргес (Германия, 
18)—Варвара Флинк (Россия) 6:1, 6:4. Джоан-
на Конта (Великобритания, 19)—Катерина Синяко-
ва (Чехия) 6:3, 6:4. Кики Бертенс (Нидерланды, 4)—
Тейлор Туансенд (США) 3:6, 7:6 (7:5), 6:2. Лорен 
Дэвис (США)—Анжелик Кербер (Германия, 5) 2:6, 
6:2, 6:1. Серена Уильямс (США, 11)—Кайя Ювань 
(Словения) 2:6, 6:2, 6:4.

БАСКЕТБОЛ

Потеряно всё,  
кроме места
Сборная России проиграла в play-off 
чемпионата Европы, но еще может 
отобраться на Олимпиаду

Женская сборная России потер-
пела поражение в четвертьфи-
нале чемпионата Европы по ба-
скетболу. В четверг в Белграде 
она по всем статьям уступила 
Испании — 54:78. Теперь в суб-
боту российская команда про-
ведет матч за место в шестерке, 
которое гарантирует ей участие 
в олимпийской квалификации.

четвертьфинале Евробаске-
та-2019 сборной России противосто-
ял победитель предыдущего конти-
нентального первенства, серебряный 
призер Олимпийских игр 2016 года, 
бронзовый медалист чемпионата ми-
ра-2018, и этого, по словам ее главного 
тренера Олафа Ланге, было достаточ-
но, чтобы понять всю сложность мат-
ча. А при взгляде на состав испанской 
команды, даже несмотря на отсутст-
вие в нем звездной Альбы Торренс, 
становилось тем более очевидно, что 
ничего хорошего российских деву-
шек не ждет. Не обольщался Ланге и 
недавней победой над испанками на 
подготовительном турнире в Сараго-
се. «Сейчас это мало что значит,— кон-
статировал немецкий специалист.— 
С тех пор соперник заметно прибавил 
и нашел свой ритм». Тем не менее он 
обещал, что «будет весело».

Пусть незначительные, но шан-
сы на успех его подопечные все-та-
ки имели. Безусловно мощная Испа-
ния на нынешнем чемпионате пока 
встречалась только с середняками 
европейского баскетбола, при этом 
Великобританию и Латвию одолела 
не без труда. К тому же, выйдя в чет-
вертьфинал напрямую, она три дня 
отдыхала и вполне могла сбиться с 
игрового ритма. Россия благодаря до-
полнительному матчу play-off нахо-
дилась в тонусе, хотя, по признанию 
Ланге, в противостоянии с Италией 
пришлось потратиться.

В первой четверти российская 
сборная выглядела весьма конкурен-
тоспособно и, отпустив испанок на 
восемь очков, как показалось, прото-
птала дорожку к их кольцу. Раиса Му-
сина и Анна Лешковцева совершили 
несколько результативных проходов 
под щит, и на исходе стартовой деся-
тиминутки преимущество противни-

ка растаяло до «минус трех» — 16:19. 
Причем Мария Вадеева набрала все-
го один балл, и была надежда, что в 
дальнейшем добавит она, добавит и 
команда. Однако лучшего бомбарди-
ра сборной России настолько плотно 
прихватили, используя против нее 
коллективный отбор, что еще юная, 
20-летняя центровая совсем потеря-
лась на площадке. Свой единствен-
ный мяч с игры она забросила в кон-
цовке второго периода, когда Испа-
ния вела с разницей 19 очков и пра-
ктически обеспечила себе победу. Да-
же с учетом того, что Вадеева тогда за-
била «треху», счет 28:44, по сути, не 
оставлял никакой интриги. Сопер-
ницы уже полностью доминирова-
ли в этом матче, а их огромный меж-
дународный опыт, помноженный на 
высокое мастерство, не позволял рас-
считывать на кардинальное измене-
ние ситуации.

После большого перерыва рос-
сийским баскетболисткам удалось 
не проиграть следующую четверть, в 
которой была зафиксирована ничья 
17:17. Но, пожалуй, именно в треть-
ем отрезке встречи они окончатель-
но разуверились в том, что с Испани-
ей можно бороться. Как следствие, в 
заключительном периоде у них опу-
стились руки, а если что — и оппо-
нентки не давали их поднять. Сбор-
ная России еле-еле наскребла девять 
очков и в итоге получила «минус 24» 
— 54:78. Центровая испанок сене-
гальского происхождения Асту Ндур 
одна принесла 24 балла, да еще сдела-
ла 12 подборов. По 11 очков накину-
ли в общую копилку Лаура Николлс и 
Марта Саргай, кстати, выступающие 
за российские клубы. Для сравнения: 
в команде Ланге лучшим снайпером 
стала Ксения Левченко с восемью 
баллами. А еще Испания пробила 33 
штрафных броска и забрала 22 отско-
ка в нападении. Против такой стати-
стики не попрешь.

Впрочем, для России это не конец. 
Впереди у нее важнейший матч за ме-
сто в олимпийской квалификации с 
неудачником четвертьфинала Сер-
бия—Швеция, который завершил-
ся в четверг поздно вечером. Вот его 
уже ни в коем случае нельзя проиг-
рывать, чтобы не пропустить вторую 
Олимпиаду подряд.

Александр Ильин
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Российские баскетболистки не смогли нейтрализовать лидера 
сборной Испании Асту Ндур, которая набрала 24 очка и сделала 
12 подборов  ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK PHOTO
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